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НЕ ДОПУСТИТЬ СИЛОВОГО ИЗМЕНЕНИЯ ГРАНИЦ
Президент Грузии Михаил Саакаш

вили, выступая в четверг с трибуны Ге- 
неральной Ассамблеи ООН в Нью-Йор
ке, призвал мировое сообщество защи
щать международное право и не допус
кать силового изменения границ и со
здания новых разделительных линий, 
информируют «Новости-Грузия».

«Как объединение ответственных 
наций, мы, нашей коллективной ответ
ственностью, должны защитить закон 
и границы, которые не должны менять
ся силой», - сказал Саакашвили.

Он отметил, что прошло 20 лет пос
ле падения Берлинской стены, когда 
Европа и остальной мир освободи
лись от страшнейшего эпизода совре
менной истории. «Падение Берлинс
кой стены символизировало уничто
жение искусственной линии, которая 
делила нации и семьи, и ограничива
ла свободу... И миллионы людей опре
делили свое будущее в объединенной 
Европе», - сказал Саакашвили.

Президент Грузии подчеркнул, что 
«к сожалению, отзвуки прошлого сегод
ня чувствуются», и с этим столкнулась 
Грузия.

«Сегодня в Грузии есть опасность 
того, что почувствовали на себе пре
дыдущие поколения в Германии», - ска
зал Саакашвили, отметив, что от стра
ны отделена одна пятая территорий и 
«создается линия репрессий и стра
ха».

Напомнив об открытом письме, с 
которым на днях обратились к миро
вому сообществу 12 европейских по
литиков, президент Грузии подчеркнул, 
что создание новых разделительных 
линий препятствует прогрессу, шанс 
на который получил мир 20 лет назад.

События августа прошлого года в 
Грузии президент охарактеризовал как 
«вооруженную агрессию, этночистку, 
массовые нарушения прав человека и 
оккупацию», подчеркнув, что в отноше
нии Грузии имело место нарушение 
международного права.

При этом «те, которые начали эту 
войну в моем регионе и вели кампа
нию этночистки, заявили в этом зале, 
что должны были это сделать, чтобы 
защитить неделимость безопаснос
ти», - сказал Саакашвили, имея в виду 
заявление президента РФ Дмитрия

Медведева, на время выступления ко
торого накануне грузинская делегация 
в знак протеста покинула заседание 
Гёнассамблеи ООН.

«Мой народ не примет новых раз
делительных линий в своей стране», - 
подчеркнул президент Грузии, побла
годарив лидеров всех стран, которые 
поддерживают территориальную це
лостность страны, и призвал всех 
объединить усилия для защиты норм 
международного права, демократии и 
общечеловеческих ценностей.

Саакашвили признал, что Грузия не

ждет разрушения возведенной здесь 
стены уже сегодня: «Мы понимаем, что 
нужно терпение». Но, подчеркнул он, 
«история Берлинской стены учит нас 
тому, что это терпение не должно быть 
пассивным». Саакашвили в своем вы
ступлении поблагодарил страны, «под
державшие возвращение жертв этни
ческих чисток на свои территории и 
непризнание независимости оккупи
рованных территорий Грузии, всех 
друзей страны, не только защитивших 
ее суверенитет, но и путь, который она 
избрала, лидеров государств Евросо
юза, приславших в Грузию своих на
блюдателей».

Персональную благодарность от 
имени грузинского народа Саакашви
ли выразил президенту и вице-прези
денту США -  Бараку Обаме и Джозе
фу Байдену. Первому —  за выступле
ние в поддержку суверенитета Грузии 
и ее территориальной целостности, 
второму -  за визит в Грузию и озвучи
вание позиции США, что у страны есть 
право самой выбирать свое будущее. 
Особой благодарности удостоилась 
Организация Объединенных Наций, 
которая в течение 16 лет работала в 
грузинских конфликтных зонах.

Саакашвили такж е рассказал о 
внутренней политике своей страны, о 
взаимоотношениях с оппозицией, 
строительстве в Грузии демократичес
ких институтов, работе по изменению 
Конституции, направленной на ограни
чение прав президента и усиление 
парламента, восстановлении эконо
мики, создании новых рабочих мест, 
а также о вкладе, который Грузия вно
сит в борьбу против терроризма, в 
частности, в Афганистане.

«РИА Новости» приветствует 
прекращение дела против Бесика Пипия

«РИА Новости» приветствует принятое 19 сентяб
ря решение прокуратуры города Рустави, Грузия, 
о прекращении уголовного дела против руководи
теля представительства агентства в Тбилиси Бе
сика Пипия за отсутствием состава преступления.

«Мы надеемся, что впредь по отношению к со
трудникам «РИА Новости» и самому представи
тельству в Тбилиси не будут применяться дей

ствия политического характера. Это позволит 
представительству «РИА Новости» в Тбилиси и 
международному мультимедийному пресс-центру 
«Новости», коллективу журналистов в Грузии про
должить информационную работу в обычном ре
жиме», - сказала Главный редактор «РИА Новости» 
Светлана Миронюк.

Руководитель представительства «РИА Ново
сти» в Тбилиси не скрывал своей радости по пово
ду окончания уголовного преследования и сообщил 
о скором получении новых водительских прав.

«Правоохранительным органам Грузии хватило 
смелости прекратить ими начатое уголовное пре
следование. И это, на мой взгляд, для них не по
ражение. Данное справедливое решение красит 
их самих», - сказал Пипия, выразив благодарносто 
всем, кто егс поддержал.

«РИА Новости» благодарит за оказанную под
держку Министерство иностранных дел РФ. Коми
тет по защите жvpнaлиcтoв (США), а также коллег 
из НТВ, ВГТРК, Russia Today, радиостанции «Эхо 
Москвы». Межгосударственной телерадиокомпа
нии «Мир», газет «Сакартвело да мсоплио» и «Сво
бодная Грузия» (Грузия), /уентства Франс Пресс и 
газеты «Ле Монд» (Франция), всех, кто выступил в 
защиту свободы слова и профессиональной дея
тельности.
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Патриархия за приостановку 
реставрации храма

Патриархия Грузии выступаете ини
циативой приостановки реставрации 
Багратского храма и Атенского Сиони. 
Об этом говорится в заявлении Пат
риархии (рузии, которое распростра
нил руководитель пресс-центра Пат
риархии, протоиерей Давид Шараше- 
нидзе, передает «ИнтерпрессНьюс».

В заявлении отмечается, что вос
становительные работы Багратского 
храма и исторического монастыря 
Атенский Сиони вызвали в обществе 
различия во мнениях.

Позиция Патриархии [рузии в свя
зи с этим такова: «Должны быть вре
менно приостановлены всяческие ра
боты; создана временная компетент
ная комиссия, укомплектованная пред
ставителями Министерства культуры, 
а также Патриархии и ЮНЕСКО, в ко-

торую должны воити эксперты, высту
пающие против строительной дея
тельности в ее сегодняшнем виде. Ука
занная комиссия должна детально изу
чить сложившуюся ситуацию и при
нять окончательное решение в связи 
с продолжением работ».

В заявлении также говорится, что 
работы проводились согласованно и под 
надзором соответствующих государ
ственных структур, поскольку такие ис
торические памятники, как Багратский 
храм и Атенский Сиони находятся под 
особой заботой власти и входят в спи
сок памятников культуры ЮНЕСКО.

В Патриархии надеются, что рабо
ты будут своевременно приостановле
ны, а вышеуказанная комиссия при
ступит к работе и начнет изучение воп
роса.

Михаил Хубутия вошел 
в Общественный совет по подготовке 
Олимпийских зимних игр 2014 года

Возглавил Общественный 
совет генеральный директор 
ИТАР-ТАСС Виталий Игнатен
ко -  уроженец и почетный 
гражданин города Сочи. Все
го в общественную структуру 
вошел 21 представитель. Это 
известные и авторитетные 
представители российского 
общества от науки, культуры, 
спорта, бизнеса, СМИ и т.д. 
Среди них - Михаил Хубутия, 
президент российской обще

ственной организации «Союз грузин 
в России», председатель совета ди
ректоров ООО «Торговый Дом Ша
тер».

Для обсуждения текущих проблем 
и вопросов подготовки Олимпиады 
2014 года Общественный совет будет 
собираться на регулярной основе как 
в Сочи, так и в Москве.

Общественный совет будет анали- 
зировать социальные проблемы, 
возникающие у жителей города, что
бы оперативно реагировать на них, 
ставить задачи и предлагать свои 
рекомендации федеральным орга
нам власти, органам власти региона 
и муниципальным органам, чтобы 
минимизировать дискомфорт, кото
рый может возникнуть у сочинцев 
при реализации этого масштабного 
проекта.

В конце минувшего лета в городе 
Сочи был сформирован Обществен
ный совет по подготовке Олимпийских 
зимних игр 2014 года. Его основная за
дача - анализировать социальные про
блемы, которые возникают у жителей 
города в процессе подготовки олимпий
ской столицы к проведению этого мас
штабного спортивного мероприятия, и 
оперативно реагировать на них. Пред
полагается, что Общественный совет 
будет ставить задачи и предлагать свои 
рекомендации федеральным органам 
власти, руководству региона и муници
пальным органам, чтобы минимизиро
вать возможный дискомфорт в жизни 
сочинцев при реализации этого значи
мого для России проекта. Совет будет 
так же помогать жителям Краснодарс
кого края в трудоустройстве на олим
пийские объекты.

Мамука Глонти направил президенту 
Михаилу Саакашвили открытое письмо

Согласно инф орм ации Прайм- 
Ньюс, главный продюсер телекомпа
нии «Маэстро» Мамука Глонти напра
вил президенту Михаилу Саакашвили 
открытое письмо. В нем Мамука Глон- 
ти касается выступления Михаила Са
акашвили на сессии Генеральной ас
самблеи ООН, когда президент отме
тил, что оппозиционным телекомпани
ям выданы лицензии, и они вещают за 
пределы Грузии.

Мамука Глонти отмечает, что «Маэ
стро» не является сторонником оппо

зиции, это - объективный телеканал. 
Между тем телекомпании не выдают 
лицензию, а ее журналистов разгоня
ют представители властей. По его сло
вам, ни один из этих фактов не был 
расследован.

Мамука Глонти напомнил в письме 
президенту о тех фактах, которые были 
осуществлены в отношении телеком
пании.

Письмо направлено президенту, 
инф орм ационны м  агентствам  и 
пресс-службе ООН.

Парламент негативно
оценил ситуацию в акватории Абхазии

В Парламенте Грузии негативно 
оценивают ситуацию в акватории 
Абхазии. Депутаты призывают гос
структуры  усилить координацию 
действий и направить международ
ным правительственным и неправи
тельственным организациям всю 
информацию о создавшемся поло
жении для соответствующего реаги
рования.

Как сообщили «Новости-Грузия» в 
Парламенте Грузии, такое решение 
было принято на совместном засе
дании временной комиссии по воп
росам восстановления территори
альной целостности, комитетов по 
внешним связям и взаимоотноше
ниям с соотечественниками, прожи
вающими за рубежом. Участники 
встречи обсуждали положение, со
здавшееся на абхазском участке 
морской акватории Грузии.

Заместитель министра иностран
ных дел Грузии Нино Каландадзе со
общила, что МИД Грузии подготовил 
соответствующий дипломатический 
циркуляр, который был отправлен 
дипломатическим миссиям и меж
дународным организациям.

«МИД Грузии вместе с М инистер
ством юстиции также подготовил 
м еждународны й правовой д о ку 
мент, в котором описаны факты пе
ремещения кораблей в Абхазии в 
обход решений правительства Гру
зии. В связи с этим дана правовая 
оценка и описано, какими путями 
можно избежать таких случаев», - 
сказала Каландадзе.

Накануне МИД Грузии обвинил 
М оскву в игнорировании норм и 
принципов международного права и 
продолжении захватнической поли
тики. Так грузинский МИД отреаги
ровал на прибытие российского по
граничного корабля «Новороссийск» 
в акваторию Абхазии и намерение 
властей РФ разместить там допол
нительно 10 катеров пограничной ох
раны ФСБ РФ

В МИД Грузии подчеркивают, что 
«вышеуказанные действия служат 
милитаризации Кавказского регио
на и бассейна Черного моря, что не-* 
минуемо повлечет за собой эскала
цию напряженности и создаст угро
зу безопасности стран этого регио
на».

Леван Гачечиладзе - Борьба против 
несправедливости справедливыми 
методами продолжится

Лидер общественного движения 
«Защити Грузию» Леван Гачечиладзе 
заявляет, что оппозиция продолжит 
борьбу с несправедливостью, инфор
мирует Прайм-Ньюс.

Как заявил Леван Гачечиладзе на 
вчерашней пресс-конференции, борь
ба будет продолжаться всеми спра
ведливыми методами, включая ак
ции.

По его словам, два года назад сегод
няшний день объединил народ против 
несправедливости.

«Огромная энергетика, которая 
была в борьбе, никуда не исчезнет, и 
наша борьба завершится как справед
ливое сражение против несправедли
вости. Несмотря на репрессии и пре
следование, мы продолж им  бо
роться за достижение окончательных 
целей», - заявил Гачечиладзе.

По заявлению лидера консервато
ров Звиада Дзидзигури, идет интен
сивная работа над планами борьбы. В 
ближайшее время они ознакомят об
щество с конкретными планами.

Здание приговорено к «вышке»
за его советское прошлое

го комплекса проспекта Руставели. Ис
ходя из этого, разрушать его недопус-

Срочно остановить разрушение ар
хитектурного памятника - бывшего зда
ния ИМЭЛа на проспекте Руставели в 
Тбилиси требует один из лидеров Кон
сервативной партии Паша Чхартиш- 
вили.

Вместе с бывшими политзаклю
ченными Наной Какабадзе и Гелой 
Николеишвили Чхартишвили вчера 
провел пресс-конференцию у ИМЭ
Ла. По его словам, сначала это зда
ние собирались разрушить, якобы, 
из-за его аварийности, а затем ак
цент был сделан на его «советском 
прошлом» (в здании раньше распо
лагался Институт марксизма-лени
низма).

Как заявил Лаша Чхартишвили, «с 
тоталитаризмом нужно бороться раз
рушением не зданий, а единоличного 
и насильственного правления».

«Так называемое здание ИМЭЛа в 
1933-38 гг построил известный архи
тектор Щюсев и оно представляет ар
хитектурный памятник того времени. 
С другой стороны, это здание являет
ся органической частью архитектурно-

тимо»,-заявил он.
Чхартишвили потребовал полно

ценной архитектурно-исторической 
экспертизы здания, а обнаруженные 
могильные плиты перенести на клад
бище. Он также предложил, исходя из 
советского прошлого здания, часть его 
отдать под музей оккупации и государ
ственного террора.

(ела Николеишвили отметил, что 
если принять «советское прошлое» как 
аргумент в пользу разрушения здания 
ИМЭЛа, то из таких соображений нуж
но также разрушить здание парламен
та и нынешнюю резиденцию президен
та Грузии, поскольку парламент стоит 
на могилах юнкеров и развалинах цер
кви, а в резиденции президента нахо
дилась жандармерия, а затем советс
кая милиция.

Нана Какабадзе сравнила разруше
ние ИМЭЛа с разрушением страны. По 
ее словам, это здание - прошлое стра
ны, от которого.никто не имеет права 
отказаться, передает Грузия Online.
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Хиллари Клинтон: США не cot 
признавать Абхазию и Южную

Во время встречи в Нью -Йорке с 
президентом Грузии Михаилом Саа
кашвили, на которую пресса не была 
допущена, Госсекретарь США Хиллари 
Клинтон от лица Соединенных Штатов 
пообещала ему прилагать все усилия 
для того, чтобы другие страны продол
жали не признавать независимость 
Южной Осетии и Абхазии, и вырази
ла надежду на то, что оба эти региона 
будут восприниматься всем миром 
как неотделимые части Грузии.

Госсекретарь, говоря о полной под
держке территориальной целостности 
и суверенитета (рузии, подчеркнула, 
что США серьезно работают над тем, 
чтобы Россия выполнила условия со
глашения о прекращении огня, ожидая 
возвращения войск на предшествую
щие конфликту позиции.

«Мы работаем над тем, чтобы Рос- 
’ сия выполняла условия перемирия 

2008 года», - сказала Клинтон на встре
че с Михаилом Саакашвили.

Заместитель Госсекретаря США по 
делам Европы и Евразии Филипп (ор- 
дон сообщил журналистам по итогам 
встречи, что «(оссекретарь дала ясно 
понять, что США не признают и не со
бираются признавать Южную Осетию 
и Абхазию. Как вы знаете, на данный 
момент, помимо России, независи
мость этих регионов признали только 
Никарагуа и Венесуэла».

«Несмотря на давление России, 
пытающейся добиться в мире призна
ния республик, как я сказал, 99% меж
дународной общественности их не при
знали. И мы работаем с нашими гру
зинскими друзьями над тем, чтобы 
этого не допустить», - заявил 1ордон.

По словам Гордона, «Хиллари Клин
тон общей целью назвала увеличение 
привлекательности 1рузии, превраще
ние ее в магнит длн-еозвращаюидихся 
туда». - сказал Гордон/При этом в бе
седе с Михаилом Саакашвили она

подчеркнула необходимость демокра
тизации [рузии.

«Мы знаем, что работа в направле
нии демократии и изменений, кото
рых вы пытаетесь достичь, - сложный 
процесс, но мы хотим поддержать и со
действовать тем шагам, которые не
обходимо предпринять», - подчеркну
ла Клинтон.

В ходе встречи Михаил Саакашви
ли подчеркнул, что послание Госсек
ретаря США Хиллари Клинтон, опуб
ликованное на этой неделе британской 
газетой Financial Times, было «впечат
ляющим и четким». Выдержки из бе
седы агентству «Новости-Грузия» пре
доставило Посольство США.

Л апом ним , что в статье за под
писью Клинтон, опубликованной 
Financial Times, приводятся разъяс
нения в связи с реш ением прези

дента США Барака Обама об изм е
нениях в плане противоракетной 
обороны . «Мы не отказались от 
идеи противоракетной обороны. Мы 
лишь ищем новые возможности для 
защиты наших интересов и союзни
ков. Мы не бросаем союзников, а 
создаем систему, которая повысит 
общую безопасность, укрепит со
трудничество в рамках НАТО, и, в 
сущ ности, вложит больше ресур
сов в большее число стран», - пи
шет Клинтон.

«Я ознакомился с вашим интервью 
в газете Financial Times, и оно очень 
впечатляет, поскольку это четкое и од
нозначное послание, и оно даст хоро
ший резонанс как в [рузии, так и во 
всем регионе», - сказал Саакашвили. 
Одновременно президент подчеркнул, 
что руководство Грузии «признатель

но за моральную ясность и стратеги
ческое видение роли США в нашем 
регионе».

«Как я уже заявила в интервью 
(Financial Times), и я повторю: мы по
лагаем, что данный подход более эф
фективный, и он обязательно охватит 
как Грузию, так и весь Кавказ, и это 
будет четким посланием, что дальней
шая защита Европы является приори
тетной целью США», - отметила в свою 
очередь Клинтон.

Посол Грузии в США Бату Кутелия 
сообщил журналистам, что встреча 
Михаила Саакашвили и Хиллари Клин
тон касалась всех политических воп
росов, которые входят в повестку дня 
стратегического партнерства между 
двумя странами.

«Были обсуждены планы и дей
ствия, с помощью которых можно дос
тичь желаемого результата, - восста
новления территориальной целостно
сти Грузии мирным путем», - сказал 
Кутелия.

Посол отметил, что в числе обсуж
даемых вопросов - привлечение инве
сторов в грузинскую экономику и реа
лизация конкретных проектов в рам
ках стратегической Хартии между Гру
зией и США. При этом Кутелия отме
тил, что все это позволит Грузии стать 
региональным лидером.

«Речь шла о вопросах энергобезо
пасности, операции в Афганистане и 
возможностях Грузии, в том числе в 
плане транспортного коридора», - ска
зал посол.

Министр иностранных дел Грузии 
Григол Вашадзе заявил, что грузино
американские отношения переходят 
на новый уровень стратегического со
трудничества.

«Это не просто слова... Они - под
тверждены делами. Отношения пере
шли на новый стратегический уро
вень», - сказал Вашадзе.

Генсек НАТО обещает поддержку
Президент Грузии Михаил Саакаш

вили во вторник встретился в Нью- 
Йорке с Генсеком НАТО Андерсон фог 
Расмуссеном. Это была первая встре
ча президента Грузии с Расмуссеном 
(бывшим премьер-министром Дании) 
в его новой должности.

На встрече также присутствовали 
глава МЙД Грузии Григол Вашадзе, 
секретарь Совета нацбезопасности 
Екатерина Ткешелашвили, советник 
президента по внешнеполитическим 
вопросам Давид Сихарулидзе и посол,

постоянный представитель Грузии в 
НАТО Григол Мгалоблишвили.

По окончании встречи Расмуссен 
назвал ее «конструктивной». В беседе 
с прессой он подтвердил, что «пози
ция НАТО по вопросу сотрудничества с 
Грузией остается неизменной».

«В силе также остается решение Бу
харестского саммита, означающее, что 
Грузия и Украина станут членами альян
са, если будут удовлетворять всем необ
ходимым критериям», - сказал Расмус
сен, передает корр. «Новости-1рузия».

По словам Генсека альянса, «очень 
активно ведется сотрудничество в 
рамках комиссии Грузии и НАТО, дела
ются необходимые шаги для будуще
го членства страны в альянсе, задей
ствована ежегодная программа со
трудничества НАТО с 1рузией».

«Надеюсь, что во время моего пре
бывания на посту Генсека НАТО будет 
серьезный прогресс в этом направле
нии», - сказал Расмуссен.

Со своей стороны, Посол Грузии в 
НАТО Григол Мгалоблишвили сказал, что

«веете механизмы, которые будут содей
ствовать выполнению решений Бухаре
стского саммита, очень важны». Это, по 
его словам, сотрудничество в рамках ко
миссии НАТО - Грузия и ежегодная про
грамма сотрудничества с альянсом.

«Нашей задачей является макси
мальное использование этих инстру
ментов для того, чтобы содействовать 
максимальному выполнению решений 
Бухарестского саммита. Очень важно 
удовлетворять критериям для член
ства в НАТО», - сказал Мгалоблишвили.

«Действия России против Грузии обречены на поражение»
Об этом президент Грузии Миха

ил Саакашвили заявил в интервью 
телекомпании CNN, находясь в Нью- 
Йорке. Выдержки из интервью Саа
кашвили цитировали грузинские те
лекомпании.

«Россия строит военные базы и 
ведет милитаризацию этих регионов 
(Абхазии и Южной Осетии). Она про
должает оккупацию двух регионов Гру
зии, и из-за этого почти полмиллио
на человек остаются вынужденно пе
ремещ енными лицами», - заявил 
президент и подчеркнул, что, не
смотря на это, экономика и полити
ческая ситуация в Грузии стабильны.

«Наша страна, —  заявил Саакаш
вили, — принадлежит к числу стран 
с наименьшим уровнем коррупции и

является одной из ведущих с точки 
зрения свободы бизнеса».

«Грузия Вотолняет важную роль в 
регионе не только как транзитная 
страна, но и как сторонница утверж
дения дем ократического режима. 
Грузия — проводник идеи свободы и 
демократии», — убежден Саакашви
ли.

«Мы не выиграли войну с Россией, 
которая в 500 раз больше фузии, но 
мы выиграли мир. Мы - маленькая 
страна, и нам нужен мир с соседя
ми, у нашей страны есть амбиции 
стать полностью независимым госу
дарством», - отметил Саакашвили.

Президент Грузии, говоря об ожи
даемых результатах работы между
народной комиссии Хайди Тальяви-

ни (по расследованию событий авгу
ста 2008 г), которые будут обнародо
ваны на будущей неделе, подчеркнул, 
что «Грузия - не самоубийца, чтобы 
начать войну с Россией».

Напомним, что в ряде западных 
СМИ на днях была распространена 
неофициальная информация о том, 
что якобы Грузия будет обвинена в 
начале августовской войны, а Россия 
- в провоцировании этой войны.

В интервью CNN президент Грузии 
также отметил, что новая админист
рация США поддерживает Грузию. По 
его словам, заслугой президента 
США Барака Обамы является тот 
фант, что Грузия летом 2009 года 
смогла избежать ожидаемой новой 
агрессии со стороны России.

«Российская пропаганда обречена 
на поражение. Грузия - это пример, 
как борется маленькая страна про
тив большого государства», - сказал 
Саакашвили.

«Ошибочно мнение, будто нас не 
устраиваю т хорош ие отнош ения 
м еж ду Ваш ингтоном  и М осквой. 
Это только на пользу нам, тем бо
лее, что Грузия при поддержке США 
одержала очень важную дипломати
ческую победу, когда Генассамблея 
ООН приняла резолюцию о необхо
дим ости возвращ ения грузинских 
беженцев и поддержала территори
альную целостность страны», — ци
тируют грузинские телекомпании 
выдержки из интервью Саакашви
ли.



ПОЛИТИКА

Дорогие сограждане! Спешу обра
тить ваше внимание на одну весьма 
важную проблему, каковой является 
популяризация грузинского языка, 
прежде всего, внутри страны, ибо го
сударственный язык должен быть язы
ком государства, и им обязаны вла
деть все граждане страны, независи
мо от этнической принадлежности.

Однако это не должно происходить 
за счетущемления языков этнических 
групп. Более того, в стране необходи
мо создать все условия для развития 
языков и культуры этих национальных 
диаспор, ибо мы справедливо призна
ем их неотъемлемой и равноправной 
частью грузинского этноса.

Со дня провозглашения своей неза
висимости наше государство, к сожа
лению, не сумело достичь того, чтобы 
его граждане могли свободно общать
ся на государственном языке. Скажу 
больше, основная часть Нижней Карт- 
ли почти не владеет грузинским язы
ком, что можно смело отнести к явле
нию весьма негативному. По этой при
чине остаются у нас невостребованны
ми многие талантливые граждане не
грузинской национальности, которые 
отныне проживают в свободной, неза
висимой стране.

Между тем желание изучить грузин
ский проявляют большинство из тех, 
кто стремится стать полноценными 
гражданами своей страны. И это жела
ние должно находить всяческую под
держку, в частности, и в вопросе полу
чения образования. А получив его, 
представители различного этническо
го происхождения способны являющи-
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еся гражданами страны, смогут впос
ледствии пополнить ряды квалифици
рованных врачей, педагогов, строите
лей, постигая при этом истинный смысл 
такого великого и многогранного поня
тия, как любовь к Родине.

Дорогие сограждане! Информаци
онный вакуум сыграл весьма плачев
ную роль во взаимном общении насе
ления страны, но такое положение пре
красно использовала в своих целях 
Россия, чем она попытается восполь
зоваться и впредь. А посему следует 
срочно принять действенные меры к 
тому, чтобы люди свободно общались 
между собой на государственном язы
ке. И только после этого можно будет 
говорить об утверждении в стране 
межнационального равновесия.

Человек, не владеющий языком и в 
силу этого не имеющий возможности 
хорошо вникнуть в суть той или иной 
проблемы или вопроса, постоянно 
чего-то боится или сознательно укло
няется от участия в их решении. Вот и 
получается, что так или иначе они как 
бы остаются вне игры, что само собой 
вызывает у него обиду. Этот простой 
пример привожу для того, чтобы еще 
раз обозначить всю важность реше
ния указанной проблемы.

Наша Радикал - демократическая 
национальная партия Грузии очень на
деется, что государство решит, нако
нец, ее незамедлительно.

Для этого Министерству образо
вания следует безотлагательно при
ступить к созданию совершенного 
рабочего плана и востребовать для 
его реализации необходимые бюд
жетные средства. Что же касается 
нас, радикал - демократов, то мы 
уже располагаем соответствующим 
планом, с которым, в случае необ
ходим ости , готовы  познаком ить 
всех, кого беспокоит данная пробле
ма. А если власти сочтут возможным 
задействовать этот проект, мы, ра
зумеется, возражать не станем. Счи
таем, в тех бедах, которые в после
днее время обрушились на наши го
ловы, во многом есть и наша соб
ственная вина. Ведь не зря говорят, 
что ворота крепости открываются 
изнутри.

Вспомню и другую мудрость -  «Луч
ше поздно, чем никогда». Думаю, при
шло время для незамедлительного 
упорядочения ситуации, дабы в буду

щем стараться не допускать подобных 
ошибок в своей внутренней политике. 
Хотя тут же хочу предостеречь и от 
излишней, чрезмерной толерантнос
ти, возникающей, что называется, по 
простоте души. Иначе как назвать то, 
что избирательные бюллетени, поми
мо государственного, были отпечата
ны также еще на нескольких языках. 
Разве это не говорит о нашей беспо
мощности?

В заключение позвольте еще раз 
напомнить о том, что первейшей це
лью государства является реальное 
осуществление заветного триедин
ства -  «Язык, Отечество, Вера». Это 
должно стать девизом каждой нашей 
семьи. Вспомнилось еще одно изре
чение: «Человеком будь достойным, и 
молись, где сердце скажет». Так вот, 
по нашему мнению, Язык и Отечество 
у человека всегда должны быть едины, 
а что же касается Веры, то считаем, 
что в нашей стране не ущемлена и\л 
одна из религий, но государственной,' 
тем не менее, должно быть объявлено 
Православие.

Решением всех этих наболевших 
вопросов каждый из нас внесет по
сильную лепту в увековечение памяти^ 
погибших во все времена героев, кто 
сохранил для нас Отечество и дал нам 
любовь кХристу, Спасителю нашему.

Да благословит Господь и хранит 
всея Грузию!

Гиорги ГВИЛАВА 
Генеральный секретарь 

Радикал - демократической 
партии Грузии

Европа должна защитить Грузию
Открытое письмо группы европейских политиков и интеллектуалов
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В то время как Европа вспоминает 
о позоре пакта Молотова-Риббентро
па, заключенного в 1939 году, а также 
о Мюнхенском договоре 1938 года и 
готовится одновременно к тому, что
бы отметить падение Берлинской сте
ны и «железного занавеса» в 1989 году, 
в наших умах возникает один вопрос: 
история нас чему-то научила? Можно 
спросить по-другому - мы способны не 
повторять тех ошибок, которые отбра
сывают столь мрачную тень на XX век?

Сокрушаться по поводу событий 
прошлого или воспевать их - все это 
бесплодные усилия, если мы продол
жаем оставаться слепыми и не способ
ными усвоить уроки истории. Отме

чать исторические события имеет 
смысл лишь в том случае, если они 
учат нас действовать иначе - и более 
мудро.

Если мы посмотрим на Европу, то 
мы предельно ясно увидим, что исто
рия не закончилась, и она продолжает 
оставаться трагической. Спустя двад
цать лет после освобождения полови
ны континента в Европе воздвигается 
новая стена - на этот раз она проходит 
через территорию суверенной Грузии.

Все это представляет собой серь
езный вызов для всех граждан, учреж
дений и правительств Европы. Хотим 
ли мы согласиться с тем, что границы 
маленькой страны могут быть силой

изменены в одностороннем порядке? 
Готовы ли мы смириться с фактичес
кой аннексией со стороны более круп
ной державы чужой территории?

Для того, чтобы сделать чествова
ние предстоящих историческихсобы- 
тий значимыми как для европейского 
коллективного самосознания.так и для 
будущего этого континента, мы призы
ваем 27 демократических лидеров ЕС 
выработать наступательную страте
гию для того, чтобы помочь Грузии 
мирным путем восстановить свою тер
риториальную целостность и добить
ся вывода российских войск, незакон
но размещенных на грузинской зем
ле.

Никто не хочет конфронтации с 
Москвой или возвращения к враждеб
ной атмосфере эпохи «холодной вой
ны». Но,тем  не менее, чрезвычайно 
важно, чтобы ЕС и его члены направи
ли ясное и недвусмысленное послание 
нынешнему руководству в России.

В тот момент, когда созданная Ев
ропейским Союзом комиссия под ру
ководством Хайди Тальявини готовит
ся к публикации своего доклада о при
чинах российско-грузинской воины, 
мы призы ваем  всех европейцев 
вспомнить о болезненных уроках наше
го недавнего прошлого.

Во-первых, крупная держава все
гда найдет или придумает поводдля 
того, чтобы напасть на соседа, чья не
зависимость ее раздражает. Мы дол

жны помнить о том, что Гитлер обви
нил поляков во враждебных действи
ях в 1939 году, таким же образом по
ступил и Сталин, когда он переложил 
вину на финнов и напал на эту стра
ну в 1940 году. Рассматривая конф
ликт между Россией и Грузией, мы 
также должны осознать, что основной 
вопрос состоит в том, чтобы опреде
лить, какое государство совершило 
акт агрессии в отношении другого 
государства, а не в том, чьи солдаты 
и с какой стороны открыли огонь пер
выми.

Во-вторых, неспособность западных 
демократий ответить должным обра
зом на расчленение дружественного 
государства, хотя и незначительного по 
территории, может иметь очень серь
езные последствия глобального харак
тера.

Европейский Союз был построен 
вопреки искушению Мюнхена и «же
лезного занавеса». Было бы настоя
щей катастрофой, если бы мы в ка
кой бы то ни было форме показали,
что мы готовы попустительствовать
тем действиям, которые привели к 
войне на нашем континенте и разде
лению, продолжавшемуся большую 
часть прошлого столетия. На карту 
поставлена судьба того проекта, кото
рому мы продолжаем посвящать свои 
жизни. Суть этого проекта - мирное и 
демократическое объединение евро
пейского континента.

Вацлав Гавел (Vaclav Havel), Валдае А дамнус (Valdas Adamkus), МвртЛаар 
(MartLaar), ВитаутасЛандсбергис (Vytautas Landsbergis), Отто фон Гаосоур 
(Otto de Habsburg), Даниэль Ион-Бен,цит (Daniel Cohn-Bendit), Тимоти /арто 
Эш (Timothy Gar ton Ash), Андре Глюнсманн (Andre G/ucksmann), М арнле 
нард (Mark Leonard), Бернар-Анри Леви (Bernard-Henn Levi), Адам М ихни  
(Adam Michnik). Хосеп Рамонеда (Josep Ramoneda)



МНЕНИЕ

П Р О счёт П Р О винциальны х 
П Р О вокаторов , или П Р О щ ай, П Р О !

«Иогда на тебя нападает медведь, 
бесполезно иричать ему - батя, ба
те ньна! Он не разжалобится и всё 
равно тебя сожрёт... Гораздо лучше 
позвать человена с ружьём или вс ту
пить в иаиой-нибудь союз, например 
-  в Союз охотнинов» - заявил прези
дент Грузии Михаил Саакашвили 6 ав
густа с.г. в интервью телеканалу «ИМЕ- 
ДИ». Но, очевидно, бывший председа
тель парламентской фракции «Союза 
граждан» подзабыл, что «медведь» 
напал на нас лишь ПОСЛЕ того, как 
мы его «разбудили» стрельбой из 
ружья, причём - под самым его ухом! 
А в Североатлантический «Союз 
охотников» нас предусмотрительно 
не приняли и помогли лишь пампер
сами... Более того:

- новый президент США Барак 
Обама 6 июля с.г. посетил с визитом 
Москву и заявил, что «США впредь 
будут учитывать интересы России на 
постсоветском пространстве, в том 
числе -  в Грузии»)

- новый генсек НАТО Андерс Фог 
т Расмуссен на своей первой пресс-

конференции одним из приоритетов 
альянса назвал «налаживание под
линно партнерских отношений с 
Россией», а в эксклюзивном интер
вью «Интерфаксу» 6 августа с.г. он за
явил, что фузия пока далека от член
ства в НАТО;

- премьер России Владимир Пу
тин 6 августа с.г., во время визита в 
Турцию, подписал 15 межправитель
ственных соглашений и 7 специальных 
протоколов, которые, по оценке главы 
турецкого правительства Тайипа Эр- 
догана, «выводятРоссию и Турцию на 
уровень стратегического сотрудни
чества»)

- президент Израиля Шимон Пе
рес во время своего недавнего визита 
в Россию заявил: «У Израиля нет со
мнений в том, что Россия от всей 
души стремится к  миру... Роль Рос
сии увеличивается, так как мир ста
новится глобальным... Не было ни 
одной страны, которая сыграла бы 
более важную роль в победе над Гй т- 
лером, чем Россия! Если бы не Рос
сия, то вряд ли мир победил бы эту 
угрозу».

Так что же получается?! Наши «бли
жайшие друзья» -  США, НАТО, Тур
ция и Израиль -  после войны 
08.08.08. ЕЩЁ БОЛЬШЕ ПОДРУЖИ
ЛИСЬ С РОССИЕЙ?! А как быт*> с ТО
ТАЛЬНОЙ МЕЖДУНАРОДНОЙ ИЗО
ЛЯЦИЕЙ РОССЙЙ, которую ей про
рочили наши ПРОдажные Провинци
альные политологи?!

«Мы уж е одной ногой -  в НАТО! 
«НАБУИНО» скоро положит конец 
России, как экспортёру энергоноси
телей, её ржавые трубопроводы 
больше не понадобятся Европе! В 
России -  правительственный кри
зис, Медведев и Путин дерутся за 
власть! Россия вот-вот развалится 
на части и война в Чечне, Дагестане, 
Ингушетии -  тому начало! Россия 
никогда ниоткуда не уходила, пока 
её не выгоняли пинком под зад! Так 
её скоро выгонят из Абхазии и Юж
ной Осетии, так её выгонят со всего 
Кавказа!» -  с телеэкранов, комично 
вращая глазами на обязательном 
фоне книг и компьютеров, ежедневно 
ПРОмывали нам мозги «любимцы пуб
лики»: ПРОктополитологЦИНЦАДЗЕ 
и пара-тройка молодых, но уже «ПРО- 
зорливых» ПРОйдох, очень напомина
ющих Шурика из «Кавказскойпленни
цы» и БАР(а)НОВ из этого же филь
ма...

И это неудивительно, ведь Прово
кации и ПРОфанации- их единствен
ная ПРОфессия, а подобные ПРОро- 
чества и ПРОпаганда-ПРОмысел этих 
ПРОвинциальных политических ПРО- 
ститутов: все эти ПРОгнозы щедро 
Проплачиваются зарубежными ССС -

Спецслужбами, институтами Свободы 
и Сорос-фондами (что суть одно и 
тоже)! Профессиональные лизоблю
ды, они не такие ПРОфаны, как кажет
ся на первый взгляд -  их ЗАДНИЕ 
мысли продиктованы заботой лишь о 
собственной ЗАДНИЦЕ, которой они 
всегда точно чувствуют пожелания сво
их хозяев и ЗАДНИМ числом (пост
фактум) оправдывают любой шаг дей
ствующей власти, за что этих ПРОхо- 
димцев я и прозвал ПРОктополутоло- 
гами (от греч. proktys - ЗАДНИЙ ПРО- 
ход). Но участившиеся «ПРОколы» и 
«ПРОлёты» преследуют их и неизбеж
но ведут к ПРОигрышу и политичес
кой ПРОзектуре...

Извольте - самый свежий пример 
их ПРОсчётов: Барак Обама 17 сен
тября 2009 года объявил о решении 
отказаться от проекта ПРО в прежнем 
виде - развертывания 10 ракет-пере
хватчиков шахтного базирования в 
Польше и радара ПРО в Чехии. Пента
гону дано указание приступить к созда
нию скорректированной архитектуры 
ПРО в Европе, в основе которой — ис
пользование кораблей, оснащенных 
противоракетами и наземных комп
лексов «Standard-З», а России предло
жено стать полноценной участницей 
проекта -  взять на себя радиолока
ционное обеспечение ПРО, задей
ствовав в этих целях новейшую Ар
мавирскую РЛС, по мнению компе
тентного, пожелавшего остаться инког
нито, источника, по своим парамет
рам НЕ ИМЕЮЩУЮ АНАЛОГОВ В 
МИРЕ!

И тут же наши ПРОктополитологи 
завопили: «Всё! Россия потеряла 
свободу действий на Кавказе -  она 
полностью переходит под контроль 
США, которые используют её радар 
и этим свяжут по рукам и ногам!» 
(?!) Недалеко от них ушли и «карман
ные» телеведущие правительственных 
телеканалов - «Общественное телера
диовещание -  1 канал», «Рустави -  
2», «ИМЕДИ» - которые, по причине 
своего провинциализма, врождённой 
бездарности, убогости интеллекта и
полному НЕЗНАНИЮ русского
ЯЗЫКА приняли за «чистую монету» 
ш утку представителя РФ в НАТО 
Дмитрия Рогозина, заявившего, что 
«сейчас уж  наверняка Америка раз
местит радар в Грузии, так как для 
этого нужна горная местность» - и 
ПРОтрубили об этом на всю [рузию!

А ведь не нужно быть «семи пядей 
во лбу», чтобы просто вспомнить:

- что эта инициатива -  никак не 
ноу-хау Обамы: в 2007 году Владимир 
Путин первым предложил эту идею 
Джорджу Бушу (использовать Габа- 
линскую РЛС в качестве альтернати
вы размещения элементов американ
ской ПРО в Чехии и Польше, однако 
американские военные, посетив 1аба- 
лу, заявили, что построенная в совет
ское время РЛС не сможет заменить 
радар противоракетной обороны, стро
ительство которого запланировано в 
Чехии);

- что комментируя первую встречу 
новоизбранного президента США Ба
рака Обамы с президентом РФ Дмит
рием Медведевым в рамках «G 20» 1 
апреля с.г. в Лондоне, доктор полити
ческих наук, политолог Александр Ча- 
чия заявил: «Тема Грузии может быть 
использована как один из аргумен
тов в этом большом торге, который, 
в конце концов, закончится тем, что 
Грузия будет брошена. С нашей сто
роны -  большой провинциализм, ког
да мы думаем, что Америка из-за Гру
зии пойдёт на конфликт с кем-либо: 
этого не было и никогда не будет! Я 
уверен, что США используют нас в 
своих интересах в большой геополи
тической игре, а затем -  бросят, как 
это не раз с нами случалось в труд
ные времена. Произойдёт это сей

час, или позже - значения не имеет. 
Но, к  сожалению, грузинское обще
ство не готово к  тому моменту, ког
да нам придётся остаться лицом к  
лицу с таким огромным государ
ством, как Россия и с такими сосед
ними государствами, у  которых - 
лишь одно желание: отнять твои тер
ритории!»)

- что комментируя итоги саммита 
президентов России и США 6-8 июля 
с.г. в Москве и отмечая, что проблема 
[рузии оказалась чуть ли не единствен
ной, по которой не было дрстигнуто 
ОФИЦИАЛЬНОМ ДОГОВОРЁННОСТИ) 
я высказал мнение, что это -  обыч
ная практика в мировой политике, 
КОГДА^ОТСУТСТСТВИЕ ОФИЦИ
АЛЬНОМ ДОГОВОРЕННОСТИ НЕ ИС
КЛЮЧАЕТ (ПОДРАЗУМЕВАЕТ) ДОС
ТИЖЕНИЯ НЕГЛАСНОГО СОГЛАСИЯ;

- что спустя 10 дней после вышеупо- 
минаемого президентского саммита 
НАШИ ПРОГНОЗЫ КОСВЕННО ПОД
ТВЕРДИЛИСЬ - 16 июля с.г. экс-лиде
ры Восточной Европы в лучших тра
дициях КПСС написали «Открытое 
письмо к  администрации Обамы от 
Центральной и Восточной Европы», 
в котором 22 чудака (как их метко на
звал бывш ий прем ьер-м инистр  
Польши Лешек Миллер) сокрушаются 
по поводу того, что «Вашингтонпошёл 
на поводу у  Москвы и  отказался от 
роли мирового жандарма, бросив на 
произвол судьбы беззащитную, из- 
за ослабления НАТО, Европу»)

- что на прошлой неделе НАШИ 
ПРОГНОЗЫ п о л у ч и л и  ПРЯМОЕ 
ПОДТВЕРЖДЕНИЕ: ф акт отказа  
США от размещения третьего пози
ционного района ПРО в Европе -л о 
гический результат договорённостей 
между Кремлём и Вашингтонской ад
министрацией, которые имеют реаль
ные претензии стать для всего мира 
эталоном политического здравомыс
лия и искусства компромисса. Обе 
стороны, оставив в прошлом соперни
чество и отодвинув на второй план не
которые разногласия (в том числе -  и 
по фузии!), практически одновремен
но начали осуществление своих «до
машних заготовок» - американской 
«перезагрузки» и российской архи
тектуры европейской безопасности, 
отдав предпочтение первоочеред
ным, гораздо более важным для них, 
чем проблемы Грузии, приоритетам 
-  ЗАЩИТЕ СВОИХ НАЦИО
Н А Л Ь Н А  ИНТЕРЕСОВ, НАЦИО
НАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ!

Но наши неразумные политики и 
непорядочные ПРОктополитологи 
предпочитают по-прежнему притво- 

яться глухим и и слепыми- ведь 
РОтрезвление и ПРОсвещение об

щества никак не входит в планы! Они 
как будто не знают:

- что пока США и НАТО угрожают 
Ирану, воюют в Афганистане и Ираке 
(и победить не могут, и уйти...), не
вольно ввязываясь в постепенно раз
горающийся внутренний конфликт в 
Пакистане (который приступил к 
разработке новой межконтинен
тальной ракеты с радиусом дей
ствия 7000 километров!) вектор 
Д Ж И ХА Д А  - ненависть миллиарда 
мусульман, жаждущих Великой ислам
ской революции и победы законов 
шариата - будет направлен в сторо
ну стран-членов НАТО и их верного 
союзника по войнам в Ираке и Афга
нистане - Грузии, которая, в случае 
удара по Ирану, станет военным плац
дармом, предоставившим США свою 
инфраструктуру. Следовательно, же
лать здесь размещения каких-либо 
радаров или ракет (типа наземных 
комплексов «Standard-З» или MIM-104 
«Patriot») может только сумасшедший 
или негодяй;

- что ни у Афганистана, ни у Пакис
тана, ни у Ирана, а также ни у Саудовс

кой Аравии, Индии, Израиля и даже 
Южной Кореи нет межконтиненталь
ных баллистических ракет, которые бы 
преодолевали расстояния свыше 1200 
км и представляли бы, таким обра
зом, угрозу Европе, а, тем более-Аме
рике! Зато имеющиеся «с запасом» 
долетят до союзника Америки -  Гру
зии, и что только у Пакистана -  80 
ядерных боезарядов;

- что даже если бы проект размеще
ния объектов ПРО в Европе не был при
остановлен новой вашингтонской адми
нистрацией и фузия попала бы в зону 
эффективности её действия, в случае 
ракетного удара - если бы ракетный 
перехват произошёл в её воздушном 
пространстве - она все равно была бы 
уничтожена! Потому, что осколок по
добных ракет, весом всего лишь 100 
граммов, до фундамента «прошивает» 
пятиэтажное здание (!), а ведь на зем
лю падают и намного более крупные 
осколки... Так какая же разница, что 
нам попадёт в голову-ракета ислам
ских террористов, или ее осколки -  в 
результате удачного перехвата?!

Много ещё не хотят понимать наши 
неадекватные ПРОктополитологи -  
специалисты по полит - геморрою, в 
частности:

- того, что Россия нужна Амери
ке не только как воздушно-транс
портный коридор или сверхмощный 
радар, А КАК СОЮЗНИК -  гарант 
урегулирования на Ближнем Восто
ке, медиатор по Ирану и Афганиста
ну, партнёр по борьбе с террориз
мом, наркотрафиком, пиратством;

- того, что ПРО нужна США и Ев
ропе, в первую очередь -  не для за
щиты от талибов или Ирана, который 
только лишь к 2015 году имеет шанс 
стать ядерной державой (и это ещё - 
«бабушка надвое сказала!»), а для 
сдерживания обладающего серьёз
ным ядерным потенциалом Израи
ля, который, того и гляди, ударит 
«превентивно» по генетически нена
вистной ему Персии, то бишь Ира
ну, спровоцировав этим цепную ре
акцию, а то - и мировую ядерную вой
ну;

- того, что Россия отказалась от - 
размещения ракет «Искандер» в Кали
нинградской области в ответ на отказ 
США от размещения элементов ПРО- 
в Чехии и Польше, а не потому, что 
испытывала неприязнь к последним, 
и уж совсем не потому, что американ
ские ракеты -  перехватчики представ
ляли угрозу её «ТОПОЛЯМ»: Россия 
возражала против размещения тре
тьего позиционного района, потому 
что в комплексе с радаром в Чехии, 
который отслеживал бы территории 
России вплоть до Урала, создава
лась реальная угроза её националь
ной безопасности! Да и неудобство-  
когда в собственном доме раздеваешь
ся догола (в ванной или в спальне), 
подсматривающие (даже соседи или 
друзья!) - вовсе ни к чему...

Арно ХИДИРБЕГИШВИЛИ
По материалам www.geworld.net
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ТЕМА

Южно -  Кавказская конфедерация: 
возможно ли ее образование?

С 9 по 12  сентября в Крынице - 
Здруй проходил X IX  экономичес- 
кий форум. Эта престижная кон
ференция, миссия которой - созда
ние благоприятной атмосферы для  
развития экономического и поли
тического сотрудничества меж ду  
странами Европейского союза и 
его соседями, собрала представи
телей политики, бизнеса, науки и 
СМ И из европейских стран, в осо
бенности из региона Центральной 
и Восточной Европы. В рам ках фо
рума были организованы панель
ные дискуссии. Модератором од
ной из них, тема которой - объеди
нение стран Южного На в на за в одну 
конф едерацию  под эгидой ЕС - 
стал председатель Форума Армян
ских союзов Европы (ФАСЕ) Ашот 
Григорян. В дискуссии приняли уча
стие: Петер Семнеби - специальный 
представитель ЕС на Ю жном Кав- 
казе. Совет Европейского Союза, 
Бельгия; Вартан Осканян - предсе
датель правления C ivilitas  
Foundation, Армения; Тинатин Хи- 
даш ели - Международный секре
тарь Республиканской партии, Гру
зия; Саид Хусейн На га в и -депутат, 
Исламский консультативный совет, 
Иран; Адальби Шхагошев -  член 
Номитета Государственной Думы  
по труду и социальной политике, 
Россия; Ас им Моллазаде - предсе
датель Партии демократических 
реф орм , депутат парламента, 
Азербайджан.

«Мы, конечно, не претендуем в 
течение ближайших нескольких лет 
создать конфедерацию стран Ю ж
ного Кавказа, но, очень серьезно 
рассчитываем на то, что можем на
чинать работы по созданию общей 
экономической зоны или зоны с та
моженным союзом. Далее, считаем 
возможным подписание ассоциа
тивных договоров меж ду государ
ствами Южного Навказа, конечной 
целью которого может быть созда
ние конф едерации», - отметил 
Ашот Григорян.

Текст его выступления на фору
ме мы предлагаем вниманию чита
телей «СГ».

На протяжении всей своей истории 
регион Южного Кавказа нередко был 
предметом раздоров и конфликтов 
внешних сил. В последние годы осо
бенно повышенный интерес к регио
ну возник у С Ш А -и з-за  конфликт
ной ситуации с Ираном, Ираном и 
другими близлежащими странами, а 
со стороны ЕС, России и опять-таки 
США - из-за транзита энергоносите
лей через этот регион, а также в силу 
политических интересов.

На фоне этого острый характер при
няли межнациональные отношения и 
внутренние конфликты, которые бро

сают вызов правительствам стран ре
гиона. Перед теми же поставлена боль
шой сложности задача: найти реше
ние территориальных проблем.

На сегодняшний день геополитичес
кий подход к решению.проблем Юж
ного Кавказа довольно однобокий. 
Авторитетные государства стараются 
решать вопросы, исходя из своих соб
ственных интересов. Для США Южный 
Кавказ, так же, как и Средняя Азия, 
интересен, главным образом, как опор
ный пункт для своихдействий, связан
ных с конфликтами в Афганистане и 
Ираке и диалогом с Ираном.

Для ЕС регион особенно привлека
телен с точки зрения энергетики. 
Именно по его территории должен 
проходить альтернативный транзит
ный газопровод.

Интерес России обусловлен ее бо
лее двухсотлетним присутствием и

ром. С другой стороны конфедерация 
должна стать «ассоциативным чле
ном» ЕС с программой перехода в 
ранг кандидата, а в дальнейшем-дей
ствительного члена ЕС. Подчеркиваю; 
во время всего своего существования 
конфедерация должна стать связую
щим мостом между Россией и ЕС.

Все, без исключения, государства 
ЮК должны пойти на взаимный комп
ромисс. Грузия на то, чтобы Южная 
Осетия и Абхазия получили статус 
независимого члена конфедерации. 
Азербайджан - к тому же в вопросе 
НКР Армения должна согласиться с 
вхождением НКР в конфедерацию. И, 
наконец, Россия не должна препят
ствовать, чтобы Абхазия и Осетия 
вошли в конфедерацию с Грузией.

Развитие региона должно происхо
дить с помощью ЕС и России. Со сто
роны ЕС мы ожидаем реализацию

влиянием на регион: ведь все страны 
его на протяжении веков были парт
нерами России.

В настоящее время важнейшей за
дачей для этого региона является 
именно решение вопроса мирного со
существования народов и государств 
Южного Кавказа.

На XVIII Экономическом форуме в 
Крынице, который состоялся в сен
тябре прошлого года, мы впервые 
представили нашу концепцию мирно
го развития Южного Кавказа. Затем 
этот вопрос был коротко обсужден и 
в Турции, на декабрьском форуме ЕС, 
а на форуме ЕС в России ему было 
посвящено специальное заседание.

На этот же раз в Крынице мы впер
вые предложили возможность реше
ния внутренних проблем региона си
лами всех государственных образова
ний (как признанных, так и непризнан
ных) региона Южного Кавказа, при
чем, собственными силами без вли
яния внешних, без давления извне. 
Суть этого предложения - создание 
Южно - Кавказской конфедерации, в 
состав которой вошли бы все шесть 
признанных и непризнанных государ
ственных образований региона.

В 20 веке Армения, Азербайджан 
и Грузия дважды были объединены в 
Конфедерацию независимых госу
дарств: в 1918-20 и 1922-36 годы (под 
названием Закавказская конфедера
ция). Мы предлагаем опять создать 
подобную конфедерацию, куда будут 
включены все государственные обра
зования Южного Кавказа (Армения, 
Азербайджан, Грузия, Нагорный Кара
бах, Абхазия, Осетия), с условием, что 
основной целью ее будет подготовка 
региона к вступлению в ЕС. Конфеде
рация должна тесно сотрудничать с 
Россией, развивать с ней самые дру
жеские отношения и быть для нее 
важнейшим стратегическим партне

сильной инвестиционной программы. 
В течение 5 лет конфедерация ЮК 
должна приобрести статус ассоциа
тивного члена ЕС, а в следующем пя
тилетии стать кандидатом в члены ЕС.

Что должно дать «ассоциативное 
членство»? На наш взгляд - упроще
ние визового режима между ЕС и ЮК, 
повышение уровня демократии в ре
гионе, культурных, политических, дип
ломатических связей с ЕС, сильное 
развитие экономики, в частности, 
промышленности и т.д.

При достижении необходимого 
уровня и выполнении всех требований 
ЕС, Южно - Кавказская конфедерация 
должна в конечном итоге приобрести 
статус действительного члена ЕС. В 
качестве ассоциативного члена кон
федерация может находиться долго, 
и, постепенно добиваясь обеспечения 
высокого уровня экономики, демокра
тии, проводя необходимые реформы, 
готовиться к вступлению в ЕС. Для на
родов ЮК стать ассоциативным чле
ном должно быть очень заманчиво, 
поскольку, реализовав необходимые 
реформы, они обретут уверенность в 
своей безопасности, наладят добросо
седские отношения, получат большую 
возможность для значительного повы
шения жизненного уровня. Не говоря 
уже о надежде, что в будущем, когда 
конфедерация станет членом ЕС, они 
будут жить в развитом демократичес
ком обществе (безвизовый режим, 
право на свободу слова и т.д.).

После вступления в ЕС конфедера
ция может и перестать существовать. 
Путь это тяжелый, но реальный, так 
как уже дважды в прошлом веке этот 
процесс завершился положительны
ми результатами. Несмотря на недо
лгое существование Закавказской 
конфедерации в прошлом, все же по
зитивные результаты налицо. До кон
ца 80-ых годов государства ЮК отно

сились друг к другу терпимо, с уваже
нием, и если бы со стороны руковод
ства СССР не были допущены грубей
шие ошибки по национальным вопро
сам, можно было бы развить основы 
мирного существования народов ЮК 
на столетия. Используя уроки исто
рии, мы хотим создать базис мирно
го сосуществования стран Южного 
Кавказа в будущем. Для подготовки 
такой основы предлагаем открыть в 
Братиславе Центр изучения проблем 
стран Южного Кавказа. Обеспечение 
развития связей стран ЮК с Росси
ей, ЕС и другими партнерами должен 
взять на себя «Стратегический центр 
развития связей ЕС и ЮК».

Мы уже обратились в правитель
ство Словакии с просьбой обсудить v 
наше предложение и помочь с откры
тием этого центра. Одновременно мы 
обратились к Генеральному секрета
рю Совета Европейского Союза, Вер
ховному представителю ЕС по вопро
сам общей внешней политики и по-х- 
литики в области безопасности гос
подину Хавьеру Солана, к комиссару 
ЕС по внешним отношениям и вопро
сам Европейской политики госпоже 
Бените Ферреро Уайлдер и другим. В 
начале 2009 года по рекомендации г 
Солана состоялась встреча со специ
альным представителем Евросоюза 
по Южному Кавказу господином Пете
ром Семнеби, во время которой была 
достигнута договоренность о продол
жении этого сотрудничества.

Параллельно развивается, как из
вестно, программа ЕС «Восточное 
партнерство», нацеленное на развитие 
связей ЕС с шестью странами -  Юж
ного Кавказа, Белоруссии, Молдавии, 
Украины. Программа, касающаяся 
ЮК, во многом совпадает с нашей, и 
получив в будущем серьезную поддер
жку со стороны руководства ЕС, мы 
сможем добиться очень хороших ре
зультатов, в том числе, финансиро
вания в серьезных масштабах наших 
экономических проектов. С другой сто
роны, наш центр может помочь в реа
лизации программы «Восточное парт
нерство» по части стран ЮК.

В конце хочу отметить, что мы уже 
своими силами приступили к осуще
ствлению экономической части про
граммы. Начато финансирование 
разных проектов в регионе ЮК с помо
щью экспортных банков стран ЕС. Этот 
специальный тип финансирования 
дает два важных позитивных результа
та: в условиях кризиса увеличится 
экспорт из стран ЕС, что поможет при
остановить спад промышленности, а 
кроме того повышается уровень высо
котехнологических производств в стра
нах Южного Кавказа, поскольку экс
портные кредиты ЕС дает исключи
тельно для вывоза высококачествен
ных современных технологий. С другой 
стороны, и коммерческие банки, кото
рые вовлечены в финансирование эк
спортных кредитов, нуждаются в зака
зах на финансирование и с удоволь
ствием идут на подобное кредитова
ние. Мы уже осуществляем в регионе 
проекты по энергетике, телекоммуни
кации и медтехнике, и, располагая оп
ределенным опытом, готовы перейти 
на более крупномасштабные инвести
ции через сотрудничество с програм
мой «Восточное партнерство».

Надеюсь, наше выступление на 
этом престижном форуме поможет 
нам продвигаться по п у т и  развития 
добрососедских отношений, взаимо
понимания и интеграции Южного Кав
каза в структуры ЕС.



НАШИ ЗЕМЛЯКИ
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Служить примером воспитания

В России живу 25 лет. После оконча- 
> ния аспирантуры Московского техноло

гического института пищевой промыш
ленности остался работать на кафедре, 
а позднее перебрался в Челябинск, где 
живу по сей день, занимаюсь бизнесом и 
преподаю в вузе.

, Недавно был в Петербурге в коман
дировке. Случайно встретил своего дру
га с Алтая. Он меня приятно удивил. Ока
зывается, приехал присутствовать на 
вручении Всероссийской историко-лите
ратурной премии «Александр Невский», 
так как одним из лауреатов стал музей- 
заповедник В. М. Шукшина. Я впервые 
узнал, что премия «Александр Невский» 
была учреждена пять лет назад по ини
циативе генерального директора ОАО 
«Талион» Александра Эбралидзе и Союза 
писателей России. Услышав грузинскую 
фамилию, я заинтересовался историей 
этой премии. Мой друг охотно рассказал 
о ней.

Премия Александра Невского призва
на возродить и поддержать интерес к

истории России. Она была создана для 
популяризации лучших литературных 
произведений, раскрывающих роль и 
место личности в истории. За пять лет 
на литературный конкурс премии «Алек
сандр Невский» было прислано около 700 
исторических произведений. Номинан
тами и лауреатами премии стали авторы 
из России, ближнего и дальнего зарубе
жья. Среди них Сергей Перевезенцев, 
удостоенный премии за книгу «Царь Иван 
IV Грозный», Владимир Карпов, создавший 
двухтомный труд «Генералиссимус» -  об 
Иосифе Сталине, Петр Сгегний, удосто
енный премии за книгу «Время сметь» об 
императрице Екатерине II и другие изве
стные авторы.

В 2008 году открылось и новое направ
ление премии -  конкурс музейных ме
мориальных проектов, участники которо
го -  музейные работники и творческие 
коллективы из разных городов России.

Мой друг сказал, что 11 сентября, на
кануне Дня Святого благоверного князя 
Александра Невского, состоится юбилей

ное, пятое по счету, награждение лауре
атов Всероссийской историко-литера
турной премии «Александр Невский». Я 
попросил его достать для меня пригла
сительный билет. Он пообещал и сдер
жал слово.

И вот я в атриуме «Талион Империал 
Отеля». Там выставлены замечательные 
издания, которые были представлены на 
премию. В зале начали собираться лау
реаты и гости, выдающиеся писатели и 
общественные деятели России, среди 
них и председатель правления Союза 
писателей России Валерий Ганичев. Вижу 
и грузинские лица. Не упускаю случая 
поговорить с каждым из них. Нас пригла
шают в зал награждения.

Первой премии был удостоен извест
ный российский историк, директор Ин
ститута российской истории РАН Андрей 
Николаевич Сахаров. В книгу «Подвиж
ники России», написанную им в соавтор
стве с Владиславом Назаровым и Алек
сандром Бохановым, вошло тридцать ис
торических очерков, каждый из которых 
создает портрет человека, оказавшего 
влияние на ход российской истории. Вто
рая премия была присуждена доктору 
филологических наук Владимиру Воро
паеву за книгу «Николай Гоголь: опыт ду
ховной биографии». Третьей премии удо
стоен труд председателя Белгородской 
областной думы Анатолия Зеликова, на
писавшего книгу «По воле памяти сво
ей...», в которой перед читателем пред
стает яркий собирательный образ Белго
родчины.

Я узнал, что мой друг не напрасно при
ехал поддержать своих соотечественни
ков. Первая премия в конкурсе музей
ных мемориальных проектов была вру
чена проекту «Как надо человеком быть», 
созданному Всероссийским мемориаль
ным музеем-заповедником В. М. Шукши
на в селе Сростки. Вторую премию полу
чила экспозиция «В гостях у батюшки -  
отца Иоанна Кронштадтского», созданная 
в мемориальном музее-квартире Свято
го Праведного отца Иоанна Кронштадтс
кого в городе Кронштадте. Третья пре
мия была вручена проекту «Я приглашаю

рассмотреть ближе свой долг и обязан
ность земной своей должности», создан
ный первым в России мемориальным 
музеем писателя Николая Гоголя, кото
рый открылся в Москве в марте этого 
года к 200-летию со дня рождения вели
кого русского писателя.

«Прошедший год был очень важным 
для нас, подводящим итог пятилетней 
интенсивной работы, -  говорит предсе
датель комиссии по присуждению пре
мии Александр Эбралидзе. -  На протя
жении прошедших лет мы пытались до
нести до общества очевидную для нас 
мысль: история создается руками людей, 
внимательное и вдумчивое изучение 
уроков истории формирует тот багаж 
знаний, который позволяет сделать пра
вильные выводы и избежать многих воз
можных ошибок. И сегодня мы можем 
заявить, что премия выполняет возло
женную на нее миссию успешно».

Я попросил моего друга познакомить 
меня с Александром Иосифовичем. Он 
оказался очень общительным человеком. 
Охотно рассказал мне об истории учреж
дения премии. От него узнал, что с помо
щью ОАО «Талион» недавно в свет вышла 
книга Евгения Анисимова «Багратион», 
которая будет переведена на грузинский 
язык. Он также поделился со мной своей 
идеей создать историко-литературную 
премию «Давид Агмашенебели» в Грузии. 
Александр Иосифович считает, что такая 
премия будет способствовать развитию 
духовности в обществе и воспитанию 
чувства патриотизма, так как жизненные 
пути и деяния героев [рузии, которыми 
удивительно богата наша родина, спо
собны служить примером воспитания 
нынешнего и будущих поколений.

Я с вниманием слушал его и убедил
ся, что этот человек, которого питерцы 
считают достойным гражданином Рос
сии, в глубине души настоящий грузин, 
который яростно болеет и переживает 
за судьбу своей родины и хочет внести 
свою лепту в ее развитие.

Давид МАИСУРАДЗЕ 
Профессор

Несказанное несказанное, или Слова запоздалые
23 сентября исполнилось 70 лет 

заслуженному деятелю иен уест в 
Грузии Анаиде Нинолаевне Беставаш- 
вили. Одна из ее многочисленных 
учениц по Литературному институ
ту им. А. М. Горьного, в нотором дол
гие годы она руноводила семинаром 
по переводу грузинсной прозы, Ди
нара Нондахсазова посвятила Ана
иде Нинолаевне небольшое эссе. 
Предлагаем его вниманию читателей 
«С П.

Помню путь -  от станции метро Ря
занский проспект к дому Анаиды Нико
лаевны. Эти несколько сот метров - 
такие знакомые, не раз хоженые... По
чему-то в этот день всегда ярко свети
ло солнце. Или мне так казалось, что 
оно светило -  в ожидании встречи: 
каждый раз новой, каждый раз -  зас
тавляющей думать, почему-то -  сты
диться за себя (потому что ты не та
кая, как хозяйка этого дома), прямее 
держать спину (потому что у той, к кому 
ты спешишь, горделивая осанка), 
смотреть на мир шире (потому что у 
нее огромные, бездонные глаза), улы
баться идущим навстречу людям (по
тому что она обязательно улыбнется 
тебе), подбирать и выстраивать сло
ва (потому что у нее удивительно кра
сивая речь) и с каждым шагом все 
больше и больше проникаться хоро
шим отношением к себе самой -  пото
му что та, встречи с которой ты ждешь, 
тоже ждет тебя. И делает это искрен
не и с любовью.

И с каждым шагом куда-то улетучи
вались неуверенность и свойственное 
юности самобичевание -  я уже и сама 
верила в себя. Потому что знала -  та. к 
которой я спешу по залитому солнцем 
тротуару -  верит в меня. Потому что 
знает: если не удастся мне, то обяза

тельно удастся ей -  а она всегда ря
дом.

Всегда! Есть люди (их единицы!) для 
которых творить добро -  одна из осно
вополагающих потребностей бытия. 
Добро было в каждом ее жесте, в каж
дой фразе, даже в том негодовании, с 
которым она откликалась на неспра
ведливость.

Ее можно называть по разному -  
можно по имени-отчеству, можно «ма
мой Идой», можно -  Учителем.

Происходило это -  в конце 70-х го
дов уже прошлого века. Время, опи
санное ретроградами и нонконфор
мистами, «деревенщиками» и дисси
дентами, обывателями и бунтаря
ми... Для меня это было время юнос
ти и добра. Потому что она была ря
дом. Всегда: в Литинституте -  она от

крыла мне его двери; в профессии -  
она щедро делилась азами мастер
ства; в жизни -  не было никого, кто 
мог бы понять так, как она. А потом 
мы (студенты семинара по переводу 
грузинсной литературы) -  увидели 
свои первые публикации, а вскоре -  
и вторые и последующие. Н о-только 
номинально наши, на самом деле -  
это были тоже одни из ее многочис
ленных публикаций: потому что роб
кие пробы пера проходили обсужде
ния на семинарах, бережно и тактич
но редактировались, преображаясь в 
литературные тексты.

Это были годы, подверженные эпи
демии добра...

Потом наступили 90-е... Искоре
жившие судьбы, лишившие веры... И 
наступила пустота. Просто -  ко всему 
прочему -  ее не было рядом. Она про
должала делать добро, откликаться на 
литературные новинки и обществен
ные процессы в своих публикациях в 
газетах и журналах. Но она была дале
ко... И я не помню эти годы. Или не 
хочу помнить.

А потом наступили времена, в ко
торые появились люди (много, десят
ки тысяч людей), которым была нуж
на помощь. Не абстрактная и умоз
рительная, не сочувствующая и «ли
рическая», а вполне конкретная и ося
заемая, потому что они остались без 
крова, потеряли родных и близких, 
потому что им пришлось бежать из 
родных мест -  просто потому, что они 
жили на своей земле, оказавшейся в 
одночасье чужой. И прекрасный пе
реводчик, литературовед, публицист, 
педагог, «красавица и умница» -  за
нялась общественной и правозащит
ной деятельностью. Потому что чело
веку свойственно, как это нынче при

нято говорить -  «удовлетворять по
требности». У каждого они свои. У нее 
-  (см. выше) -  делать добро. Удиви
тельное качество... Потрясающая 
жертвенность... Она писала письма в 
центральные газеты, обращалась в 
«компетентные» органы, была членом 
экспертного совета при Комитете по 
правам человека при Президенте РФ 
И просто предоставляла кров тем. кто 
вынужденно оказался вдали от «отчих 
берегов». Потому что -  это была ее 
боль. Можно быть трибуном -  гнев
ным и праведным. Можно выслушать 
и протянуть руку помощи -  реальной 
и конкретной. Это трудно совмести
мые роли. Но не для нее. Она это де
лала столь же естественно, достойно, 
талантливо и красиво, как и перево
дила романы и повести своих люби
мых авторов.

И всегда вокруг нее были люди. Мно
го людей. Не стану называть имен. 
Слишком они значимы -  и для жизни 
страны, и для меня лично -  для того, 
чтобы ограничиться скупым перечис
лением. Уверена: перо самой Анаиды 
Николаевны опишет их более достой
но и зримо -  ее талант, зоркий глаз, 
душевная щедрость, мудрость и ве
ликодушие тому порукой.

А этот текст -  лишь робкая, неуклю
жая и «тщедушная» попытка выразить 
свое отношение к человеку, опреде
лившему мою судьбу. Простите, моя 
любимая, что в нем слишком много 
моих собственных ощущений. Но это 
ведь так в вашем духе -  отдавать себя 
ближнему.

Динара НОНДАХСАЗОВА, 
член Союза писателей Москвы, 

кандидат филологических наук
Москва
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Аидро Б а р н о в - Если между СШ А и Россией 
установится режим сотрудничества, 
в политике не останется места для Путина

О военно-политических аспектах 
отказа Вашингтона от размещения 
противоракетной системы в Европе 
и о том, как может повлиять это ре
шение на безопасность и перспекти
ву [рузии, «ИнтерпрессНьюс» беседу
ет с руководителем И  не титу та с тра- 
тегии и развития Андро Барновым.

- По вашему мнению, что может 
означать принятое США решение об 
отказе от размещения противора
кетной системы в Европе - вообще и 
конкретно для Грузии?

- В первую очередь следует сказать, 
что это не отказ. Это, просто, измене
ние плана, превращение его в другой 
план. Было ясно сказано, что флагман
ские суда Америки встанут в Северное, 
а также в Средиземное моря, предпо
ложительно, это произойдет на юге 
Турции или у побережья Израиля. Было 
сказано также, что Северная и Южная 
Европа будут защищены, и противора
кетная система все-таки будет созда
на, однако южнее, вблизи от Кавказа. 
Это не означает, что система размес
тится именно на Кавказе. Раньше рас
сматривались три варианта, речь шла 
о Балканах, Турции и Израиле. На ка
ком из них остановится выбор, пока 
неизвестно.

Что касается влияния этого реше
ния на Грузию, то, по моему мнению, 
это положительно скажется на безо
пасности и будущем Грузии. Хотя бы 
потому, что основной проблемой, воз
никшей на Кавказе, были весьма обо
стрившиеся отношения между Амери
кой и Россией и та реваншистская по
литика, которую осуществляла Россия. 
Возможность создания в Польше и 
Чехии противоракетных систем очень 
раздражала Россию, и она категори
чески требовала изменить это реше
ние. Уступка Москве может оказаться 
хорошим шагом для того, чтобы на 
данном этапе облегчить, а в последую
щем вообще снять фон конфронтации 
между Америкой и Россией.

Сейчас главное, как ответит на этот 
шаг сама Россия. Опасность здесь со
вершенно в другом: для Путина эта ус
тупка губительна. У Путина нет будуще
го в такой России, у которой нет глобаль
ного врага. Путин сформировался ли
дером такого типа, который борется с 
врагами России. Если Америка не бу
дет врагом России, если Америка и 
Россия вместе станут бороться с тер
роризмом в Афганистане, который и 
для России представляет серьезную 
проблему, если проблемы на Кавказе 
будут сняты, если между Белым домом 
и Кремлем установится режим сотруд
ничества, в политике не останется ме
ста для Путина. Поэтому Путин сдела
ет все, чтобы сотрудничество США и 
России в этом вопросе не состоялось. 
Бросалась в глаза разная реакция Пу
тина и Медведева на упомянутое реше
ние Вашингтона. Медведев сказал, что 
это разумный шаг со стороны США, что 
после этого Россия непременно будет 
учитывать интересы Америки и с боль
шим вниманием отнесется к ним. Ре
акция Медведева была теплой и рас
считанной на сотрудничество. Реакция 
Путина полностью отличалась от нее -  
он холодно принял этот шаг Вашингто
на и сразу же потребовал от США до
полнительных уступок. Сейчас очень 
важно, насколько сможет Медведев ис
пользовать шанс и взять в свои руки 
реальное управление Россией.

- Как отразится на безопасности 
Грузии решение Белого дома не раз-

IPN

мещать противоракетные системы в 
Европе?

- Я уже отметил, что реально Ва
шингтон ничего не уступал Москве. 
Противоракетная система будет со
здана, хотя бы против иранской угро
зы. Кстати, на это решение откликнул
ся президент Ирана Махмуд Ахмади- 
неджад и заявил, что Иран вообще не 
располагает ядерным оружием. Что-то 
происходит. Обама не зря делает эти 
движения. Я уверен, у него очень боль
шой план. Это проявилось и на Мос
ковском саммите. Обама политик с 
широким видением. Уверен, что это 
не последний шаг с его стороны, и за 
ним последуют другие действия. Мес
то размещения противоракетных сис
тем не должно нас волновать. Если 
Россия не изменит своего поведения 
на международной арене, Америка 
сможет в любое время вернуться к 
старой политике, да еще с большим 
преимуществом. Хотя бы потому, что 
Америка не раз предлагала России 
дружбу и сотрудничество, НАТО и Ев
росоюз предлагали России сотрудни
чество, и если Россия откажется от 
всего этого, она сравняет себя с подоб
ными Ирану странами. Хорошо, что 
Ваш ингтон предпринимает такие 
шаги в отношении России. При прове
дении Вашингтоном подобной полити
ки существует немалый шанс увидеть 
реальное различие между Путиным и 
Медведевым... Если Медведев смо
жет взять в руки бразды правления в 
России, мир может надеяться на луч
шее будущее. Если Медведев не суме
ет сделать это, ничего не изменится, 
и политика в отношении России будет 
соответственной.

- С учетом общих интересов Рос
сии и Турции в Навказском регионе, 
что для нас лучше -  размещение про
тиворакетной системы в Азербайд
жане, Турции, в самой Грузии или вне 
Кавказского региона?

-Для нас это не имеет решающего 
значения. У нас проблема восстанов
ления территориальной целостности, 
и мы хотим избежать последующей 
агрессии. Место размещения проти
воракетной системы никак не связано 
с нашими проблемами. Для нас важ
но, какие отношения установятся меж
ду Америкой и Россией, Европой и 
Россией.

Если исключить разрешение наших 
проблем вооруженным путем, остает
ся такая реальность -  Абхазия и Юж

ной Осетия станут анклавами, которые 
никогда не получат полноценный меж
дународный статус. Примером этого 
может служить Косово, которое при
знали более 40 стран, но оно все-таки 
не может стать полноценным субъек
том международных отношений, и не 
станет, так как пока существует ООН, 
и членами ООН с правом вето являют
ся Россия и Китай, согласие по вопро
су Косово достичь невозможно. То же 
самое произойдет и в случае Абхазии 
и Южной Осетии. Их могут признать 
несколько стран, но от этого ничего не 
изменится. Это будет вечной бомбой 
не только для Грузии. Альтернатива 
этому -  достижение договоренности 
между основными игроками в мире. 
Решение данной проблемы возможно 
только с учетом норм международно
го права, что означает - границы будут 
нерушимыми, территориальная цело
стность -  защищенной. Что мы сдела
ем потом -  федерацию, унитарное го
сударство или конфедерацию, это 
дело внутреннее, и мы обсудим это, 
но формат урегулирования будет су
ществовать. Важно снять контекст 
вражды.

- Все согласны с тем, что было бы 
хорошо устранить контекст вражды 
между Вашингтоном и Москвой. Но 
когда США выбирают сотрудниче
ство с Россией в глобальных вопро
сах, насколько мы можем надеять
ся, что Вашингтон займет в вопро
сах Абхазии и Южной Осетии ту пос
ледовательную и принципиальную 
позицию, которая нужна Грузии?

- Я не согласен с мнением, что гло
бальные вопросы первичны в отноше
ниях США и России. Новый генсек НАТО 
Расмуссен в своем одночасовом выс
туплении несколько раз упоминал Гру
зию. Он сказал, что вопрос принятия 
Грузии в НАТО принципиальный, так как 
решение по этому вопросу принято. 
Другая тема -  когда это произойдет. 
Но Грузия непременно станет членом 
альянса. Кроме этого, не проходит 
сколько-нибудь важного брифинга или 
пресс-конференции, на которых пред
ставители Америки не упоминали бы 
тему Грузии. В списке претензий к Рос
сии агрессия против Грузии занимает 
одно из первых мест, и сегодня нет 
никаких признаков того, что вопрос Гру
зии потеряет актуальность.

- Это понятно, но несмотря на рез
кую позицию Запада и США в воп
росе Абхазии и Южной Осетии обста

новка в этих регионах не меняется. 
Напротив, Россия все демонстра
тивнее продолжает аннексию-окку
пацию этих регионов...

- Это очень плохо, но я говорю, что 
политика Обамы -  это шанс остано
вить такую политику и процесс окку
пации Россией этих регионов, шанс, 
что основные игроки мировой полити
ки конкретно вернутся к темам Абха
зии и Южной Осетии. Ясно, что это 
случится не сегодня и не завтра, но 
после сформирования сотрудниче
ства по глобальным вопросам такое 
возможно.

В отношениях США и России тема 
Абхазии и Южной Осетии является 
«горячей», соответственно, стороны не 
смогут обсуждать эти вопросы сегод
ня, но надо надеяться, что проблема 
останется актуальной и разрешится 
не войной, а переговорами.

- «Укрощение» России входит и в 
интересы Грузии, но маловероятно, 
что в случае усиления Медведева 
Кремль внесет коррективы в вопро
сы Абхазии и Южной Осетии.

- Для нашей власти очень важно 
правильно понять, какой процесс про
исходит на самом деле в связи с про
тиворакетными системами. Если все 
так, как видится мне, может лучше по
ставить вопрос таким образом: кто 
враг? Россия в целом? Или, говоря 
условно, лучше дать шанс Медведеву? 
Политика Путина неприемлема, но 
Медведев может оказаться проводни
ком другой политики.

- Именно Медведев признал неза
висимость Абхазии и Южной Осе
тии, он не сможет провести полити
ку отступления в этих вопросах.

- Никто не знает, какие требования 
ему предъявит внутренняя политика, 
какая перспектива у него будет в слу
чае сотрудничества с США, и какую 
пользу ему сможет принести исполь
зование темы Грузии. Не верю, что от 
принятого в отношений Абхазии и 
Южной Осетии решения нельзя отка
заться. Я не говорю, что можно полно
стью «очистить» эти территории от тех 
людей, которые поселились в этих ре
гионах после войны, но можно будет 
найти лучший вариант в существую
щей обстановке.

Нужно тщательно наблюдать за 
внутренней политикой России. Мож
но увидеть, с кем в России возможно 
поддерживать отношения, а с кем -  
нет. Сегодня трудно говорить о конк
ретике, это покажет глобальный про
цесс, происходящий сейчас.

Противостояние между Медведе
вым и Путиным наглядно проявилось 
на Северном Кавказе. Большинство 
взрывов является результатом проти
воборства ФСБ и ГРУ, а не активности 
отрядов Умарова. Медведев активно 
критикует экономическое положение 
России, чем косвенно обвиняет Пути
на в существующей в этой сфере си
туации. Путин говорит, что он должен 
стать президентом в 2012 году, после 
чего Медведев заявляет, что намерен 
тоже участвовать в президентских вы
борах. Противостояние между ними 
зреет постепенно. Это становится все 
более очевидным, и глобальный про
цесс, происходящий сейчас, будет со
действовать этому внутреннему рас
колу, дав больше шансов для усиле
ния Медведеву. Мы можем увидеть в 
этом процессе шанс и для нас.

Коба БЕН ДЕЛИ АНИ

ч
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ГОП БОРЬБЫ С КРИЗИСОМ

ИНФРАСТРУКТУРНЫЙ КОЛЛАПС: 
ВЫДУМКА ИЛИ РЕАЛЬНОСТЬ?

Чиновнини осматривают С аяно-Ш уш енсную  ГЭС, где недавно  произош ла
ава р и я

Авария на Саяно-Шушенс
кой ГЭС -  одна из крупнейших 
техногенных катастроф в исто
рии современной России. По 
количеству одномоментно вы
делившейся энергии, по мас
штабам разрушений она пре
взошла аварию на Черно

быльской АЭС. Причины слу
чившегося еще предстоит вы
яснить до конца, но сам факт 
неизбежно стал причиной но
вой волны разговоров и инси
нуаций на тему физического 
износа российской инфра
структуры и грозящей в свя

зи с этим волны техно
генных катастроф.

По горячим следам 
аварии в авторитетных 
британских и амери
канских СМИ появи
лись материалы с уча
стием видных экспер
тов. Суть их можно 
сформулировать так: 
созданная во времена 
СССР инфраструктура 
отработала свое и вот- 
вот «посыплется». То, 
что произошло на Сая
но-Ш ушенской ГЭС -  
сигнал, предвещающий 
целую череду техноген
ных катастроф.

Российское руковод
ство отреагировало на 
это весьма болезненно. 
П резидент Д м итрий  

Медведев назвал заявления о 
технологическом коллапсе РФ 
«брехней» - «руки начали по
тирать те, кому не нравится 
Россия... и ее роль на между
народной арене».

Окончание на стр. 3

политике правительства за гоя 
первый вице-премьер напом
нил, что двумя ее главными за
дачами были: во-первых, сохра
нение денежно-кредитной систе- 
мы и банковской системы 
страны, доведение их до со
стояния стабильной работы; 
во-вторых, обеспечение наи
меньшего возможного паде
ния российской экономики с 
выходом во втором полугодии 
2009 года на позитивные трен
ды развития. Это удалось.

Многое еще 
предстоит

Из доклада Шувалова стало из
вестно, что к началу ноября пра
вительство распределит весь го
довой объем государственных га
рантий по кредитам коммерчес
ких банков предприятиям. Под 
эти цели зарезервировано no- 
редка 300 млрд рублей. Это дела
ется, чтобы осенью банки увели
чили кредитование реального 
сектора экономики.

Пока же, несмотря на то, что ле
том банки выдали кредитов на об
щую сумму450 млрд рублей, зна
чительные проблемы по кредитова
нию реального сектора экономики 
продолжают сохраняться.

Крайне важно то, что прави
тельство не оставляетусилий по 
стимулированию спроса населе
ния-главного фактора экономи
ческого роста в рыночной эконо
мике. Как сообщил Шувалов, пра
вительство намерено стимулиро
вать потребительское кредитова

ние в двух крупных секторах оте
чественной экономики: в автомо
бильной промышленности и жи
лищном строительстве.

Как известно, правительствен
ная программа по субсидированию 
покупки в кредит населением лег- 
ковыхавтомобилейуже работает. 
Кроме того, разрабатывается про
грамма, предусматривающая вы
дачу автолюбителям премии за 
утилизацию старой машины для по 
купки новой.

Из доклада в (осдуме главы 
Центробанка Игнатьева боль
шинству россиян будут интерес
ны две новости. Во-первых, глава 
ЦБ попросил !осдуму продлить 
право Банка России вводить ог
раничения на величину процент
ной ставки по депозитам до 31 
декабря 2010 года. Цель благая -  
оградить вкладчиков от рисков, 
которые принимают на себя бан
ки, объявляющие слишком высо
кие ставки, -  и которые, в конеч
ном счете, не смогут выплатить.

Но с еще одним предложени
ем председателя ЦБ -  вернуть
ся к идее введения срочных вкла
дов, которые нельзя будет ото
звать по первому требованию,-  
трудно согласиться. Оно проти
воречит самой сущности депо
зита как финансового инстру
мента, который вкладчик имеет 
право в любой момент взять об
ратно, пускай и без процентов.

Олег МИТЯЕВ, 
экономический 

обозреватель 
«РИА Новости»

ЦИФРЫ, ФАКТЫ, 
ХРО НИКА

-  Влият ельны й а м е р и к а н с к и й  ж у р н а л  
Foreign Policy составил очередной рейтинг н е
стабильных государств, о  р а м ка х  этого р е й 
тинга были оценены  1 7 7  стран мира.

Рейтинг нестабильности возглавляет С ом а
ли. За ним  следуют Зимбабве и Судан. И з стран 
СНГ «лидером» признан Узбекистан -  31-е  мес
то, у  ф узии -  33-е. Таджикистан и  Ниргизия за
нимают соответственно 37-е  и  41-е  места, М ол
давия располож илась н а  54-м , А зербайдж ан -  
на 56-м , Туркмения -  на 59-м  месте. А рм ения -  
101-я. Соседствующая с ней Турция заняла в рей
тинге нестабильности 85-ю  позицию.

-  Р у сски й  я зы к завоевы вает  С Ш А : в сл ед  
за  и сп ан ски м , кит айским  и  ко р е й с ки м  «в е
л и к и й  и  м о г у ч и й »  стал о чер ед н ы м  иност 
ранны м  язы ком , п ол учи в ш и м  право  о ф и ц и 
ально использоват ьсд в избират ельны х ка м 
п а н и я х  штата Н ь ю -Й о р к. Губернат ор этого 
штата по дп исал  у к а з а , в  соответствии с  ко 
торым все предвы борны е мат ериалы  д о л ж 
ны  теперь обязат ельно переводит ься и  на  
р у сски й  язы к тоже.

„  Русскоязы чная общ ина только города Нью - 
Й о рк насчитывает 6 0 0  тысяч человек. Всего в 
этом штате проживает  свыше м ил л иона граж 
д ан , говорящ их на русском .

«Р И А  Н овост и»

В [Ьсударс твеннойДуме (нижняя палата российского пар
ламента) с отчетом об антикризисных мерах, предприни
маемых властями в течение уже целого года, выступили 
первый вице-премьер правительства РФ  Игорь Шувалов и 
глава Центробанка России Сергей Игнатьев. Судя по их выс
туплению, борьба с кризисом ведется успешно. Но и новых 
усилий, необходимых для полного восстановления россий
ской экономики, предстоит еще сделать немало.
Что удалось

Как заявил Шувалов, сейчас 
правительство надеется, что по 

; итогам года падение российского 
ВВПбуцетчутъ больше 8%. К2012 
году, по его словам, ВВП России 
вернется к докризисному уровню.

Что касается инфляции, то по 
последнему прогнозу Минэко

номразвития, рост цен в Рос
сии по итогам года может со
ставить 11,6-12%. В разгар 
кризиса м ногие  эксперты 
пророчили, что инфляция в 
России разгонится выше 15%, 
но этого не произошло.

Действительно, в августе и 
начале сентября, впервые за 
последние годы, в России не про
изошло роста потребительских 
цен. Однако, как признал Шува
лов, замедление инфляции про
изошло из-за падения спроса.
Этот фактор, строго говоря, не 
является признаком экономи
ческого роста.

Благодаря каким же мерам 
правительству и ЦБ удал ось дос
тичь определенных макроэконо
мических успехов?

Меры по урегулированию си
туации в российской банковской 
системе в период кризиса были

В ице -пр е м ье  р  правительства Р Ф  И горь Ш у в а л о в  (на  з а д 
н е м  плане), м и н и с  тр ф и н а н со в  Р о с с и и  А  л е н  се й  К у д р и н

одними из наиболее эффектив
ных среди всех антикризисных 
мер, заявил Шувалов. «Нам 
удалось удержать банковскую 
систему от коллапса. Вклады 
населения были обеспечены.
Население оптим истично 
смотрит на банковскую систе
му, восстановилось доверие»,
- аргументировал этот тезис 
первый вице-премьер.

Бюджетная политика прави
тельства была адекватна вызо
вам, которые переживает рос
сийская экономика. Шувалов на
помнил, что бюджет 2009 года

носит антикризисный характер 
по своей направленности. Новая 
бюджетная политика, проводи
мая правительством, станет 
стимулом модернизации рос
сийской экономики.

Также эффективными, по 
оценке Шувалова, были предпри

нятые прави- 
те л ьство м  
меры по под
держке рынка 
занятости. В 
рамках со
в м е с т н ы х  
программ с 
регионами -  
на фоне рас
тущей безра- 
ботицы 
было создано 
от полумил
лиона до мил
лиона рабо
чих мест. 

Вместе с тем необходимо рабо
тать надулучшением мер по под
держке занятости, и правитель
ство будет это делать.

Падения в российском агро
промышленном комплексе вооб
ще не наблюдается, и это тоже 
связано с эффективными мера
ми правительства, продолжил 
Шувалов. Он напомнил, что до
полнительные меры поддержки 
АПК были весьма значительны
ми. Вместо запланированных 
100 млрд рублей сельскому хо
зяйству было выделено свыше 
180 млрд рублей.

Подводя итог антикризисной



Такой щедрый и такой хрупкий 
Хабаровский край

За Свдзным н а п Б п р м
ТООИб 0СТЬ Н ЬТШ К О рВд^Н тШ !
цивилизации

Памят ник пе р во п р охо д ц у  
Хабарову в  городе его 

и м е н и

советские специалисты. 
А будущее? (ёологи и гео
графы говорят о том, что 
Хабаровский край как ни
какой другой регион Рос
сии богат полезными ис
копаемыми и другими 
ресурсами: здесь есть 
каменный и бурый уголь, 
нефть, газ, редкие мине
ралы, такие как алунито- 
вые и апатитовые руды.

Проблема в том, что у 
людей с природой в этом 
краю противоречивые 
отношения. Какуже было 
сказано, их здесь немно
го и местные жители жи
вут в гармонии с перво
зданной чистотой лесов 
и тайги. Но даже неболь
шого количества жите
лей достаточно, чтобы 
так или иначе, расша
тать хрупкую экосистему 
Хабаровского края. Гео
графы отмечают, что в 
крае сильно ухудшались 
некоторые экологичес
кие показатели. Напри
мер, из-за развития в 
крае горнодобывающей 
и обрабатывающей про
мышленности в летние 
месяцы в хабаровских 
лесах стали происходить 
катастрофически силь
ные пожары. Пожары 
здесь бывали всегда, и в 
допромышленный пери
од тоже. Но пожары, выз
ванные промышленными 
выбросами, гораздо 
дольше природных не 
дают развиваться моло
дой поросли деревьев, 
которые растут на пепе
лищах. Из-за этого лес 
в о с с т а н а в л и в а е т с я  
после техногенных по
жаров плохо. Важной 
экологической пробле
мой является и брако
ньерство, многие виды 
животных находятся на 
грани вымирания.

Решить эти экологичес- 
кие проблемы тяжело, 
особенно первую, ведь ос
новные отрасли хабаров
ской экономики -  это про
изводства, которые эколо
гически чистыми не назо
вешь: машиностроение, 
лесная, металлургичес
кая, нефтеперерабатыва
ющая, пищевая промыш
ленность и транспорт. Бу
дущее Хабаровского края 
целиком будет зависеть 
оттого, найдут ли местные 
и федеральные власти 
удачный компром исс 
между социально-эконо
мическим возрождением 
Хабаровского края после 
разрухи 90-х годов с со
хранением удивительной 
и своеобразной природы 
этих мест.

Валентин 
РАХМ АНОВ , 

«РИА Новости»

И нф орм ац и онн ы й  
портал о российской  
культуре, призванный 
освещать события в об
ласти искусства, музы
ки, кино и архитектуры в 
регионах России, от
крылся в Интернете.

П о р т а л  
www.roskultura.ru пост
роен по принципу элект
ронного СМИ: в нем есть 
информационная лента, 
деление по рубрикам -  
театр, кино, современ
ное искусство, изобра
зительное искусство, 
архитектура. Сайт мо
жет похвастаться разно
образием подачи мате
риала: здесь можно най
ти авторские ко
лонки , интер 
вью, фото, видео 
и многое другое. 
«Сначала была 
создана про
грамма «Куль
турный багаж», 
которая выходи
ла на радио и 
рассказывала о 
культуре именно 
в регионах. Вы
яснилось, что 
есть колоссаль
ная потребность 
в подобного рода инфор
мации. Тогда появилась 
идея создать сайт», - 
рассказал руководитель 
проекта Сергей Чебат- 
ков. По его словам, одна 
из задач проекта - рас
ширить формат элект
ронного СМИ до соци
альной сети для всех, 
интересующихся рос
сийской культурой. СМИ 
останется его составной 
частью.

«Каждый желающий 
сможет зайти на сайт, 
разместить свое резю
ме, оставить видео, фо
томатериалы, написать 
статью, завести свой 
блог и так далее, поуча
ствовать в виртуальных 
нруглых столах», - пояс
нил Чебатков.

На его взгляд, в рос
сийском секторе Интер
нета подобных проектов 
нет. «Возможно, у нас 
тоже не получится, но 
никто не см ожет ска
зать, что мы не попыта
лись»,-добавил он.

В ближайших планах

между ней и аудитори
ей. Целая армия СМИ, 
продюсеров, книгоизда
телей, спонсоров и мно
гих других определяют, 
что потребитель будет 
смотреть, читать или 
слушать. Писатель или 
художник, конечно, мо
жет м иним изировать 
это влияние, распрост
раняя свою продукцию 
кустарными методами, 
но в этом случае он не 
сможет, ни прореклами
ровать, ни преподнести 
свое произведение та
ким образом, чтобы оно 
оказалось хоть сколько- 
нибудь замеченным пуб- 
ликой. Стоит ли удив-

ставляют русские, украин
цы, белорусы, но есть на
найцы, татары, корейцы, 
эвенки. В самом Хабаров
ске живет около 3000 нем
цев. Последняя перепись 
показала, что есть пред
ставители малочислен
ных народов, чьи назва
ния почти не известны 
среднестатистическому 
жителю России. Обнару
жилось 426 человек оро
чей и всего 3 представи
теля народности «тазы».

Демографическая си
туация в каре плохая, как 
и в среднем по России -  
и без того малочисленное 
население сокращается.

Если говорить о соци
ально-экономической об
становке, в которой жи
вут хабаровцы, то безра
ботица составляет лишь 
1% -  это неплохой, по 
сравнению с другими ре
гионами России, показа
тель. Большая часть насе
ления сосредоточена в 
столице края-Хабаровс
ке, сельское население 
составляет лишь 10% от

[лавное богатство и зре
лище в этих местах, конеч
но же, первозванная приро
да. Край составляет 4% от 
всей территории России, 
а плотность заселения
здесь одна из самых низ
ких по стране. В Хабаровс
ком крае живут всего один 
миллион четыреста тысяч 
россиян, причем большая 
часть из них сосредоточи
лась в крупных город ах. По
этому нет ничего удиви
тельного, что, вместе с цен
трами современной циви

лизации здесь уживаются 
огромные площади «земли 
нетронутой, обетованной» 
-  такой, какой ее увидели 
первые казаки-землепро
ходцы, которые открывали 
Сибирь для России.

Значительная часть 
края покрывают труднодо
ступные для человека гор
ные цепи (более 70% пло
щади), остальное-это ело
вые, березовые и осиновые 
леса и тайга, [ёографы от
мечают прекрасную реч
ную систему этой террито
рии. В мире есть несколь
ко стран, где вообще нет 
рек, со всеми вытекающи
ми отсюда последствиями 
для человека. А в Хабаров
ском крае их сотни, и глав
ная среди них-Амур. Труд
но в это поверить, но уче
ные насчитали в этих мес
тах 55 тысяч озер, впрочем, 
большинство из них по пло
щади не превышает одного 
квадратного километра.

П а р о м н о е  со о б щ ен ие  м е ж д у  Х а б а р о в с ки м  кр а е м  и
ост ровом  С а ха л и н о м

всех хабаровчан. Если 
верить социологическим 
опросам, 69% горожан 
считают свой город ком
фортным для прожива
ния и воспитания детей, 
а 71% не собирается уез
жать из края. Такая ситу
ация сложилась относи
тельно недавно, в 90-е 
годы подавляющее боль- 
шинство хабаровчан 
было настроено на мигра
цию или эмиграцию.

Несмотря на низкий 
уровень безработицы и 
нежелание хабаровчан 
«голосовать ногами», со
циальная обстановка в 
крае остается сложной. 
55% оценивают свой 
уровень жизни как «низ
кий» или «очень низ
кий». Социологи гово
рят, что средний хаба
ровчанин сегодня -  это 
творческий и консерва
тивный человек. Выяс
нилось, что большин-

С пальны е  р а й о н ы  Х а б а р о в с ка

Хабаровском крае может 
быть о т+14 до +20.

Подстать разнообра
зию ландшафтов фауна. 
В Хабаровском крае мно
го реликтовых животных, 
которые больше нигде не 
сохранились, например, 
гигантский жук усачь-ка- 
липогон размером 12 
сантиметров. Есть просто 
необычнее животные, та
кие как лесной кот, гима
лайский медведь, амурс
кий тигр. В реках огром
ное количество промыс
ловых рыб. Только здесь 
водится красивая рыба 
ау х занесенная в красную 
книгу, или китайский 
окунь. В Амуре живет са
мая крупная из пресно
водных рыб России - ка
луга, рыба-гигант, мест
ным рыбакам попада
лись экземпляры намно
го тяжелее тонны!

Население края пест
рое: основную часть со-

ство респондентов в сво- 
ей работе ценит ста
бильность предприятия 
и возможность реализа
ции своих творческих 
замыслов. Среди глав
ных своих приоритетов 
опрошенные также отме
чают традиционные цен
ности -  крепкую семью 
и воспитание детей.

Прошлое Хабаровско
го края -  это непростая 
история освоения Сиби
ри «волнами русского 
мира». Сначала казаки, 
потом крестьяне, затем

руководства сайта -  за
пуск рубрики «Народный 
корреспондент». «Для 
нее мы готовы прини
мать материалы и даже 
анонимные статьи о про
блемах культуры в реги
онах. И, несмотря на то, 
что мы даже не объявили 
публично о новой рубри
ке, читатели уже нам пи
шут по этому поводу. На
пример. жалуются, что в 
Туле напротив Кремля 
начали строить торговый 
центр, присылают фото
графии», - рассказал Че
батков.

Открытие нового сай
та напоминает о непрос
той культурной обста
новке, которая сложи
лась в постсоветской 
России. Содержание 
культуры в рыночной си
стеме координат нахо
дится в полной зависи
мости от посредников

ляться, что большинство 
книг и фильмов создает
ся или о Москве, Петер
бурге, или для них-толь- 
ко эти «адресаты искус
ства» м огут обеспечить 
культурной продукции 
хороший коммерческий 
сбыт.

Здесь и кроется ответ 
на вопрос, почему куль
турный голос регионов 
России практически не 
слышен в самой России 
и за ее пределами. Дело 
не в том, что деятелям 
искусства из глубинки 
нечего сказать, а в том, 
что они не могут препод
нести свою продукцию 
так же успешно, как «мэт
ры» федерального уров
ня. Та же проблема, кста
ти сказать, в муници
пальных и региональных 
СМИ и многих других 
сферах деятельности, 
которые можно обоб
щить понятием культу
ра.

Естественно, что про
винциальная молодежь, 
которая с самого рожде
ния не слышит почти ни
чего, кроме «столичного 
голоса», ощущает себя 
на обочине российской 
ж и зни  и стремится, 
если только возможно, 
уехать из родных мест в 
Москву или Санкт-Петер
бург Так пустеют много 
численные мелкие де
ревни и городки глубин
ки. Н еизвестно , что 
больше гонит молодежь 
из них: отсутствие рабо
ты или ощущение себя 
на периферии.

Развитие региональ
ной культуры, ее популя
ризация могли бы стать 
продуктивным довеском 
к ком плексу  мер для 
борьбы с обезлюдивз- 
нием российской про
винции. Возможно, нача
ло этому и положит ново- 
созданный сайт.

«РИА Новости»

Чтобы добраться сюда 
из Москвы, нужно проехать 
8500 километров -  это не
деля на поезде. Но того, кто 
все-таки отважился про
ехать Россию, так сказать, 
до конечной остановки 
(дальше только Тихий оке
ан), ждут необыкновенные 
впечатления. Большая 
часть из них будет неожи
данностью, потому что дос
топримечательности Си
бири вообще, а Хабаровс
кого края в особенности, 
малоизвестны в мире.

Легендарные сибирс
кие морозы... Климати
ческие условия в значи
тельной степени зависят 
от рельефа местности, 
зимы, как правило, по всей 
территории Хабаровского 
края холодные и мало
снежные, лето короткое, но 
теплое и влажное. Зимой 
температура может коле
баться от-20 до-40 граду
сов, а в отдельных облас
тях иногда бывает-60. Са
мый теплый летний месяц 
-  июль, в летнее время в
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О ТК УД А ТЫ , Ч Е Л О В Е К ?
Международное астроно- 

мичесное сообщество утверж
дает, что лет через десять, ког
да начнется эксплуатация само
го большого в мире телескопа 
на вершине мексиканского вул
кана Сьерра Негра, мы все уз
наем о происхождении Все
ленной. Придет ответви на са
мый острый вопрос: откуда 
взялась жизнь на нашей плане
те. Но уже сегодня известны 
неоспоримые, во всяком слу
чае, в наши дни факты, ставя
щие под сомнение не только 
теорию эволюции Чарльза Дар
вина, но и саму «естествен
ность» процесса зарождения и 
развития жизни на Земле.

Помимо возможности унич
тожать ближнего, открытие яв
ления радиоактивности позво
лило довольно точно устано
вить возраст Земли, да и всей 
Солнечной системы. Ученые, 
используя метод на основе 
данных о времени полураспа
да изотопа урана-238 пришли к 
выводу, что матушка-Земля 
родилась где-то 4,5 млрд. лет 
назад. Причем возраст иссле
дованных до сих пор метеори
тов, а также результаты работ с 
лунным грунтом, собранным аме
риканцами во время экспедиций 
по программе «Аполлон», под
тверждают эту величину.

-  Ну и что? - спросите вы. А то, 
что современные средства вычис
ления, говорит нам в новой книге 
«Аннунаки - творцы жизни на Зем
ле» один из ведущих ученых МГУ 
[ёлий Клейменов, позволяют оп
ределить вероятность самопро
извольного синтеза молекулы 
ДНК в земных условиях с учетом 
существующих представлений о 
древней атмосфере Земли. Так 
вот, вероятность эта составляет 
лишь 10 в минус 92 степени.

Опять ничего страшного. Бук
вально днями ученые НАСА сде
лали заявление, что обнаружили 
в сгустках межзвездной косми
ческой пыли 140 различных хими
ческих соединений и моленул, 
большинство из которых содер
жит углерод, который, в свою 
очередь, рассматривается совре
менной наукой как основа биоло
гической формы жизни. Стало 
быть, вполне вероятно, что мо
лекула ДНК могла попасть на пла
нету извне! Далее - дарвинизм в 
действии: возникновение жизни 
в «бульоне», появление видовых

различий. Заработал естествен
ный отбор. Про труд и мартышку 
нельзя забывать... И вот - мы пе
ред вами. Так ведь?

Пока - нет. Ведь молекула ДНК 
- это далеко еще не жизнь. Если 
можно так выразиться, мини
мальная жизнь, но в полном объе
ме - это клетка. А клетка во мно
го десятков раз сложнее входя
щей в ее ядро молекулы ДНК. 
Должна быть и оболочка, и цитоп
лазма, и набор белков, и масса 
всего еще.

Но в начале 80-х годов прошло
го века английские астрономы 
Хойл и Викрамасинг рассчитали 
вероятность самопроизвольного 
появления на Земле простейшей 
одноклеточной бактерии 
Escherichia Koli, в которой содер
жится всего около 200 фермен
тов. Их выводы в целом раздели
ли через 10 лет российские ис
следователи Юрий Волков и Вла
димир Поликарпов, которые опуб
ликовали в 1993 г фундаменталь
ную монографию «Человек как 
космопланетарный феномен».

Итак, за миллиард лет такая 
вероятность оценивается как 10 в 
минус 39950 степени! Столь нич
тожная величина любого заставит 
хотя бы сомневаться в идее само

произвольного возникно
вения жизни на Земле.

«Кто же мы тогда? Иноп
ланетяне?». -  Почему бы и 
нет. Ведь на сегодняшний 
день существует множе
ство косвенных доказа
тельств вмешательства 
внеземного разума в зем
ные дела на различных уча
стках исторического пути.

Надо сказать, что кон
цепция присутствия по
сланцев иных планет на 
Земле родилась давно. 
Однако оболочка чистого 
фантазирования прорва
лась в 1960-е годы. А в на
чале 70-х в СССР явно по 
недогляду цензуры демон
стрировался замечатель
ный фильм немецких до
кументалистов «Воспоми- . 
нание о будущем», в кото
ром они попытались объе
динить разрозненные 
факты, свидетельствую
щие, по мнению авторов, 
в пользу пришельцев из 
космоса.

Но действительно убе
дительная лента мало в 

чем убедила, скажем, российс
кую научную мысль. Неудиви
тельно, между прочим. Признай 
мы в то время хоть косвенно, хоть 
как-либо иначе саму возмож
ность влияния инопланетян на ис
торический процесс, накрылась 
бы нетленная теория зарожде
ния классов. А главное, растрес
калась бы сама основа марксист
ско-ленинской лжи: теория клас
совой борьбы и ее следствие - 
неизбежность победы пролета
риата.

Справедливости ради, следу
ет отметить, что и сами много
численные исследователи, не
смотря на собранный уникальный 
материал, ни разу, возможно, до 
уже упомянутого Клейменова, 
не вышли за рамки спора, были 
пришельцы или нет. Никто не 
связал единой нитью разрознен
ные факты, не предложил новую 
теорию внеземного возникнове
ния жизни и последующего раз
вития цивилизации.

Между тем, множество от
дельных свидетельств позволяет 
создать прочный фундамент о 
пришельцах. Чего стоят, напри
мер, только переводы клинописей 
шумерской цивилизации, где под
робно описана жизнь «богов» из

космоса с фантастическими даже 
на сегодняшний день астрономо
математическими выкладками.

Кроме того, существуют и бо
лее «земные» доказательства,- К 
счастью, мы, кажется, почти пе
рестали верить в сказку, напри
мер, о сотнях тысяч бедных еги
петских рабов, которые ухитри
лись за довольно короткий срок 
построить гигантскую пирамиду. 
Мало того, им удалось не просто 
построить самое уникальное со
оружение на планете: многотон
ные блоки подняты на высоту и 
уложены с микронной точностью, 
уровень их тогдашней шлифов
ки недостижим и поныне. На
правление самой пирамиды от
носительно сторон света выдер
жано до угловых секунд. Кроме 
того, лазерный анализ просвер
ленных бедными рабами отвер
стий в крепчайших породах, при
чем, не только пирамид, говорит, 
что скорость работы их рабских 
режущих инструментов совре
менным технологам и инжене
рам может только присниться в 
самых радужных снах.

Подобных «мелочей» не мно
го, а целая масса, которую, одна
ко, стремится не

замечать официальная наука. 
Что ж, подождем, что скажет нам 
чудо техники - телескоп на вер
шине вулкана. Вот только, какие 
вопросы мы готовы задавать? А 
главное, согласимся ли с предло
женным ответом?

Справна: Ученые США нашли 
аминокислоту глицин, которую 
организмы используют для син
теза белковых молекул, в веще
стве из хвоста кометы

«Вильда-2». Оно было собрано 
в ходе специальной миссии НАСА 
«Сгардаст». Это открытие подкреп
ляет гипотезу о зарождении жиз
ни в космическом пространстве и 
дальнейшем развитии ее на Зем
ле, считают американские ученые.

«Глицин - аминокислота, ис
пользуемая всеми живыми орга
низмами для синтеза белковых 
молекул. Нам впервые удалось 
обнаружить этот класс соедине
ний в веществе комет. Это под
тверждает гипотезу о том, что 
некоторые исходные вещества, 
необходимые для зарождения 
жизни, могли сформироваться в 
космосе и уже после этого ока
заться на Земле в результате па
дения кометы или метеорита», -

цитирует пресс-служба НАСА ис
следователя из Центра космичес
ких полетов НАСА имени 1оддар- 
да Джейми Элсилу. Она вместе с 
коллегами сообщила-о своем от
крытии на совещании Американ
ского химического общества, ко
торое прошло в Вашингтоне.

Миссия «Сгардаст» была запу
щена в 1997 году, в 2004 году кос
мический зонд «Сгардаст» сбли
зился с кометой «Вильда-2», про
летев через ее хвост. Во время 
этого полета зонд собирал части
цы материи в специальный кон
тейнер, вернувшийся на землю в 
январе 2006 года. Сам зонд сей
час движется по орбите вокруг 
солнца, НАСА планирует исполь
зовать его для будущих миссий.

Внутреннее пространство 
спускаемой капсулы было запол
нено сверхлегким материалом - 
так называемым аэрогелем, бо
лее чем на 99% состоящим из пу
стого пространства. Этот матери
ал был необходим для «мягкого» 
торможения крупных и мелких ча
стиц, попадающих в напсулу на 
огромной снорости. В противном 
случае многие частицы неминуе
мо разрушились бы в результате 
удара о стенки капсулы или более 
твердое наполнение ее внутрен
него пространства.

О том, что в веществе, собран
ном в ходе миссии «Сгардаст», 
есть глицин, ученые НАСА заяв
ляли и прежде. Однако тогда ис
следователям так и не удалось 
доказать, что они обнаружили 
молекулы глицина космического 
происхождения. Вполне могло 
быть, что обнаруженные молеку
лы были занесены в капсулу во 
время ее сборки на Земле.

[руппе Элсилы удалось дока
зать, что найденный тогда органи
ческий материал имеет космичес
кое происхождение. Для этого 
ученые провели анализ изотопов 
углерода, образующих молекулы 
глицина. Исследователи выясни
ли, что молекулы глицина, со
бранные ими главным образом с 
поверхности алюминиевой фоль
ги, служившей каркасом для аэро
геля, обогащены тяжелым ста
бильным изотопом углерода 13С, 
в отличие от биологических мо
лекул земного происхождения.

Андрей НИСЛЯНОВ 
политичесний 
обозреватель 

«РИА Новости»

инфраструктурный коллапс: выдумка или реальность?
Онончание

Иностранные эксперты еще с 
середины 90-х прочат России 
страшные техногенные катаст
рофы, но апокалиптические про
гнозы, к счастью, пока не сбы
лись. Значит ли это. что пробле
мы износа техносферы нет как 
таковой, или проблема все же 
есть, но ее масштабы сильно 
преувеличены? Скорее всего, 
авторы расчетов недооценили 
качество советскихтехнологий.

В начале 2000-х группа ученых 
Института прикладной матема
тики им. М.В. Келдыша опубли
ковала статью, в которой были 
сформулированы и с помощью 
математического анализа обо
снованы возможные кризисные 
явления, с которыми столкнет
ся наша страна. Уже первая стро
ка доклада заставляет насторо
житься: «Россия вошла в ту 
фазу системного кризиса, в ко
торой негативные тенденции 
последних 15 лет в экономичес
кой, социальной, техногенной 
сферах начинают приводить к 
новым типам катастроф, бед
ствий. нестабильностей». Уче
ные подчеркивали: в крайне 
опасном состоянии находится 
инфраструктура -  технологи
ческий парк практически всех

отраслей промышленности, пло
тины, трубопроводы, дороги, ли
нии электропередач, комму
нальное хозяйство (здесь износ 
многих систем превышает 75%) 
не способны обеспечивать не 
только развитие экономики, но 
и ееустойчивое безопасное фун
кционирование. Слово «систем
ный» применительно к кризису 
означало, что его нельзя преодо
леть с помощью отдельных мер 
в каких-то конкретных областях.

Российские чиновники и сами 
признают, что инфраструктура 
действительно в плачевном со
стоянии. По словам главы Рос
технадзора Николая Нутьина, в 
течение примерно 20 лет-с  се
редины 80-х до конца 2005 года- 
не проводилось практически ни
каких работ по ее модернизации. 
Но начиная с 2006-го дело сдви
нулось с мертвой точки, и в тече
ние поел едних трех лет набл юда- 
лись значительные показатели 
по объемам реконструкции и ка
питального ремонта. «Мы имели 
под надзором 11 тыс. одновре
менно реконструируемых объек
тов,-рассказывает глава Ростех
надзора. -  но с началом кризиса 
этот показатель резко упал -сей
час мы имеем под надзором 3,5 
тыс. объектов. Это пугает немно

го». Однако г-н Кутьин уверен, что 
если российская экономика в 
ближайшее время преодолеет 
финансовый кризис, то уже на 
будущий год вновь будет наблю
даться рост объемов модерни
зации технических и инфра
структурных объектов.

Но модернизация модерни
зации рознь. Недаром ученые 
акцентировали внимание на том, 
что кризис системный, идеред 
страной стоит задача ни много 
ни мало модернизировать всю 
техносферу, а не отдельные 
объекты, а тем более их фраг
менты. В противном случае про
водимые модернизации сами 
могут становиться причинами 
новых аварий. Взять, например, 
взрыв на шахте «Ульяновская» в 
2007 году. Как рассказал Николай 
Кутьин, по итогам проведенного 
расследования Ростехнадзор 
пришел к выводу, что причиной 
аварии стала ускоренная модер
низация -  старая шахта и новое 
высокопроизводительное обору
дование оказались несовмести
мы. На Саяно-Шушенской ГЭС 
тоже шла модернизация, в част
ности была поставлена новая си
стема автоматики, которая в ре
зультате и не сработала.

Катастрофа в Хакасии стала

для российских властей сигна
лом о том, что необходимо в 
срочном порядке озаботиться 
состоянием важнейших техни
ческих объектов. Даже российс
кий президент, жестко отвечая 
на критику иностранными СМИ 
отечественной инфраструкту
ры, все же признал, что «техно
логическое отставание страны 
действительно сильно», а инф
раструктура зачастую неэф
фективна и нуждается в неза
медлительной модернизации.

Хватит ли у государства и биз
неса политической воли и 
средств на комплексное рефор
мирование техносферы? Ведь

только на ликвидацию послед
ствий аварии на Саяно-Шушен
ской ГЭС потребуется порядка 40 
млрд руб., а работы займут око
ло четырех лет.

Но если не будет комплексного 
решения проблемы, получится 
замкнутый круг: все больше 
средств придется направлять на 
ликвидацию последствий техноген
ных катастроф, а в результате не 
буцетхвататъ ресурсов на обновле
ние инфраструктуры, и это может 
стать причиной новых катастроф.

ВладГРИННЕВИЧ, 
энономичесний 

обозреватель 
«РИА Новости»



Пулковская обсерватория: с оптимизмом в будущее
Пулковская обсерватория, ноторая находится на юге Пе

тербурга и носит имя Главной ас трономичесной обсерва
тории Российсной анадемии наун, была открыта 170 лет. 
О сегодняшнем и завтрашнем дне Пулково корреспонден
ту «РИА Новости» рассказал заместитель директора об
серватории, заведующий отделом физики Солнца, заве
дующий лабораторией проблем космической погоды Юрий 
Наговицын.

Вид на Пулковскую обсерваторию

- Как Пулковская обсерва
тория отм е ти т свой ю би
лей? - Празднование юби
лейных дат в научной среде - 
это, прежде всего, проведе
ние конференций, меропри
ятий, полезных для всего со
общества. В этом году в Пул
ково намечено пять таких ме
роприятий. В мае-июле мы 
уже провели Вторую Пулков
скую молодежную конферен
цию, крупную всероссийскую 
конференцию по астромет
рии и нашу ежегодную все
российскую конференцию по 
ф изике  Солнца, тринадца
тую по счету, - основное еже
годное мероприятие секции 
«Солнце» Научного совета по 
астрономии РАН.

23 сентября планируется 
проведение в Пулково выез
дного заседания бюро Отде
ления физических наук РАН, 
приуроченное к 170-летию 
Астрономического отделе
ния РАН. 30 сентября мы 
принимаем в Пулково Пре
зидиум  Санкт-Петербургс
кого научного центра.

- Пулковская обсервато
рия в мае участвовала в ак
ции «100 часов астрономии» 
в рамках Всемирного года 
астрономии. Это был инте
ресный опыт?

- За три дня в обсерватории 
побывали 6-7 тысяч человек. 
В сентябре будет то же самое. 
Сами понимаете, такая интен
сивность потребовала боль
ших затрат сил от наших со
трудников, демонстрирующих 
инструменты и астрономи
ческий музей, проводящих 
лекции. Однако это замеча
тельное мероприятие, если 
вспомнить, что астрономия по 
чьей-то злой воле вообще ис
чезла из школьной програм
мы, и не только российской.

- Вокруг идут масштабные 
работы по реконструкции  
комплекса, ремонтируются 
дороги, корпуса. Значит, с 
финансированием все в по
рядке?

- Если говорить о финан
сировании науки вообще, то 
в 1990-е годы положение ее 
в смысле обеспечения обо
рудованием и зарплат со
трудников было катастро
ф и че ски м . Сейчас, слава 
богу, мы потихоньку выхо
дим из этого положения.

В Кисловодске, на (орной 
станции Пулковской обсерва
тории, год назад установлен 
новый астрометрический те
лескоп МТМ-500, новые инст
рументы появились и непос
редственно в Пулково, науч
ные сотрудники обеспечены 
современными компьютера
ми, Интернетом.

Недавно мы получили ф и
нансирование на восстанов
ление солнечного мониторин
га для Кисловодской станции. 
Отечественная Служба Солн
ца ведь была разрушена в 90- 
е годы. Практически только 
Кисловодская станция Пулков
ской обсерватории в России 
не прекратила наблюдения. 
За неуплату отклю чалось 
электричество - сотрудники 
проявляли ф отопластинки

при свечках с красным стек
лом! Перешли на механичес
кие приводы телескопов, от 
которых уже давным-давно от- 
казались, но наблюдения 
были продолжены.

Сейчас на Горной станции и 
в Пулково, конечно, заверша
ется переход на

современные приемники 
излучения. Фотоматериалы 
остались там, где без них 
принципиально не обойтись. 
Например, в Кисловодске все 
службы, кроме одной, переве
дены на ПЗС. Но некоторые мы 
просто обязаны оставить пока 
не м одернизированны м и, 
чтобы сохранить однород
ность наблюдений. Перевоо
ружение состоялось.

- Обсерватория сотрудни
чает с д ругим и  научными 
организациями?

- Безусловно. На нашей вто
рой наблюдательной базе, в 
Италии, в обсерватории Кам- 
по Императоре установлен 
пулковский телескоп АЗТ-24. 
На нем за последние пять лет 
получены важнейшие резуль
таты, в том числе по раннему 
обнаружению сверхновых в 
инфракрасном диапазоне. У 
нас туда постоянно выезжают 
сотрудники.

Что касается лаборатории 
Проблем космической погоды, 
которой руковожу я, то мы 
работаем совместно с кол
легам и из Ф и зи ко -те хн и 
ческого института РАН, Ин
ститута  солнечно-зем ной 
ф изики СО РАН, Научно-ис
следовательского института 
ядерной  ф и зи ки  МГУ, с 
ф инскими нлиматологами.

В ближайшее десятилетие 
на базе нашей Кисловодской 
станции будет создана новая 
российская комплексная об
серватория. В последний год 
Астрономический институт 
имени Штернберга МГУ про
вел там пилотные испытания 
ночного астроклимата. Были 
получены великолепные ре
зультаты, и в ближайшие годы

там будет установлен крупный 
телескоп для астрофизичес
ких исследований. Кроме того, 
два месяца назад мы подписа
ли соглашение с Институтом 
астрономии РАН о выделении 
площадки для их инструмента. 

- Получается, что Кисло
водская наблю
дательная база 
стала главным 
наблюдатель
ным пунктом  
для Пулковской 
обсерватории?

- Она в про
шлом году отме
тила свой 60- 
летний юбилей. 
В Кисловодске 
уникальные аст- 
роклиматичес- 
кие условия. 
Там 340 дней так 
н а з ы в а е м ы х  
« си н о п ти ч е с 
ких» наблюде
ний в году. Си
ноптические на
блюдения под
разумевает три 
компонента: не
преры вность , 
регулярность и 
однородность 
п о л у ч а е м ы х  
данных. То есть 
на протяжении 
бОлетнаоднихи 
тех же инстру-

тория - ред ./ И  за 12 лет 
реш им все проблемы фи
зики Солнца».

Оказывается, это не так. 
Мы можем решить только 
часть проблем, а все, что

связано с длительными 
изменениями солнечной ак
тивности, требует длитель
ных наблюдений. Более того, 
однородных. В данном случае 
нельзя менять инструмент, 
подходы, методику.

- А какова судьба самой 
Пулковской обсерватории? 
Ведь близость города и пло
хой климат уже не позволя
ют получать данные совре
менного уровня.

- Это судьба всех крупных 
обсерваторий прошлого - они 
превращаются в астрономи
ческие институты. Сейчас 
тенденция современной аст
рономии говорит о том, что 
надо наблюдать в специаль
ных местах с уникальным ас
троклиматом.

Например, на Канарских 
островах стоит хороший теле
скоп, еще один - в Чили. Мы 
же будем наблюдать в Кисло
водске, а в Пулково координи
ровать эти наблюдения, про
водить стендовые испытания 
будущих инструментов, гото
вить молодежь.

- С именем Пулковской 
обсерватории связаны спо
ры относительно земного

климата. Некото
рые ваши ученые 
высказывают гипо-

нее, говорили, что ее вклад край
не мал. Только сейчас, когда мы 
получили много точных данных 
о солнечной активности за дли
тельный период, совершенно 
очевидно, что, например, на 
уровне 206-летних вариаций эта 
связь очень сильная.

Многие знают про 11-летний 
цикл солнечной активности, но 
кроме него есть и 80-90-лет
ний цикл, цикл Гляйсберга, и 
цикл Зюсса - около 200 лет, и 
еще более длительные цик
лы. О казы вается, им енно 
глубокие 200-летние измене
ния очень хорошо передают
ся от Солнца к Земле. А 11- 
летние - достаточно слабо.

Предыдущие минимумы 
были в 17 веке, когда, например, 
замерзала Темза, в 19 веке ми
нимум попал на холодные рус
ские зимы во время наполеонов
ских войн, следующий попадает 
на 21 век. Но этот цикл - не чет
кая синусоида, он изменяется во 
времени.

- Каковы основные методы 
вашей работы по этой пробле
матике?

- Наша лаборатория - может 
быть, одной из первых стала 
пытаться получить действитель
но надежную информацию о 
длительном поведении солнеч
ной активности, опираясь на са
мые разные данные о ней. Зада
ча-сложная. (апилей изобрел те
лескоп всего 400 лет назад, а нас 
интересуют периоды порядка 
тысячи лет, двух тысяч лет, де
сяти тысяч лет.

Оказывается, например, что 
древние китайцы в силу осо
бенностей своей философии 
очень часто и очень внима
тельно наблюдали за пятнами 
на Солнце. Мы даже написали 
в свое время работу под назы- 
ванием «Служба Солнца в 
древнем и средневековом Ки
тае». За 1500 лет было собра
но порядка 270 наблюдений 
пятен невооруженным глазом.

С другой стороны, мы не мо
жем ориентироваться только 
на один источник данных, нам 
нужны другие «свидетели». 
Оказывается, достаточно хо
рошо документированы дан
ные о полярных сияниях, в ко
торых также обозначается 11- 
летний солнечный цикл. Так, 
сопоставляя различные кос
венные источники, мы получа
ем информацию на шкале по
рядка тысячи лет.

Для более длинных проме
жутков времени мы использу
ем другой источник информа
ции - относительное содержа
ние радиоуглерода в кольцах 
деревьев. Радиоуглеродные 
методы позволяют получать 
данные о солнечной активнос
ти уже на временах порядка 10 
тысяч лет. В качестве «свиде
теля» на таких промежутках 
можно использовать инфор
мацию о содержании берил
лия-10 в полярных льдах, кото
рое также зависит от солнеч
ной активности.

Главная будущая цель - полу
чение знания о механизме вли
яния солнечной активности на 
климат, разработка сценариев 
изменений солнечной актив
ности и климата Земли в бли
жайшие десятилетия.

«РИА Новости»

тезы, противопо
ложные общепри
нятой теории гло
бального потепле
ния. Как сейчас дви
жется работа в этом 
направлении?

- Не буду комменти
ровать заявления дру
гих ученых, обозначу 
свою точку зрения.

Климатообразую
щая система Земли 
очень сложна. Основ
ных природных фак
торов четыре: атмос
фера, литосфера, 
океан и ледники, а 
кроме этого - есть 
биосфера. В био
сфере в последние 
100 лет появился 
мощный фактор - тех- 
ногенная деятель
ность человека. Кро
ме названных, есть 
фактор влияния сол
нечной активности.

Телескоп Пулковской об серватории р|о нашим оценкам,
ментах с помощью одной и той этот фактор дает порядка 20% 
же методики получаются одно- изменений климата, 
родные ряды индексов солнеч- Замечу, что в последнее 
ной активности. десятилетие появилась новая

Недавно выяснилось, что по наука - Космический климат, 
крайней мере два ряда из Это комплекс тех факторов, 
восьми, которые создает Кис- которые м о гут  оказывать 
ловодская станция, являются влияние за длительные про- 
наилучшими в мире в смыс- межутки времени. Напри- 
ле именно однородности, ре- мер, Космическая погода 
гулярности и непрерывности, изучает вспышки на Солнце, 

В науке, в том числе в  аст- которые влияют на Землю на 
рономии, гелиофизике, все- временах нескольких дней, а 
гда существует некоторая  Космический климат - это 
конъюнктура. Периодически  длительные тренды солнеч- 
кто-то говорит: «Мы старое ной активности, которые ока- 
разрушим и  сделаем новое, зывают воздействие на вре- 
но принципиально лучше. На- менах сотни-тысячи лет. 
пример, запустим космичес-  Буквально до конца 90-х го- 
кий аппарат SOHO  Гсолнеч- дов климатологи не учитыва- 
ная и гелиосферная обсерва- ли солнечную активность-вер-

В номере использованы фотографии фотокорреспондентов РИА Новости: 
Вяткина В., Иванова В., Нлиментьева М., Нрасноухова С., Матвееа В., Мордасова М., 

Никольского А., Реутова В., Ринельмана А., Титиевского В.



позиция
2В сентября 2008 г .

Побойтесь Бога, господа!
Предлагаем вашему вниманию  

очередную беседу нашего коррес
пондента с известным юристом и го
сударственным деятелем Александ
ром Ираклиевичем Иавсадзе, посвя
щенную непростым взаимоотноше
ниям нынешних властителей с Пат
риархией Грузинской Православной 
Церкви.

-Александр Ираклиевич, что вы мо
жете сказать о развязанной против 
церкви, мягко говоря, разнузданной 
кампании?

- Прежде всего, не могу не выразить 
своего глубокого удовлетворения тем, 
что ваша газета заинтересовалась 
столь важной темой. Говоря это, я 
имею в виду русскоязычность газеты 
и ее особое место в зоне действия 
масс-медиа страны. На грузинском пе
чатном информационном поле любое 
честное, объективное негрузинское 
издание может обогатить и усилить 
гражданское общество.

Нельзя не согласиться с тем, что 
при любом режиме или государствен
ном правлении большинство читате
лей вашей газеты (т.е. проживающие 
в стране национальные и этнические 
меньшинства), как правило, является 
сторонниками правящего режима.

-  Мог бы с этим согласиться, хотя 
однозначно на этот вопрос не отве
тишь. Он требует соответствующего 
обсуждения, анализа причин.

- Ясно, что на это есть свои причи
ны, хотя одной из главных является 
неосознанный страх незащищеннос
ти, из-за чего они инстинктивно ста
новятся рядом с законно признанной 
силой государственной власти.

Для большинства же этой части на
селения [рузии главная возможность 
снятия страха состоит в их обществен
ной интеграции, дабы национальные и 
этнические меньшинства почувство
вали бы себя органической составной 
гражданского общества [рузии. Поэто
му считаю, что у вашей газеты особое 
место, и, я бы сказал, особое назначе
ние, и не только в пределах распрост
ранения грузинских масс-медиа.

Естественно и логично то, что вы ре
шились на освещение у себя означен
ной темы, однако то, что вы пытаетесь 
дать объективную информацию рус- 
скоговорящей общественности, при
обретает дополнительное значение и 
повышает вашу ответственность.

- Думается, при вашем согласии 
можно было бы подготовить по упомя
нутой проблематике специальный га
зетный материал. Сейчас же, возвра
щаясь непосредственно к теме нашей 
с вами беседы, меня интересует вот 
что -  располагаете ли вы текстами за
явлений, распространенных Патриар
хией?

-  У  меня под рукой основные выдер
жки из заявлений, сделанных фузинс- 
кой церковью. Вот одна из них.

«К сожалению, в масс-медиа вновь 
появились информации, направлен
ные на дискредитацию церкви. Оста
новимся на одном обширном сюжете, 
показанном по телевидению 3 сентяб
ря с.г Он был посвящен теме визита в 
[рузию российских журналистов и кон
ференции, проведенной русско-гру
зинской комиссией. Оба этих явления 
были расценены очередным проявле
нием агрессивной идеологической 
политики Кремля. Здесь же говори
лось о том, что «Грузинская церковь мо
жет быть втянута в весьма опасные 
игры и не исключено, что высочайший 
авторитет Патриарха будет использо
ван силами России в целях идеологи
ческой интервенции». Распространи
лось мнение, будто бы именно церковь 
была инициатором указанного визи
та...

Однако возникшие на основе таких 
инсинуаций подозрения в потакании 
церковью интересам другой страны 
представляются абсолютно беспоч
венными».

Или вот еще. «Общественности хо

рошо известно, что в последнее вре
мя в некоторых Интернет- и газетных 
изданиях началась целенаправленная 
антицерковная информационная кам
пания.

Не далее как вчера распространена 
ложная информация об отправке в мо
настырь с благословения самого Пат
риарха убийц Александра 1иргвлиани. 
Эта очередная дезинформация выз
вала в обществе возмущение. В этой 
связи обязаны заявить, что ни к их 
досрочному освобождению, ни к от
правке в какой-либо монастырь Като
ликос-Патриарх отношения не имеет». 
(7сентября 2009п)

Вот вы назвали эту кампанию раз
нузданной. Так вот. она не только раз
нузданная. а еще и глуповата по фор
ме и весьма вероломна по своей це
ленаправленности.

-  Согласен, что глуповата, но в чем 
ее вероломство?

- Я специально прочитал вам выдер
жки. Присмотритесь к обоим текстам 
и легко обнаружите единый общий 
подход: фарисейское, но подчеркнуто 
уважительное отношение к церкви, фа
рисейскую же заботу о ее авторитете.

В частности, инициаторы кампании 
в первом случае старались только «бе
зобидно предупредить Католикоса- 
Патриарха, Святейшего и Блаженней
шего Илию II о том, что «не исключено 
использование высокого авторитета 
Патриарха в целях идеологической 
интервенции».

Озвученная «превенция» была при
урочена к встрече российских и гру
зинских журналистов, прошедшей под 
контролем грузинских властей, конт
роль же был столь полным и всеобъ
емлющим, что кого-то из российских 
журналистов вернули назад, не пропу
стили через границу в [рузию. Церковь 
к этому мероприятию имеет ровно та
кое же отношение, как и все наше граж
данское общество.

И в этом случае вновь был исполь
зован образ врага, или российский 
фактор; по мнению провокаторов, в 
Грузии возможно пошатнуть любой 
авторитет, если обвинить его в благо
расположенности к России. Так что, по 
их расчетам, церковь должна была или 
негативно откликнуться на эту журна
листскую встречу или же начать оп
равдываться...

-Это понятно, общественность фу
зии уже примирилась с мыслью, что 
любые контакты с Россией чреваты, а 
всякий, кто рассматривает Россию 
позитивно, рискует самому быть рас
смотренным как предатель или агент...

-Давайте не будем никого в этом ви
нить, такое отношение создал каждый 
из нас своим псевдопатриотизмом, 
завистью друг к другу, двурушниче
ством... Следует признать, что имен
но каждый из нас подготовил пита
тельную почву для всяких демагогов и 
тиранов...

-  И  все же. насколько выигрышным 
могло оказаться для инициаторов ан- 
тицерковной кампании условно-дос
рочное освобождение из тюрьмы 
убийц Сандро [йргвлиани, повлекшее 
еще одно раздражение общественно
сти?

- При рассмотрении этого случая 
постарался обратить ваше внимание 
на общие определители: фарисейс
кую «благорасположенность», «безо
бидную превенцию», мнимую наи
вность, а главное -  гарантированную 
выигрышность подобных заявлений.

Вдумайтесь в факт: подозреваемые 
в убийстве [йргвлиани освобождают
ся условно-досрочно. Если это закон
но, то и спорить здесь как бы незачем. 
Какое имеет значение то, кто являет
ся жертвой, ведь закон не персонифи
цирован. И если их освобождение за
конно, то почему решение об отправке 
в монастырь подозреваемых в убий
стве воспринято столь негативно? Что 
же касается их благословения Католи- 
косом-Патриархом [рузии, то в этом

случае этот факт также не может быть 
оценен негативно.

-  Однако, как выяснилось. Патриарх 
не рассматривал этого вопроса и не 
принимал по нему решения!

-Для инициаторов это никакого зна
чения не имеет, и именно тут кроется 
их вероломство. Они заранее проду
мали, что может ответить на это Пат
риарх: откажет в благословении лю
дям, законно освобожденным властя
ми и готовым к монастырской жизни?

-  Вы хотите сказать, что инициато
ры сыграли в беспроигрышную игру?

- Своим ограниченным умом они не 
смогли просчитать, что Грузинской 
Православной Церкви 2000 лет, и что 
у нее огромный опыт борьбы с фари
сейством.

Патриархия [рузии своевременно и 
точно отреагировала на эти злокознен
ные попытки, расставив верные акцен
ты в своем ответном заявлении, чем 
еще раз показала общественности 
силу Правды и Справедливости.

Уверен, что позиции, занятой Пат
риархией, вполне соответствует вы
держка из Евангелия:

"Тогда фарисеи пошли и совеща
лись, как бы уловить Его в словах. И 
посылают к нему учеников своих с иро- 
дианами, говоря: Учитель! Мы знаем, 
что Ты справедлив, и истинно пути Бо- 
жию учишь, и не заботишься об угож
дении кому-либо, ибо не смотришь ни 
на какое лицо. Итак, скажи нам: как 
Тебе кажется? Позволительно ли да
вать подать кесарю или нет? Но Иисус, 
видя лукавство их, сказал: что искуша
ете Меня, лицемеры? Покажите мне 
монету, которою платите подать. Они 
принесли Ему динарий. И говорит им: 
чье это изображение и надпись? Гово
рят Ему: кесаревы. Тогда говорит им: 
итак, отдавайте кесарево кесарю, а 
Божие Богу. Услышав это, они удиви
лись и, оставив Его. ушли» (Евангелие 
от Матвея, гл. 22)

-Как вы думаете, кто может стоять 
за этой кампанией и  не могли бы их 
назвать?

- Понятно, что, даже если бы я мог 
высказать свои соображения о лицах, 
заинтересованных и могущих пойти на 
это, и даже зная достоверно их имена 
и фамилии, я бы воздержался назы
вать их во всеуслышание, ибо не су
мел бы принести их в жертву всена
родной ненависти... Хотя коллектив
ный портрет этих людей, их обобщен
ный лик хорошо видны повсюду и их 
условно можно было бы наречь амби
циозным простофилей, а их действия 
- кампанией амбициозных просто
филь против Грузинской Православ
ной Церкви, против матери-церкви...

-  Как явствует из заявления Патри
архии. аналогичные попытки предпри
нимались и ранее?

- Вы правы, замешанные на лжи 
злобные выпады против [рузинской 
Православной Церкви предпринима
лись и в другие времена. В чем только 
не пытались ее обвинить -  то в «замк
нутости», то в «архаичности», а то 
вдруг требовали у нее умеренной за
висимости от грузинских традиций и 
культурного наследия, но чаще всего 
амбициозные простофили упрекали 
ее в пренебрежении демократическим 
проявлением, либерализмом и права
ми человека.

Я не могу позволить себе унизить 
[рузинскую церковь, взяв на себя ее 
защиту. Но как правовед и защитник 
прав человека, считаю обязанным 
высказать свои аргументированные 
соображения в связи с вышеизложен
ным. Мною уже завершено исследова
ние данного вопроса и в ближайшее 
время намерен обнародовать свои 
выводы.

-  Убежден, что не откажете в подго
товке данного материала для  читате
лей нашей газеты...

- Смею вас в этом заверить. Вы зна
ете о моем к вам большом уважении 
как человека, так и профессионально

го журналиста высшей квалификации.
-  Мазалось бы, нами уже исчерпана 

тема сегодняшней беседы, и, тем не 
менее, меня очень интересует ваше 
мнение о вручении Святейшим и  Бла
женнейшим Илией II прокурору Са мег
рел о А хала я высшей награды фуз и не
кой церкви. Ваше право отвечать или 
нет на эту просьбу, ибо вовсе не же
лаю ставить вас в затруднительное 
положение.

-В такой ситуации мог бы оказать
ся только двуличный или, мягко гово
ря, раздвоенный человек. Вам хорошо 
известно, что я не двуличен, а в дан
ном случае не ощущаю и раздвоения 
личности. Словом, факт этот оцени
ваю так же, как оценивал его сам Като
ликос-Патриарх, Святейший и Бла
женнейший Илиа II, решив наградить 
этого человека. Для меня главное то, 
что всегда верил духовному отцу Гру
зии, а особенно уверовал в него после 
того, как познакомился с его пропове
дями, эпистолами и другими работа
ми.

Между прочим, я почему-то убеж
ден, что тот, кто ознакомится с эпис
толами, проповедями Святейшего, 
ему не понадобятся дополнительные 
пояснения на поставленный вами воп
рос.

А свой же ответ на ваш вопрос хоте
лось бы завершить еще одной выдер
жкой из Евангелия от Матвея (гл. 20). 
«Царство Небесное подобно хозяину 
дома, который вышел рано поутру на
нять работников в виноградник свой 
и, договорившись с работниками по 
динарию на день, послал их в виног
радник свой; выйдя около третьего 
часа, он увидел других, стоящих на 
торжище праздно, и им сказал: идите 
и вы в виноградник мой и что следо
вать будет, дам вам. Они пошли. 
Опять, выйдя около шестого и девято
го часа, сделал то же. Наконец, выйдя 
около 11 часа, он нашел других, сто
ящих праздно и говорит им: Что вы 
стоите здесь целый день праздно? Они 
говорят ему: никто нас не нанял. Он 
говорит им: идите и вы в виноградник 
мой, и что следовать будет, получите. 
Когда же наступил вечер, говорит хо
зяин виноградника управителю свое
му: позови работников и отдай им пла
ту, начав с последних до первых. И 
пришедшие около одиннадцатого часа 
получили по динарию. Пришедшие же 
первыми думали, что они получат 
больше, но получили и они по дина
рию, и, получив, стали роптать на хо
зяина дома и говорили:эти последние 
говорили один час, и ты сравнил их с 
нами, перенесшими тягость дня и 
зной. Он же в ответ сказал одному из 
них: друг! Я не обижаю тебя; не за ди
нарий ли ты договаривался со мною? 
Возьми свое и пойди; я же хочу дать 
этому последнему то же, что и тебе; 
разве я не властен в своем делать, что 
хочу? Или глаз твой завистлив от того, 
что я добр? Так будут последние пер
выми, и первые последними, ибо мно
го званных, а мало избранных.

Беседовал Гиви БАКРАДЗЕ
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-«Восточное партнерство»: 
период практической реализации

Делегация ЕС в Грузии и аппарат Го
сударственного министра Грузии по 
вопросам евроатлантической интегра
ции провели презентацию стратегии 
практической реализации инициати
вы Евросоюза «Восточное партнер
ство». Для ее проведения из брюс
сельского офиса Еврокомиссии спе
циально прибыли в Тбилиси руково
дитель отдела по связям со странами 
Южного Кавказа, Украиной, Молдовой 
и Беларусью Джон Киери и советник 
заместителя директора внешних сно
шений Ричард Тибелс. В презентации, 
которую вел руководитель делегации 
ЕС в Грузии Пэр Эклунд, приняли учас
тие представители исполнительных, 
законодательных структур, гражданс
кого общества, медия Грузии. Развер
нувшаяся дискуссия касалась целей и 
структуры инициативы, двусторонне
го и многостороннего сотрудничества, 
механизмов финансирования и т.д.

«Восточное партнерство» - новая 
форма сотрудничества с шестью со
седями Евросоюза -  Азербайджаном, 
Арменией, Грузией, Молдовой, Бела
русью и Украиной. ЕС изменился, рас
ширился. Страны-соседи также изме
нились . Поэтому возникла необходи
мость расширить и углубить с ними 
сотрудничество. Цель -  «приблизить» 
эти страны к ЕС. В этом процессе стра
тегическими приоритетами являют
ся стабильность, демократизация,
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верховенство закона, права человека, 
рыночная экономика, отметили экс
перты из Брюсселя.

Хотя между Грузией и ЕС подписано 
соглашение о партнерстве и сотрудни
честве, новая инициатива призвана 
значительно углубить двусторонние 
отношения, сделать партнерство более 
амбициозным, придать договорным

отношениям новое качество. Опреде
лены новые сферы сотрудничества, 
напрмер, безопасность.

В то же время соглашение об ассо
циировании -оно может заменить пре
дыдущее соглашение - потребует от 
шести стран взять на себя более ши
рокие обязательства перед ЕС. Оно 
создаст сильные политические связи, 
будет содействовать дальнейшему 
сближению с законодательством и 
стандартами ЕС.

Соглашение об ассоциировании бу
дет содействовать постепенной интег
рации с экономикой ЕС. В нем опреде
лена цель создания с каждой из этих 
стран зоны свободной торговли.

Сроки начала переговоров Грузии с 
ЕС о свободной торговле определят к 
концу 2009 года. Следует учесть, что 
предметом соглашения о свободной 
торговле являются не только таможен
ные тарифы, но и искоренение целого 
ряда нетарифных барьеров в торгов
ле с Евросоюзом. Речь идет о вопро
сах безопасности продовольствия, 
защите интеллектуальной собственно
сти, таможенном законодательстве, 
законодательстве о конкуренции и 
ряде других направлений.

Известно, что Еврокомиссия за
вершила переговоры по соглашению 
об упрощении процедуры выдачи виз 
для граждан Грузии.Теперь проект 
документа, который предусматривает,

в частности, упрощение визового ре
жима для представителей бизнеса, 
журналистов, государственных служа
щих и студентов, предстоит одобрить 
27 странам ЕС, после чего будут осу
ществлены предусмотренные законо
дательством ЕС процедуры. Напом
ним, что, согласно практике Евросою
за, взамен на упрощение визового ре
жима, ЕС требует от стран подписа
ния соглашения о возвращении их не
легальных мигрантов.

Грузия стала второй страной реги
она, избранной Евросоюзом для со
трудничества в рамках новой про
граммы «Партнерство для мобильно
сти». Новая программа является час
тью политики ЕС и дает возможность 
углубления взаимоотнош ений со 
странами Евросоюза, что, с одной 
стороны, обеспечит безопасность 
миграции и поможет решить пробле
му нелегальной миграции, а, с другой 
стороны, создаст правовые основа
ния для того, чтобы граждане треть
их стран получили возможность ле
гального трудоустройства в опреде
ленной сфере.

По мнению экспертов, «Восточное 
партнерство» - это политическая ин
вестиция, которая будет содейство
вать проведению реформ, интеграции 
рынков и обществ, утверждению ста
бильности, предупреждению новых 
рисков на континенте.
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У банкиров есть свой кодекс
Высокую степень транспарентности, 

независимости, уменьшение систем
ных конфликтов, упрощение отношений 
с кредиторами обеспечит банковскому 
сектору Грузии Кодекс корпоративного 
управления, который разработан Меж
дународной финансовой корпорацией 
совместно с Ассоциацией банков и 
Фондовой биржей фузии . Документ, 
который носит добровольный характер 
и открыт к присоединению новых учас
тников, был подписан в тбилисской 
гостинице «Редиссон» большинством 
грузинских коммерческих банков.

Как заявил президент Ассоциации 
банков Грузии Зураб Гвасалия, Ко
декс корпоративного управления ока
жет содействие внедрению в грузин
ских банках лучшей мировой практи
ки и повышению доверия к банковс
кому сектору страны. По его словам- 
Кодекс корпоративного управления 
является визитной карточкой банков
ского сектора в отношениях с иност
ранными инвесторами. Наличие та
кого документа указывает на транс
парентность сектора.

Вице-президент Национального

банка Грузии Давид Амаглобели отме
тил, что новый документ разработан с 
учетом современной международной 
практики. Он будет способствовать 
эффективности сектора и повыше
нию доверия к нему.

Как отметил председатель наблюда
тельного совета фондовой биржи фу
зии Гйорги Лоладзе, «главным потре
бителем корпоративного управления 
является фондовый рынок фузии». 
Сильное корпоративное управление 
обеспечивает защиту прав малых ак
ционеров, а его отсутствие сдержива
ет приток инвестиций.

По словам руководителя проекта 
Международной финансовой корпора

ции МайиТевзадзе, Кодекс корпоратив
ного управления разрабатывался с уче
том практики развитых стран, он на
правлен на повышение стандарта гру
зинских банков.Это будет позитивным 
сигналом для бизнесменов и поможет 
грузинским банкам завоевать доверие 
инвесторов, сказала она. Международ
ная финансовая корпорация планирует 
проведение тренингов и семинаров для 
разъяснения значения и содержания 
Кодекса корпоративного управления.

В нем заложен механизм монито
ринга за выполнением его положений. 
Банки, которые присоединились к 
нему, будут периодически отчитывать
ся о проделанной работе.
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Гургенидзе и Петричиу объединила Liberty
В бизнес-пространстве фузии по

явился новый партнерский тандем Гур
генидзе -Петричиу, который намерен 
реализовать свои деловые амбиции в 
банковском секторе страны.

91.218 процентов «Народного банка» 
приобрел инвестиционный фонд 
Liberty Investment. Официальное заяв
ление об этом сделал на пресс-конфе
ренции один из учредителей фонда, 
бывший премьер-министр Грузии 
Ладо Гургенидзе.На вопрос, у кого были 
приобретены эти акции, Ладо Гургенид
зе ответил, не конкретизируя: «У пре
жних владельцев».

На этой встрече с журналистами 
присутствовал румынский бизнесмен 
Дину Петричиу, который вместе с Ладо 
Гургенидзе является главным акцио
нером фонда и «Народного банка».

По словам Ладо Гургенидзе, Дину 
Петричиу является одним из самых 
успешных бизнесменов « не только в 
Румынии, но и Восточной Европе». Из
вестно, что Дину Петричиу является 
самым богатым гражданином Румы
нии. Он также входит в список богатей
ших людей мира. Он является предста
вителем наблюдательского совета 
Rompetrol Group, а танже членом на
блюдательского совета медиа-группы 
Adevarul Holding. В Грузии успешно

функционирует дочка компании «Ром- 
петрол».

Новый партнерский тандем, по сло
вам его членов, объединила общность 
ценностей, к которым отнесена в пер
вую очередь свобода, в частности биз
нес-свобода. Отсюда и название фон
да - Liberty.

Партнеры подчеркнули, что фонд 
будет действовать только в странах с 
рыночной экономикой, либеральной 
бизнес-средой, в которых осуществля
ются необратимые реформы, эффек
тивно подавляют коррупцию и где низ
ки налоги.

По заявлению Дину Петричиу, сим
волично, что фонд вложил первую ин
вестицию в фузии.

«Это произошло не только потому, 
что Ладо Гургенидзе - грузин, а потому, 
что в фузии четко выраженная эконо
мическая свобода», - отметил Петри
чиу. Он напомнил, что по простоте ве
дения бизнеса фузия( рейтинг Doing 
Bisiness-2010 ) занимает 11 места. Ру
мыния же находится на 55, заметил при 
этом бизнесмен. Он выразил надежду, 
что нынешняя бизнес - инициатива 
фонда будет успешной и продолжи
тельной.

«У «Народного банка» большой по
тенциал, исходя из того, что он имеет

самую большую сеть в фузии, а также 
предоставляет услуги большого соци
ального значения - это пенсионное об
служивание и помощь различного 
рода», - заявил Ладо Гургенидзе. По его 
словам, в условиях правильного менед
жмента и адекватной капитализации у 
банка есть потенциал быть прибыль
ным. Если в настоящее время доля «На
родного банка» на грузинском рынке не 
превышает 3-4 процентов, то новые вла
дельцы намерены довести ее до 10 про
центов.

Ладо Гургенидзе, похвалил своих 
предшественников, отметив, что «На
родный банк» уже несколько месяцев 
работает на операционную прибыль. В 
развитие банка будут вложены доста
точные суммы для того, чтобы «Народ
ный банк» смог осуществлять полно
ценное обслуживание, в том числе, 
выдавать кредиты, развивать инфра
структуру. Что касается стратегии бан
ка, то внимание по-прежнему будет 
сфокусировано на розничном бизне
се, также запланировано развитие 
других видов банковского обслужива
ния.

«В течение последующих трех лет 
мы удвоим или максимум утроим долю 
банка на рынке. Больше этого никто не 
сделает, включая меня, так как банков
ский сектор в фузии уже сформиро
ван», - заявил Гургенидзе.

По его словам, менеджмент не на
мерен изымать из оборота биржи ак
ций банка. Наоборот, количество нахо
дящихся в свободном обращении ак
ций предположительно увеличится до 
20-25%, сейчас этот показатель состав
ляет 7%.

По заявлению президента Нацио
нального банка фузии 1иорги Кадагид- 
зе. сделка в связи с «Народным бан
ком» подтверждает, что грузинская 
банковская система «крепко стоит на 
ногах» и она интересна иностранным 
инвесторам. Он отметил, что сделка 
по «Народному банку» является первой 
после грузино-российской войны в ав
густе прошлого года.

Примечательно, что его гендиректо
ром и будущим председателем наблю
дательного совета стал один самых 
иновационных банкиров страны -  Ладо 
Гургенидзе.
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Лучше быть молодым в «Молодом»
Заслуженному журналисту Грузии, навалеру 

ордена «Чести» Арчилу Ивановичу Джапаридзе 
в день выхода в свет этого номера газеты испол
няется 90 лет. Более полу вена из них он посвятил 
газетной журналистине.

Вот почему и возможно впервые в жизни мне 
захотелось на время стать хорошим портным, 
дабы нарядить дорогого юбиляра в нарядные одеж- 
ни -  пусть нан ногда-то смотрится большим мо
лодцом!

-  Дорогой наш Арчил Иванович, всегда любо
пытно знать, как успешные люди находят свою 
профессию. Что это -  воля случая, внутренний 
посыл, подсказка? Как это было у вас?

- Все решил Его Величество Случай. После тяже
лейших военных лет меня взяли на работу в Код- 
жорский детский дом на совмещенную должность 
физрука-военрука.

Детишки все - беспризорники, лишенные роди
тельского тепла. Им, конечно же, требовались не 
физруки с военруками, а старший друг, кто бы мог 
отвадить их от улицы, привить им вкус к нормаль
ной жизни, без привкуса воровской романтики. И 

р хотя сам был в ту пору отнюдь не педагогического 
возраста, а кое-что, как теперь понимаю, у меня по
лучалось. Делали зарядку по утрам, потом вместе 
садились за уроки. Так рождалось доверие. И когда 
годы спустя, на улице вдруг останавливали мои быв
шие пацаны, когда благодарили за мое в их судьбе 

'  участие, это были лучшие мгновения в моей жиз
ни. Более ценной награды, ей Богу, себе не пожела
ешь.

...А случай, о котором обмолвился Арчил Ивано
вич, явился однажды в лице уже обстрелянного жур
налиста и школьного товарища Миши Какабадзе. 
Символичным было уже то, что встреча произошла 
перед зданием редакций «Заря Востока» и «Моло
дой сталинец». После традиционных «что и как» 
Миша спросил: «Не хотел бы в газете попробовать?»

Над неожиданным предложением товарища Ачи- 
ко надолго задумался, чем и воспользовался Миша, 
утянув на 5-й этаж, в редакцию газеты «Молодой ста
линец» (предшественницы «Молодежи (рузии»)

-Вот, нашел вам переводчика, - радостно восклик
нул он в кабинете редактора, - сдаю с рук на руки». 
Какабадзе безусловно знал о моих двуязыких воз
можностях. Вот так стал я газетчиком. Первая моя 
должность называлась «редактор-переводчик.

...Вспоминает, что его незабвенной матушке, 
Любови Сергеевне, очень нравилась первая часть 
этой новой должности сына. На вопрос -  где он ра
ботает? - она громко и с очевидной гордостью про
износила: он у меня редактор! И уже полушепотом 
добавляла: переводчик.

Надо признать, что работы молодому переводчи
ку  хватало с лихвой. Это был период, когда в газету 
активно писали все категории граждан. А так как 
писали, в основном, на грузинском, то ему предсто
яло переводить письма, внося в них соответствую
щие литературные коррективы. Притом, работать 
приходилось ночами, дабы все эти народные эпис- 
толии утром уже лежали на редакторском столе.

Постепенно и сам стал пописывать заметки на 
злобу дня, став незаменимым забойщиком своей 
молодежной газеты. Вот так и начинался известный 
ныне журналист Арчил Иванович Джапаридзе. Было 
это в 1948 году.

Наделенный качествами неформального лидера, 
он вскоре же стал душой молодежного коллектива. 
Потому, должно быть, так переживали его переход в 
«Зарю Востока» в июле 1967 года сотрудники «Мо
лодежи Грузии» (такое имя получил тогда «Молодой 
сталинец»). По этому поводу в редакции молодежки 
выпустили специальный номер, целиком посвящен
ный ему, Арчилу Джапаридзе, и выдержанный в 
шутливых тонах. С подачи друзей юбиляра этот но
мер сейчас у меня в руках. В который раз перечиты
ваю его от корки до корки, от души смеюсь адресо
ванным ему шуткам коллег, но с каждым разом все 
больше убеждаюсь: а шутки то непросты - в них 
сожаление и немой вопрос -  почему уходит?

- И в самом деле, Арчил Иванович, почему ушли 
из «Молодежки», в которой проработали 19 лет, а 
главное -  во имя чего? Быть может, сейчас отве
тите откровенно, искренне?

-Думаю, особо драматизировать историю не сто
ит. В целом все очень просто -  работа в централь
ной газете страны была для меня, молодого еще 
журналиста, престижна, ступенью вверх, к тому же 
заметно лучше оплачиваемой. Вот и согласился. 
Оказалось, что ничто человеческое мне не чуждо. 
Словом, сами понимаете...

...Да и как не понять, особенно сейчас, в наши 
мутные... Правда, в «Заре» Арчил Иванович прора

ботал только три года, занимал ответственные дол
жности заведующего отделом информации, затем 
отдела литературы и искусства. Отсюда и был при
глашен во всесоюзную и очень популярную по тем 
временам газету «Труд» собственным корреспонден
том по !рузии. В «Труде» он «собкорил» целых 13 лет, 
систематически освещая в пределах тогдашних же
стких установок все важнейшие или сколько-нибудь 
заметные явления в жизни республики.

- Кстати сказать, батоно Арчил, очень интерес
но услышать от вас, чем отличалась работа жур
налиста на уровне большой всесоюзной газеты 
от обычной корреспондентской?

-Отличалась она для меня постоянной внутрен
ней готовностью ответить за слова, которых я никог
да не произносил. Те. редакция могла себе позво
лить бесцеремонно изменить текст, который ты ей 
отправил. Короче говоря, статья в печати появля
лась в том виде, как это было угодно впередсмотря
щим от советской печати. И трудно было кому-либо 
доказать, что ты не верблюд. Потому и вынужден 
был подолгу хранить черновики своих публикаций.

...Тут же мог бы сказать и то, что благодаря уме
нию А. Джапаридзе налаживать с людьми друже
ственные контакты, [рузия на страницах «Труда» боль
шей частью представала перед читателями прав
диво, непредвзято.

От этой газеты и вышел он на пенсию в свои 60 
лет с высоким пенсионным вознаграждением, от 
которого нынче остались обычные рожки да ножки. 
Были, правда, еще несколько лёт собкоровской ра
боты в союзной «Медицинской газете», но и это про
шло... В осадок, увы, выпало немного: редкие, вви
ду отдаленности их места жительства, встречи с 
двумя своими внучками Ниной и Таней, правнуч
кой Николь и правнуками Коленькой и 1енкой, в ком 
души не чает, да груз несуразной нашей нынешней 
жизни, в угоду самонадеянным временщикам ра
зом перечеркнувшей прошлые заслуги седовласых 
людей.

Вот и оказались во власти мучительных разду
мий: как распределить пенсионные щедроты влас
тей так, чтобы хватило на дорогостоящие лекар
ства, коммунальные выплаты да и на жизнь кое-что 
осталось. Над этим и ломают теперь голову Арчил 
Иванович со своей милой супругой и преданным 
другом Нелли Николаевной Шестовой, наследницей 
одного из основоположников русского театра в (ру
зии Николая Шестова. Не лучшие, что и говорить, 
времена переживает нынче семья Арчила Джапа
ридзе. Эх, вернуться бы в годы, когда был молод и 
был в «Молодом». Помечтать можно, но жизнь, 
сука, не любит сослагательного наклонения. Куда 
ужтам ...

Сам Ачико теперь не глядит орлом, как прежде, 
годы неумолимы. Но даже в свои 90 сохранил, что 
называется, здравую память и глубину мысли. Этим 
и пользуюсь, прежде чем покинуть юбиляра.

- В последнее время, батоно Арчил, оппозиция 
много говорит об ангажированности властями 
группы грузинских журналистов. В первую голо
ву это касается тележурналистов ряда ведущих 
каналов. Разделяете ли вы такую оценку?

- Более того, полностью с нею согласен, у  лжи, как 
известно, длинные уши, а у нынешних тележурна
листов -они во все стороны. Мне глубоко антипатич
ны те, кто способен торговать совестью в обмен на

материальные блага. Не могу не поделиться с вами 
мыслью, какую вычитал недавно в одной из умных 
книжек. «Потребовались многие тысячелетия для 
того, чтобы наш предок стал человеком. Стать чело
веком было трудно, но еще труднее оставаться че
ловеком, быть таким, каким человек может и дол
жен быть. Оставаться человеком -  это труд над со
бой, преобразование себя».

К сожалению, сейчас средь нашего брата разве
лось много таких, кто готов поступиться истиной за 
жалкие семь сребреников. Ведь мог же я в лихие 
советские годы заступиться за правду, рискуя по
более, чем они, нынешние. И «уцелел» только пото
му, что твердо, по- мужски отстаивал свою позицию, 
что и оценили тогдашние партийные бонзы.

- И еще, Арчил Иванович, вопрос, который мне 
тоже интересен: должен ли журналист иметь соб
ственное мнение или ограничиться ролью доста
валы сколько-нибудь общественно значимой ин
формации?

- Убежден, что известностью пользуются имен
но те журналисты, кто располагает своим, незави
симым видением процессов, событий и т.д. Дру
гое дело, что таких не много, да и много быть не 
может. Хотя в случае сомнений, неуверенности в 
собственной трактовке того или иного явления все
гда можно обратиться за комментариями к извес
тным специалистам в интересующей нас области. 
Не грех иной раз и извиниться за ошибочность об
народованных информаций, произошедшей слу
чайно, не по воле журналиста. Публичные извине
ния -  это признак силы, а не слабости нашего бра
та.

- Что бы еще пожелали, посоветовали молодым, 
неоперившимся родственникам по профессии?

- Объединить в себе три вещи, без чего невоз
можна классная журналистика: научиться интерес
но писать, уметьвыбрать для работы по-настояще
му важную тему и всегда при этом быть правдивым. 
Но не буду заниматься плагиатом. Это совет одного 
великого писателя, который вполне приемлем и для 
нас, журналистов. А для того же, чтобы самому стать 
в своем деле великим, должно быть кое-что еще и от 
Господа, что от самого человека уже мало зависит.

...Автомобиль моего друга, мягко шелестя шина
ми, тихо бежит по проспекту Руставели. По право
му берегу широкой асфальтовой реки высятся 
дома, с которыми его многое связывает. Вот здание 
издательства «Самшобло», а дальше знаменитый 
стеклянник «Зари». И здесь, и там он трудился, в 
поте лица зарабатывал свою известность. К счас
тью, еще задолго до того, как из своих исконных мест 
обитания по воле каких-то неотесанных знанием и 
культурой умельцев были с позором изгнаны жур
налисты. Стезя, признаться, весьма опасная, но 
мысль вовремя тормозит на красный свет одной 
моей недосказанности, кстати напомнив: Арчил 
Иванович на заре своей многолетней журналисти
ки занимался не только переводами «сигналов тру
дящихся», а был в числе создателей у нас институ
та синхронных переводов. Мне рассказывали, что 
Эдуард Шеварднадзе, в бытность I секретарем ЦК 
ЛКСМ (рузии, перед каждым своим ответственным 
выступлением неизменно интересовался: Ачико 
Джапаридзе здесь?

Могу досказать еще. С годами, когда его перо до
статочно окрепло, он все чаще стал пробовать силы 
и в области литературного перевода, что стало для 
меня еще одним открытием Арчила Ивановича. По
тому как тол ько сейчас узнал о том, что он с успехом 
переводил ГНатрошвили, М, Джавахишвии, делал 
подстрочники грузинской поэзии для Е. Евтушенко, 
Б. Ахмадуллиной и других российских поэтов. Имен
но ему, А. Джапаридзе, доверил Константин (амса- 
хурдиа окончательную редакцию своего романа 
«Цветение лозы».

Арчил Иванович, рассказывая про свою жизнь, 
просил меня не разгоняться -  мол, кому теперь 
это интересно, кому это нужно. И тут я с ним впер
вые не соглашусь: о таком как он человеке -  доб
ром, порядочном, знатоке своего дела, верном 
друге каждому, кто оказывался на одной с ним ор
бите, в одной с ним упряжке стоит напомнить, и 
не раз, чтобы знали, с кого жизнь свою делать, с 
кого пример брать. Не все же с вождей, в самом 
деле.

Нынче ему 90, нашему дорогому Ачико. Ачико, а 
не только Арчилу Ивановичу.

Всей редакцией горячо поздравляем Вас, наше
го дорогого собрата. Дай Бог вам сил держаться 
молодцом и в 100!

От имени и по поручению 
Ваш Гйви БАКРАДЗЕ
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Когда юмору не до шуток
Предлагаем вниманию читателей очередные 

эпизоды, рассназанные старшим лейтенантом 
медицинсной службы, военно-полевым хирургом 
Георгием Лилуашвили, ноторые связаны с исто
рией начального периода строительства Нацио
нальной армии.

Замочился в сортире, но не смертельно
В Панкиси, тревожном горном уголке [рузии, в тот 

год проводились крупные учения «Кахети -  2002». 
Тревожном - потому что именно сюда, в погранич
ный с Чечней район, просочились отдельные фор
мирования чеченцев, преследуемые федеральны
ми силами России.

Однако пришельцы повели себя отнюдь на как го
сти, привнеся разлад в размеренную жизнь наших 
горцев. Оттого и учения были как бы и не только 
учениями, а содержали элементы реальных боевых 
действий -  мол, валите-ка, ребятки, восвояси, тут 
и без вас дел выше крыши. Слава Богу, большого 
пролития крови тогда удалось избежать. С чеченца
ми по-братски и договорились: пожилых, больных, 
женщин с малыми детишками оставили, приюти
ли. Многие освоились и теперь живут в ущелье. «Кру- 
тякам» указали на дверь.

Наконец, завершились и сами учения. Тогда и 
поступил общий приказ: срочно сдать боеприпасы. 
Вепхо Мацаберидзе, солдат нашего 112-го батальо
на, приказ, разумеется, выполнил. Но в тот же день 
на ближайшей лесной поляне он набрел на целехонь
кий, неиспользованный автоматный патрон. Недо
лго думая, Вепхо отправил патрон в ствол своего 
АКСа, размышляя при этом о том, что перед отправ
кой в часть шмальнет им по крикливым воронам, 
прощально отсалютовав гостеприимству панкисцев. 
И пока он над этим думал, ему сильно приспичило 
по нужде. Как и положено, автомат он, разумеется, 
прихватил с собой. Уже в наспех сколоченной туа
летной будке, наспех стягивая с себя штаны, солдат 
неловко зацепил бляхой за курок и отстрелил себе 
ягодицу. Так со спущенными штанами и доставили 
его в медпункт.

Я тут же обработал рану и отправил на санитарке 
в госпиталь. Рана, в общем-то, была не опасная, и 
примерно через месяц пришло время выписывать 
Вепхо из госпиталя. Доставить солдата в часть, кон
чено же, отправили меня.

Уже на территории госпиталя, в тени огромного 
платана, заметил группу солдат в обычных больнич
ных пижамах. Один из них, тот, что стоял ко мне спи
ной, о чем-то с жаром рассказывал слушателям. 
Молодые солдатики, а это были они, затаив дыха
ние внимали словам «бывалого» вояки. Подойдя еще 
ближе, наконец, услышал и то, о чем говорил рас
сказчик.

«И вот я, свернувши на тропинку, ведущую вниз, 
к лесному озеру, неожиданно напоролся на засаду. 
Не растерявшись, я тут же отскочил вправо, к ство
лу огромного дерева, из-за которого и произвел три 
точных выстрела. Потом, выйдя из-за укрытия, ре
шил своими глазами увидеть, как выглядят повер
женные враги. Но один из них, он оказался еще жив, 
и выпустил перед смертью в меня эту злосчастную 
пулю».

Уж не знаю, что еще успел бы поведать своим не
искушенным слушателям Вепхо,-а это, к моему удив
лению, был именно он, - если бы я решительно не 
прервал это словоблудие: «Слушай меня, рядовой 
Мацаберидзе! Даю вам десять минут на сборы. Та
кие герои нужны в части, а не здесь, в больнице. Там 
уже заждались, дорожку ковровую расстелили».

Всю дорогу к Вазиани, где квартировал наш ба
тальон, Вепхо не проронил ни слова. И только раз, с 
трудом выдавив из себя слова, произнес: «Очень 
прошу вас. доктор о том, что слышали... Ну, вы по
нимаете. Неудобно будет перед ребятами».

- Ладно, солдат, проехали, - заверил я Вепхо и 
твердо держал слово многие годы.

И вот теперь его нарушаю, правда, изменив при 
этом имя и фамилию враля. Надеюсь, он это оце
нит.

Думаю, что стоит сказать и о том, что в Панкиси 
случалось еще и не такое.

Однажды, например, у нас пропал целый мото
стрелковый взвод. Заблудились, видите ли, ребят
ки. После того, как с момента исчезновения прошли 
сутки, и в штабе учений сильно заволновались, опе
ративному каким-то чудом удалось по рации войти 
на командира:

- Немедленно сообщите координаты вашего ме
стонахождения! -строго  потребовал майор.

Лейтенант, командир взвода, судя по всему, был 
в вопросах топографии большая, что называется.

дока, хотя и без юмора. Поэтому, не раздумывая, 
тут же бодро отрапортовал:

- Сообщаю координаты: над нами голубое небо, 
на котором ярко светит солнце; слева, над кронами 
деревьев гордо парит орел, а вокруг нас сплошной 
лес, в котором, говорят, кабаны водятся. Конец свя
зи, как поняли?

- Про вас, лейтенант, мы давно все поняли. Дер
житесь, постараемся отыскать, с Божьей, разуме
ется, помощью. Или, если говорящего кабана в лесу 
встретим, - глухо прорычал в ответ оперативный и 
дал отбой.

Боженька в помощи действительно не отказал. Он 
послал ее в лице местного пастуха Хуски, который и 
вывел заблудших к нашему лагерю.

Смешно и грустно, но ничего с этим не подела
ешь. Ведь армия в ту пору только училась.

Менты в поход собрались

Панкисские учения ВС [рузии «Кахетии-2002», как 
вы, должно быть, помните, были как бы не просто 
учениями, а и содержали элементы реальных бое
вых действий против чеченских бандформирова
ний, просочившихся с севера на территорию реги
она. И вот после некоторых раздумий в телавском 
региональном Управлении полиции справедливо 
решили, что их прямой долг принять посильное уча
стие в этом очистительном процессе на прилегаю
щей к городу территории. С этой целью из упитан
ных хлебосольных полицейских парней был сфор
мирован небольшой отряд из 30 человек, имевших 
за плечами хоть какой-то опыт армейской службы и 
обращения со стрелковым оружием. На сборы и 
подготовку отряду были предоставлены сутки, кото
рые «боевики» использовали весьма своеобразно. 
Вместо того, чтобы отправиться на стрельбище и 
попытаться восстановить былые солдатские навы
ки, они устроили в собственном хозяйстве настоя
щую охоту на поросят, индюшек и курочек. Они, ко
нечно же, понимали, что казенная пища вряд ли за
менит ту, к которой приучены их желудки, а это в 
свою очередь, не может не отразиться на их драго
ценных здоровьях. Поэтому утром назначенного дня 
явились тяжело навьюченными всякой жареной и 
пареной вкуснятиной, еще вчера беззаботно бегав
шей во дворе. Обязательным атрибутом их поход
ной экипировки был и штоф доброго кахетинского 
вина, без чего никто из них не представлял свою 
жизнь в отдалении от цивилизации. А с учетом пол

ной боевой выкладки, с учетом каски, бронежилета 
и автомата нагрузка на каждого выпадала вполне <J 
приличная. Но мысль о том, что где-то в лесу или 
высотке под кодовым названием «Н» голодать им не 
придется, добавила молодцам сил и уверенности.

Далее все выглядело еще более грустно и забав
но. Отряду полицаев в штабе операции предложили т- 
занять высоту, под которой пролегала одна из тех 
троп, по которой бандиты предпочитали возвращать
ся назад на свою территорию.

Мучения ментов начались уже при восхожде
нии на горку. Не приученные к подобным испыта
ниям, тяжело дыша и обильно заливаясь потом, 
далеко застокилограммовые ребятки то и дело 
вздымали очи к небу, ища поддержки у Господа. А 
так как помощь запаздывала, они постепенно на
чали освобождаться от лишнего груза. Сперва 
побросали каски, потом бронежилеты. Правда, 
бросали тут же. недалеко от тропинки, чтобы на 
обратном пути их подобрать. Расстаться же со 
штофами их не могла заставить никакая сила. 
Так и взбирались, обреченно охая и смачно вспо
миная маму своего начальства за проявление 
этого незапланированного патриотизма за чужой 
счет.

И все же, надо отдать должное, парни оказались 
волевыми, упорными. С дистанции никто не сошел. 
Но достигнув вершины-небольшой густо поросшей 
кустарников горной округлости, все разом, будто 
марафонцы после изнурительного забега, дружно 
упали на землю.

Пролежав неподвижно пару часов и вновь обретя 
утерянный было интерес к жизни, кто-то, наконец, 
подал голос: мол, не пора ли, братцы, подкрепить
ся. Ведь мы свой ужин сегодня вполне заслужили.

Идея была дружно поддержана. Тут же расстели
ли плащ-палатку, на которой вскоре же образова
лась горка из домашних деликатесов. Но кушать 
всухомятку парни были непривычны. Оттого и ре
шили эту вкусноту запить «по чуть-чуть». Однако чем 
заканчивается это «по чуть-чуть» хорошо известно. 
Через час - другой ограничители, понятное дело, 
были сняты.

Кто-то негромко затянул «Мравалжамиер». Его 
тут же поддержали другие голоса, выстроившись в 
чудесное многоголосье.

«Мравалжамиер» сменили другие застольные 
хиты. Ах, как замечательно пели менты. Вот это их, 
родное, этому обучены с детства. Все остальное, 
вроде беготни за нарушителями, случайно, по не
доразумению.

Песня лилась широко и свободно, то взмывая к 
высоким горам, о резко падая вниз, чтобы растечь
ся вдоль долин и низин.

Одновременно, песня как бы предостерегала тех, 
чужих -  мы здесь, а с нами шутки опасны...

Так до утра и пропели, благо прихваченного с со
бой хватило бы на неделю.

Но пир закончился неожиданно. Тем же утром в 
штаб позвонили из телавской Управы: «Что там у 
вас происходит, что за концерт закатили ночной -  
весь город не спал»...

А уже к полудню к «волкам» на горку взобрался 
посыльный с приказом: всем ментам срочно уби
раться восвояси. Мол, в городе неспокойно, они там 
нужнее!

Менты приказа обсуждать не стали.
В истории, тем не менее, осталась запись о том, 

что отряд полицейских из Телави участвовал в лик
видации местных бандформирований.

Записал 1иви Б А К Р А Д З Е
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Шансы найти жизнь 
во Вселенной резко возросли

Европейские ученые обнаружили первую плане
ту за пределами Солнечной системы, которая со
стоит из камня, как наша Земля. Она располагается 
слишком близко к своей звезде, что исключает воз
можность существования на ней каких-либо форм 
жизни. Тем не менее, это большое открытие для тех, 
кто пытается найти жизнь во Вселенной: в ней мо
гут существовать и другие подобные планеты, где 
условия окажутся более благоприятными.

Новая планета, получившая название CoRoT-7b, - 
первая, плотность которой почти такая же, как у Зем
ли - 47 г на кубический см. Это дает основания счи
тать, что она имеет каменистую структуру. Такие 
планеты труднее найти, поскольку они гораздо мень
ше по размерам, чем газообразные.

На сегодняшний день, по данным ученых, за 
пределами Солнечной системы обнаружено 375 
планет, вращающихся вокруг 315 звезд. Однако 
большинство из них - это газообразные косм и
ческие тела, говорится в статье итальянской га
зеты La R epubb lica , на которую  ссы лается 
lnoPressa.ru.

То, что вновь открытая планета имеет каменис
тую структуру, еще не говорит о том, что ее поверх
ность похожа на земную. Дело в том, что CoRoT-7b 
располагается всего в 2,5 млн км от своей звезды. И 
та сторона планеты, что всегда обращена к звезде 
(как наша Луна - к Земле), разогрета до температу
ры в 1000 градусов и выше и всегда покрыта раска
ленной лавой. Другая сторона, на которую не попа
дает свет от звезды, представляет собой горную 
поверхность с температурой до 200 градусов ниже 
нуля. Вряд ли можно предполагать наличие на этой 
планете воды и жизни, по крайней мере, в том виде, 
который известен нам, приводит издание слова

женщины-ученого Клэр М уту из Марсельской аст
рофизической лаборатории.

Звезда, вокруг которой вращается новая плане
та, находится на расстоянии почти 500 световых лет 
от Земли. Эта звезда меньше, чем наше Солнце, и 
холоднее. CoRoT-7b совершает круг вокруг своей 
звезды за 20 часов и движется со скоростью 750 
тыс. км/ч. Для сравнения, Меркурий, ближайшая 
планета к Солнцу, облетает нашу звезду за 88 дней.

Ученые давно пришли к выводу, что для возник
новения жизни планета должна быть твердой. «По 
сути, мы сами живем на камне», - цитирует «Интер
факс» Арти Хартцеса, директора Тюрингской обсер
ватории в (ермании.

«Это большое открытие для тех, кто пытается найти 
жизнь во Вселенной. Была найдена еще одна планета, 
очень близко расположенная к своей звезде, что по
зволяет ученым суверенностью говорить об обнару
жении других планет, напоминающих Землю, далеко 
за ее пределами, где условия будут более благоприят
ными для жизни», - отмечает специалист по экзоплане
там Алан Босс из американского Института Карнеги.

Ф аза полной Луны не влияет 
на исход хирургических операций

Медики выяснили, что вопреки общественным 
убеждениям и суевериям фаза полной Луны не умень
шает шансов на выживание у пациентов, перенесших 
хирургические операции на сердце, сообщается в ста
тье ученых, принятой к публикации .в журнале 
Anesthesiology.

Основанием для исследования послужили пред
рассудки людей, убежденных, что сменяющиеся 
фазы луны могут воздействовать на самочувствие 
людей.

Ученые проанализировали 18 тысяч случаев опера
ций на сердце, в ходе которых ток крови направляется 
по новой артерии, проведенных с 1993 по 2006 год в 
Кливлендском медицинском центре.

Авторы статьи Ален Башур и Дэниел Сесслер, со
трудники центра, при помощи своих коллег пытались 
выявить влияние фазы полной Луны на риски смерти 
пациентов во время операции, сердечных приступов 
сразу после операции, вероятности занесения инфек
ции и других факторов.

«Не существует научных обоснований легендам о 
влиянии Луны на самочувствие людей, поэтому мы и 
не надеялись выявить никаких закономерностей, свя
занных с циклом лунных фаз. Тем не менее, в науке 
принято прежде всего исследовать, а не делать умоз

рительные заключения, поэтому мы и провели такое 
исследование», - сказал Башур, слова которого приво
дит Live Science.

Ученые не выявили никакой взаимосвязи между фа
зами луны и успешностью операций. Кроме того, уче
ные установили, что время суток, день недели и вре
мя года также не оказывают влияние на успешность 
операций.

Этим ученые показали, что несмотря на вероятность 
большей усталости хирургов к концу рабочей недели 
или к сезону отпусков, пациентам, которым предсто
ит операция в это время, не стоит волноваться.

В то же самое время, смена фаз Луны действитель
но может оказывать влияние на некоторые аспекты 
жизни людей.

Экологи выяснили, что степень загрязненности мор
ских пляжей связана с лунным циклом, от которого в 
свою очередь зависит сила приливных волн.

Кроме того, медики отмечают, что в дни, прилегаю
щие к полнолуниям, в службы неотложной медицинс
кой помощи для людей и домашних животных посту
пает в среднем на 20% больше обращений.

Ученые связывают эту зависимость с возрастающим 
желанием людей прогуляться со своими питомцами в 
необычно светлые ночи.

Спасение для Индии - рис, который не надо готовить

Звучит фантастично, пишет The Independent, но, 
если индийские ученые правы, сотни миллионов лю
дей по всему Индостану могут получить новый сорт 
риса, который «готовится» при простом погружении 
в воду.

Эксперты в Центральном институте исследова
ний риса (CRRI) в Ориссе, создавшие новый сорт, 
вдохновлялись так называемым мягким рисом 
(Komal saul), который растет в северо-восточном 
индийском штате Ассам. Согласно традиционным 
рецептам, его следует замочить на ночь, а затем 
есть с горчичным маслом и луком.

До недавнего времени этот рис не рос нигде, кро
ме северо-востока полуострова, но ученые из CRRI

смогли создать гибридный сорт, в котором соеди
нили традиционный мягкий рис с высокоурожайным 
обычным рисом. Полученный новый сорт назван 
Aghunibora.

Директор института доктор Адхья утвержда
ет, что пробное выращивание нового гибридного 
сорта уже дало положительные результаты, что 
позволяет предположить, что этот рис будет рас
ти в различных климатических зонах на всей тер
ритории Индии. «Это первый случай, когда мяг
кий рис был выращен где-либо еще, - говорит он. 
- Мы тестируем его сейчас, и он вполне растет 
здесь, в Ориссе, где очень высокая влажность, а 
перепад температур больше, чем в Ассаме».

Конечная цель, по его словам, - создать рис, кото
рый можно будет приготовить, «просто положив в 
воду». В стране, где недоедание остается насущной 
проблемой, отмечает издание, таной рис может 
стать сокрушительным оружием в борьбе с голо
дом.

Несмотря на все успехи, которых Индия добилась 
со времени либерализации экономики в начале 90- 
х годов прошлого столетия, каждый третий недоеда
ющий ребенок в мире проживает именно в этой 
стране.

Антисептик, уничтожающий  
вирусы гриппа 
на одежде и мебели

Уникальное химическое вещество, которое пос
ле нанесения на мебель или одежду уничтожает всех 
попадающих на них микробов и вирусы, создали 
японские ученые из города Хиросима.

На этот антисептик возлагаются большие надеж
ды в повышении эффективности борьбы с распро
странением ряда заболеваний, включая новый 
грипп, сообщают местные средства массовой ин
формации.

В состав дезинфицирующего вещества входят 
соли аммония, которые разводят водой илиетано- 
лом, то есть простым спиртом. Опыты показали, что 
частицы антисептика прочно закрепляются на по
верхности и продолжают действовать в течение по- 
лугода.

Все аналогичные средства, которые используют
ся в мире в настоящее время, после высыхания те
ряют антибактериальную силу, передает ИТАР-ТАСС.

Создатель химического вещества, профессор 
Хироки Никава в интервью телеканалу NHK заявил, 
что в продажу новое средство для дезинфекции по
ступит еще до конца года.

«В школах проводятся масштабные санитарные 
обработки, однако это не мешает распространению 
нового гриппа, - сказал он. - Я полагаю, что теперь 
мы сможем решить эту проблему».

Стволовые клетки  
могут помочь безнадежным  
сердечным больным

Известный британский хирург Стивен Уэстаби 
использовал стволовые клетки для нового типа опе
раций, который может помочь безнадежным сер
дечным больным, сообщает телеканал «Скай ньюс».

Во время операции, которая проходила в Сало
никах, Уэстаби установил специальный насос на сер
дце пациента, которое не могло самостоятельно про
качивать кровь через организм, а затем ввел пор
цию из шести миллионов стволовых клеток пациен
та в его сердечную мышцу с тем, чтобы помочь ее 
естественному восстановлению.

Стволовые клетки - особые клетки организма, ко
торые способны изменяться, получая специализа
цию в процессе развития. Так, одни и те же стволо
вые клетки в организме человека могут при опреде
ленных условиях развиться в клетки кровеносной, 
иммунной или нервной системы.

«Если дела пойдут хорошо, я пойду в церковь и 
помолюсь, я очень счастлив получить этот прибор 
и шанс на нормальную жизнь», - заявил каналу по
жилой пациент Иоаннис Манолопулос. Перед опе
рацией Манолопулос пролежал в больнице четыре 
месяца и пережил два инфаркта. Традиционные 
методы медикаментозного лечения и хирургии не 
помогли, а вживление сердечного насоса было при
знано недостаточным для того, чтобы помочь серь
езно больному сердцу. Тогда было решено прибег
нуть к экспериментальной методике.

Врачи не только вживили больному прибор, ко
торый откачивает кровь из поврежденного сердеч
ного желудочка, но и сделали инъекцию стволовых 
клеток, извлеченных из костного мозга пациента.

«Мы надеемся, что сочетание насоса со стволо
выми клетками поможет пациентам наслаждаться 
жизнью многие годы», - сказал Христос Папаконстан- 
тину, один из участников операции.

[реческое правительство согласилось финанси
ровать ряд новых операций у отдельных пациентов, 
в то время как британская Национальная система 
здравоохранения Великобритании пока не оплачи
вает подобные опыты.

«Прежде чем сделать эту технологию более дос
тупной в качестве долговременного решения на тер
минальной стадии сердечной недостаточности, 
нужно убедиться, что есть четкие свидетельства 
пользы подобных операций», - говорится в заявле
нии Министерства здравоохранении Великобрита
нии, которое приводит телеканал, информируют 
РИА Новости.



ПАМЯТЬ

В Москве, на 92-м году жиз
ни, скончался известный жур
налист Лазарь Андреевич Пи- 
радов.

Лазарь Пирадов родился 3 
августа 1918 года в Тбилиси.

Окончил М осковский ин
ститут истории, философии

и литературы им. Н.Г Черны
шевского по специальности 
«русский язык и литература», 
получив квалификацию науч
ного работника в области фи
лософских наук, преподавате
ля высшего учебного заведе
ния.

В годы Великой Отече
ственной войны служил в 
Политотделе Военно - стро
ительного Управления За
кавказского Военного окру
га, затем  З а ка в ка зско го  
фронта.

После окончания войны 
многие годы посвятил комсо
мольской и журналистской 
работе. Он был инструктором 
ЦК ЛКСМ Грузии, ответствен
ным секретарем редакции га
зеты «Молодой сталинец».

В р ед акц и и  газеты  
«Заря Востока» он был от

ветственным секретарем, 
разъездным корреспонден
том, возглавлял одновре
менно два отдела: науки и 
литературы  и искусства . 
Старшее поколение нашего 
коллектива хорошо помнит 
Лазаря Андреевича Пирадо- 
ва, отличного проф ессио
нала, неизменно выдержан
ного, корректного, солидно
го и в то же время с чув
ством юмора. Он умел вов
ремя поднять актуальную 
п р о б л е м у , н е н а в я зчи в о  
подсказать тем у, научить 
молодежь тонкостям журна
листской профессии. Автор 
многих публикаций по про
блемам партийного строи
тельства, экономической и 
общественно-политической 
жизни, по вопросам науки 
и культуры, литературы и

искусства, грузинского на
родного творчества и танце
вального искусства.

Лазарь Андреевич - заслу
женный журналист Грузинс
кой ССР В 1959 году был из
бран делегатом первого Все
союзного Съезда журналис
тов.

Параллельно с журналис
тикой Пирадов занимался и 
педагогической деятельнос
тью: был старшим препода
вателем кафедры журналис
тики Тбилисского государ
ственного университета.

С 1963 года на протяжении 
27 лет Л. Пирадов работал в 
аппарате ЦК Компартии Гру
зии, сначала в должности за
местителя заведующего отде
лами идеологическим, науки 
и культуры, науки и учебных 
заведений, а с 1967 года, в те

чение 23 лет, являлся помощ
ником первого секретаря ЦК 
Компартии Грузии.

Награжден орденами Оте
чественной войны II степени, 
Дружбы народов, «Знак Поче
та», двумя медалями «За тру
довое отличие», медалями 
«За оборону Кавказа», «За по
беду над Германией в Великой 
Отечественной войне 1941- 
1945 гг», «За доблестный труд 
в Великой Отечественной 
войне 1941-1945 гг».

Почтить память Лазаря 
Пирадова пришли находящи
еся в Москве многие его со
отечественники, коллеги -  
журналисты, бывшие партий
ные и советские работники. 
Из Тбилиси получена теле
грамма с соболезнованиями 
близким от экс-президента 
Грузии Эдуарда Шеварднадзе.

I Я Ш

П ам яти хорош его человека
В возрасте 86 лет ушел из 

жизни Владимир Саникидзе, 
доктор медицинских наук, про
фессор, известный врач-пси
хоневролог

Отсчет его профессиональ
ным годам в медицине начина
ется в далеком и грозовом 1943 
году. Когда он, успешно завер
шив Тбилисский медицинский 
институт, тут же погрузился в 
горячее пекло войны. Оказав
шись в летных частях 4-го Ук
раинского фронта, молодой 
доктор приступает к исполне
нию обязанностей главного 
врача одного из воинских со
единений. Опыт, приобретен
ный на фронте и потребовав
ший от новобранца не только 
профессиональных навыков, а 
и большого человеческого му
жества, послужил ему надеж
ным трамплином для всей его 
дальнейшей научно-врачеб
ной деятельности.

Ступени его служебной ка
рьеры в послевоенные годы 
тесно переплетены с жизнью 
армии. И первым пунктом на 
этом пути стал бакинский осо

бый военный округ, где Влади
мир Саникидзе оказался на 
посту главного невролога. А 
уже через два года его направ
ляют в группу советских войск 
в Германии на должность глав
ного невролога-консультанта.

Надо полагать, что свои 
обязанности Саникидзе ис
полнял наилучшим образом, 
ибо в 1967 году был переведен 
главным неврологом в Мос
ковский военный округ Отту
да и перебрался, в конце кон
цов, в родные края -  на анало
гичную должность в Закавказ
ский военный округ

Пожалуй, одной из важных 
вех в его профессиональных 
скитаниях стал Тбилисский 
Республиканский госпиталь 
инвалидов войны Министер
ства здравоохранения (рузии, 
в котором проработал глав
ным врачом около 10 лет. Од
нако наибольшую известность 
Владимиру Саникидзе -  вра
чу и добрейшей души челове
ку, принесли годы службы на
чальником международного 
клинического госпиталя вете

ранов войны Грузии. Именно 
на этом посту проявились все 
его лучшие качества врача, 
заботливого опекуна и друга 
старых солдат, в ком суровая 
война оставила свои жестокие 
отметины. И именно к нему, 
чудо-доктору Володе Саникид
зе, спешили ветераны со сво
ими ноющими по ночам рана
ми и другими напастями, коих 
всегда хватает старослужи
вым в их преклонных годах. И 
всегда находили в ответ живое 
участие, добрый совет и ква
лифицированную медицинс
кую помощь.

Таким он был, Владимир 
Саникидзе -  врач и человек, 
способный чужую боль при
нимать как свою, пропуская ее 
через свое большое сердце. 
Потому, что душой и сам ос
тавался солдатом.

Параллельно с врачебной 
практикой профессор Сани
кидзе находил время для ак
тивной научной работы. В 
1966 году он защитил диссер
тацию на тему «Организация 
в (рузии специализированной

медицинской помощи инвали
дам войны». Он - автор 156 на
учно-медицинских работ в об
ласти актуальных вопросов 
психоневрологии и нейрохи
рургии. Ему же принадлежит 
авторство книг «Врачи в сол
датской гимнастерке», «Нео
тложная помощь при острых 
нервно-психических наруше
ниях», а также фундаменталь
ного исследования «Организа
ция в Грузии специализиро
ванной медицинской помощи 
инвалидам Великой Отече
ственной войны». Заслуги 
Владимира Саникидзе отме
чены двумя орденами «Отече
ственной войны», «Красной 
Звезды», «Дружбы народов» и 
грузинским орденом Чести, 
многими медалями. Он с гор
достью носил почетное звание 
заслуженного врача [рузии и 
России, наконец, являлся пре
зидентом Ассоциации ветера
нов Второй мировой войны.

Светлый образ Владимира 
Саникидзе, замечательного 
врача и человека, навсегда 
сохранят в душе все, кто знал

его, общался с ним и кому был 
преданным другом. Его уход 
из жизни - невосполнимая по
теря для людей, носящих вы
сокое звание ветеранов Вто
рой мировой войны.

Совет старейшин ассоци
ации грузинских долгожи

телей «Саване»

Прах поэта Александра Межирова захоронили на кладбище в Переделкине
Захоронение праха поэта и 

переводчика Александра Ме
жирова состоялось на кладби
ще подмосковного Переделки
на в пятницу, сообщил «РИА 
Новости» пресс-секретарь 
Союза писателей М осквы  
Александр Герасимов.

«Дочь поэта Зоя Велихова 
(Межирова) доставила урну с 
прахом отца из США, куда он 
эмигрировал в 1994 году, что
бы захоронить ее в фамиль
ной могиле. Родственники, 
друзья и почитатели таланта 
Межирова собрались на Пе
ределкинском кладбище пос
ле полудня. А церемония захо
ронения состоялась в 13 ча
сов».-уточнил Герасимов.

Поэт и ф ронтовик Алек
сандр Петрович М ежиров 
умер на 86-м году жизни че
тыре месяца назад, 22 мая 
2009 года, в Нью-Йорке. Он 
эмигрировал в США еще в 
1994 году и больше ни разу не 
возвращался на Родину. До

эмиграции Межиров жил в 
Переделкине.

Прах поэта захоронен на 
Переделкинском кладбище, 
где похоронены многие из
вестные литераторы: Борис 
Пастернак, Корней Чуковс
кий, Арсений Тарковский. 
Роберт Р ож д е ств е нски й . 
Григорий Поженян, Семен 
Липкин, Лидия Чуковская,

М аргарита А лигер  и д ру
гие.

По словам Герасимова, 30 
сентября, в малом зале Цент
рального дома литераторов, 
состоится вечер памяти Алек
сандра Межирова, на котором 
выступят Константин Ваншен- 
кин, Евгений Рейн, Михаил Си
нельников, Олег Чухонцев, Ан
дрей Турков, Станислав Лес-

невский, Евгений Сидоров, 
Игорь Волгин, Георгий Мита- 
сов, Александр Эбаноидзе.

Александр Межиров родил
ся 6 сентября 1923 года. Дет
ство провел в Москве. В 1941 
году ушел на фронт, воевал 
солдатом и пехотным офице
ром на Западном и Ленинг
радском фронтах, в Синявин- 
ских болотах.

В 1943 году, после тяжелого 
ранения и контузии, был де
мобилизован. Вернувшись в 
Москву, посещал в качестве 
вольнослушателя истфак МГУ 
и одновременно учился в Ли
тературном институте имени 
А.М. Горького, который окон
чил в 1948 году.

Автор сборников стихов: 
"Дорога далека" (1947), "Новые 
встречи" (1949), "Коммунисты, 
вперед!" (1955), "Возвраще
ние" (1955), "Разные годы" 
(1956), "Ветровое стекло"
(1961), "Стихи и переводы"
(1962), "Стихотворения" (1963),

"Прощание со снегом" (1964), 
"Ладожский лед" (1965), "Под
кова" (1967), "Лебяжий пере
улок" (1968), "Поздние стихи" 
(1971), 'Тишайший снегопад"
(1974), "Недолгая встреча"
(1975), "Времена" (1976), "Под 
старым небом" (1976), "Очер
танья вещей" (1977), "Бормо
туха" (1989, 1991), "Поземка" 
(1997), "Апология цирка" (1997), 
"Артиллерия бьет по своим" 
(2006) и других.

Награжден орденами Трудо
вого Красного Знамени, Оте
чественной войны 2-й степе
ни, медалями "За оборону 
Москвы" "За оборону Ленинг
рада" "За победу над Германи
ей"

За сборник "Проза в стихах" 
(1982) был награжден Государ
ственной пр ем и ей  СССР 
(1986). Удостоен также Госу
дарственной премии Грузинс
кой ССР (1987) и премии име
ни Важа Пшавела Независи
мого СП Грузии (1999).



СПОРТ

Теннис

Габашвили пробился в 1 /4  финала

Россиянин Теймураз (абашвили 
завоевал путевку в четвертьфинал

теннисного турнира се
рии «Челленджер» в Трна- 
ве (Словакия), призовой 
фонд которого составля
ет 64 тысячи евро.

В четверг в матче вто
рого круга теннисист из 
Москвы, посеянный на 
турнире под первым но
мером, переиграл в трех 
сетах чеха Лукаша Росола 
со счетом 1:6, 7:6, 64.

Следующим соперни
ком (абашвили станет по

сеянный под пятым номером хозяин 
соревнований Доминик Хрбаты.

Кубок Дэвиса-жеребьевка
Жеребьевка Мировой группы Кубка Дэвиса-2010 состоялась в Женеве. Спи

сок пар первого круга выглядит так (хозяева названы первыми, "сеяные" выде
лены): ИСПАНИЯ - Швейцария, Франция - ГЕРМАНИЯ, РОССИЯ - Индия, Шве
ция - АРГЕНТИНА, ХОРВАТИЯ - Эквадор, Сербия - США, Чили - ИЗРАИЛЬ, Бель
гия - ЧЕХИЯ. Четвертьфиналы пройдут 9-11 июля, полуфиналы -17 -19 сентяб
ря, финал - 3 - 5 декабря.

■у Велоспорт

Вуэльта-2009:
победил Алехандро Вальверде

Общее время Вальверде, кото
рый выступает за команду Caisse 
d'Epargne - 87 часов 22 минуты 37 
секунд. Второе место с отставани
ем в 55 секунд занял соотечествен
ник победителя Самуэль Санчес, а 
третьим стал австралиец Кэйдел 
Эванс из Silence-Lotto (отставание 
1 минута 32 секунды), сообщает 
РИА «Новости».

Что касается последнего 21-го 
этапа гонки, то его выиграл немец 
Андре (райпель: дистанцию в 110,2 
км он преодолел за 3 часа 11 ми
нут 55 секунд. Вторым стал италь
янец Даниэле Беннати, а третье 
место занял словенец Борут Бо- 
жич.

Каспаров выиграл 
матч против Карпова

Гарри Каспаров выиграл шахмат
ный матч против Анатолия Карпова, 
состоявшийся в испанской Валенсии 
в период с 22 по 24 сентября.

В заключительный день поединка 
гроссмейстеры сыграли восемь партий 
в блиц. В пяти партиях победу одержал 
Каспаров, две партии завершились 
вничью, а одну выиграл Карпов. По ито
гам последнего игрового дня счет в мат
че стал 9:3 в пользу Каспарова.

Ранее в серии из четырех партий в 
быстрые шахматы Каспаров трижды 
обыграл Карпова, проиграв лишь одну 
партию. Таким образом, по результа
там 12 партий, состоявшихся в рам
ках матча между гроссмейстерами, 
победа досталась (арри Каспарову.

Анатолий Карпов проведет матч с 
чемпионом мира по классическим 
шахматам индийцем Вишванатаном 
Анандом. Поединок Карпова с Анан- 
дом пройдет в двух французских го
родах - Бастии и Аяччо - с 31 октяб
ря по 2 ноября 2009 года. Об этом 
со о б щ а е т и н те р н е т-и зд а н и е  
Chessdom.

Карпов с Анандом сыграют в быст
рые шахматы с контролем времени 15 
минут на партию плюс по три допол
нительные секунды на каждый ход. Для 
Ананда встречи с Карповым станут 
своеобразной тренировкой перед мат
чем за первенство мира по шахматам 
с болгарином Веселином Топаловым 
в 2010 году.

Молодежный ЧМ стартовал в Египте
И

1 Египет 1
2 Парагвай 0
3 Италия 0
4 Тринидад и Тобаго 1

Групповой этап
п м О
0 4-1 3
0 0-0 0
0 0-0 0
1 1-4 0

Наш корреспондент Мирон Барамия передает из Швейцарии
П резидентский  ф утбол  
А ргентины

Впервые за много лет национальный 
Чемпионат Аргентины начался с не
дельным опозданием. Дело в том, что 
большинство футбольных клубов ока
зались в катастрофическом финансо
вом положении. Игрокам, тренерам и 
обслуживающему персоналу зарплата 
не выплачивается.

Национальное телевидение сооб
щило федерации футбола, что смо
жет выплачивать за права телетранс
ляции матчей чемпионата не более 
700 тысяч песо ( это соответствует 1,3 
млн. евро). В этой ситуации неизмен
ный президент федерации Хулио (рон- 
дона (на этом посту он уже 30 лет и 
пользуется большим авторитетом у 
властей страны) предложил Диего 
Марадоне обратиться непосредствен
но к президенту страны Кристине Кир- 
шнер (супруге бывшего президента 
Нестора Киршнера, закончившего 
свои полномочия в 2007 г).

Президент федерации и Марадона 
были приняты в президентском двор
це.

Г-жа Кристина внимательно выслу- 
щала представителей футбольного 
мира и пообещала финансовую по
мощь государства в сумме 850 тысяч 
песо в течение 10 лет.

Президент федерации показал пре
зиденту страны проект модели новой 
футболки для членов сборной коман
ды страны традиционно светло-голубо
го цвета, только на спине вместо на
звания страны написано... «Кристи
на».

Н есм отря на возраст
Один из первых чемпионов мира в 

автогонках формулы 1 англичанин 
Нейджель Менселл в свои 57 лет объя
вил о решении принять участие в чем
пионате Великобритании на знамени
той трассе близ г. Сильверстон, в ко
тором будет выступать и его старший 
сын Лео.

По следам  Сергея Бубки
Чемпион мира этого года по прыж

кам с шестом австралиец Стив Ху
кер взял в Берлине высоту 6.14, но 
его попытка повторить рекорд нео
днократного чемпиона и рекордсме
на мира Сергея Бубки (6.15 ) была 
неудачной.

Тренер австралийца Денис Парнов 
(бывший тренер дублера Бубки Анд
рея Тарасова) сказал журналистам, 
что его спортсмен настроен упорно 
тренироваться, чтобы превзойти ми-

Борьба вольная

ровое достижение олимпийского чем
пиона 1988 года нынешнего Президен
та Национального Олимпийского Ко
митета Украины.

Ф утбол ом
по проблем е бездом н ы х

О том, что футбол является самым 
популярным и массовым видом спорта 
во всех странах мира, говорить излиш
не.

Международные соревнования про
водятся и для юниоров и для женщин 
и для ветеранов.

Футбол входит и в программу Па
ралимпийских Игр.

Кроме того, проводятся отдельно 
Олимпийские игры для слабо слыша
щих спортсменов. Они соревнуются и 
в футбольном турнире.

В Милане регулярно проводятся то
варищеские матчи между ветеранами 
самых популярных клубов миланского 
«Интера» и мадридского «Реала». Еже
годно в Италии проводятся благотво
рительные матчи между командами 
ветеранов и певцов.

А в последнюю неделю сентября в 
Милане начался чемпионат мира для 
бездомных. Причем на эти соревнова
ния приехали 480 участников из 48 
стран мира.

Группа молодых энтузиастов в 20 
чел. договорилась с мэрией и рядом 
общественных и государственных 
организаций о проведении этого чем
пионата и привлекает большое чис
ло добровольцев. Организаторы на
деются, что такой чемпионат привле
чет внимание властей к бездомным 
людям и поможет разрешить про
блему их расселения и устройства на 
работу.

На ковре в Хернинге
На чемпионате мира в датском Хер

нинге завершились соревнования 
вольников и стартовал турнир по жен
ской борьбе.

Последними среди мастеров воль
ной борьбы разыграли награды бор
цы весовой категории до 74 кг Чемпи
оном мира стал российский спорт
смен Денис Царгуш. В 1/16 финала он 
одержал победу над турком Эндером 
Коскуном - 2:0,3:0, в 1/8 - китайцем Би 
Шенфена со счётом 3:1, 3:0, в чет
вертьфинале переборол Мурада Гай
дарова из Белоруссии -1:0, 1:0. В по
луфинале Царгуш был сильнее Саде- 
ха (ударци из Ирана -  1:0,1:1 (победа 
по последнему действию), а в схватке 
за золото победил азербайджанца 
ЧемсулваруЧамсулвараева-2:0,1:0.

По итогам соревнований вольников 
сборная России одержала уверенную 
победу в командном зачёте. В активе 
борцов России 4 золотые, 1 серебря
ная и 1 бронзовая медаль. По одной ме
дали наждого достоинства завоевали

иранцы, одно золото и одну бронзу-уз
бекские борцы. По общему числу на
град вторыми стали азербайджанцы - 
4 медали, у команды Ирана 3 награды. 
По очкам сборная России также уве
ренно победила-у нее 63 очка, у Азер
байджана - 48, у Ирана - 40.

У сборной (рузии одна бронзовая 
медаль.

В этот же день начались соревнова
ния по женской борьбе. Первую награ
ду в копилку сборной России положи
ла Лориса Ооржак, завоевавшая се
ребро в весовой категории до 48 кг В 
1/16 финала Ооржак победила Ти Луа 
Нгуен из Вьетнама -  1:0,1:1 (пораже
ние по последнему действию), 1:0, в 1/ 
8 - Сарианну Саволу из Финляндии со 
счётом 3:0, 3:0, в четвертьфинале - 
Жилдыз Ешимову из Казахстана -1:0, 
4 4 (победа по последнему действию). 
В полуфинале Ооржак была сильнее 
Сим Хьян Со из КНДР -  0:2, 3:0,1:0, и 
только в финале уступила Марии Сгад- 
ник из Азербайджана - 0:3, 0:2.



РЕКЛАМА' ОБЪЯВЛЕНИЯ

«САЛХИНО» - ЧУДО ГРУЗИНСКОЙ ФЛОРЫ
М инистерство труда, здравоохранения и социальной защиты 

[рузии зарегистрировало уникальный препарат «САЛХИНО» в кап
сулах, что очень удобно для приема. Его производство налажено на 
ф армацевтическом предприятии «САЛХИНО». в  красиво оф орм
ленной упаковке 105 капсул. Столько, сколько необходимо для одно
го курса лечения больного.

Совокупность компонентов лечебных растений монахи издрев
ле называли Божьей аптекой. Именно к такой категории относится 
и естественное лекарство «САЛХИНО».

Наличие в препарате «САЛХИНО» уникальных вещ еств и его редкие лечебные 
качества прошли проверку и подтверждены в лабораториях, клиниках, на кафедрах 
десятков научно-исследовательских институтов Грузии. России, Азербайджана и Ук
раины. Лекарство зарегистрировано также в минздравах ряда стран, где получены 
государственные патенты и соответствующие лицензии.

Ф арм акологические действия : «САЛХИНО» упорядочивает ф ункционирование 
желудочно-кишечного тракта и мочеполовых органов. Укрепляет иммунитет, препят
ствует росту микроорганизмов, снимает запоры, обладает свойствами рассасывать 
опухолевые образования, убирает гной с любых мягких тканей.

«САЛХИНО» незаменимо при лечении и профилактике маститов, мастопатии, ран, 
воспалительных и гнойных процессов ножи и слизистой оболочки, кольпита, простати
та. полости рта, пульпита, парадонтита, воспалительных заболеваний дыхательных пу
тей, бронхита, холецистита, колита, гепатита, нефрита, радикулита, геморроя.

«САЛХИНО» . экологически чистое растительное лекарство, обладающее антибиотичес
кими качествами. «САЛХИНО» особенно эффективен при лечении стрептококков, стафи
лококков. кишечных палочек. Сравнительно меньше воздействует на другие патологии.

Спрашивайте лекарство «САЛХИНО» в аптеках, а за консультацией можете обра
титься по адресу:

Тбилиси, проспект Давида Агмаш енебели, 115,
тел. 95-90-60.

Подробности в Интернете на сайте: www.salkhino.ge_____

НЕПРАВИТЕЛЬСТВЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ СОЮЗ ОБЩЕСТВ 
ВЗАИМООТНОШЕНИЙ ГРУЗИИ С РОССИЕЙ

окажет действующую юридическую услугу гражданам Грузии и России в граж
данском, административном и уголовных делах по действующим законодатель
ствам [рузии и России. Примет участие в оформлении виз, в разрешении вопро
сов собственности, купли-продажи недвижимости, аудиторской оценки соб
ственности. Соответствующий уполномоченный защитит интересы клиентов в 
государственных, общественных, частных структурах. Граждан обслужат квали
фицированные юристы и адвокаты.

Ветеранам войны и труда предоставляется 50-процентная скидка. Инвалиды 
войны обслуживаются бесплатно.

Дополнительную информацию можно получить бесплатно.
Контактные телефоны: 290548, 985962, 899972005, 855411708.

Эл.почта - nanapari25@ mail.ru.

Тбилисский государственный
русский драматический 

театр имени А.С.Грибоедова 
объявляет о проведении консультаций

для учащихся выпускных классов школ Грузии, желающих поступить в рус
скую группу факультета драмы Тбилисского государственного университе
та театра и кино им.Ш.Руставели.

Консультации проводят творческие работники театра и ведущие актеры. 
Абитуриенты, прослушавшие цикл консультаций, будут обладать приори

тетным правом при зачислении в университет.
Консультации проводятся 15 числа каждого месяца с 15 до 17 часов в зда

нии театра имени А.С.Грибоедова по адресу: пр.Руставели,2 (вход со двора). 
Консультации бесплатные.

Справки по телефону: 99-77-06 
www.russianclub.ge 

Администрация театра

Театр-студия юного актера 
«Золотое кры льцо» Тбилисского

государственного русского драматического 
театра им ени А.С.Грибоедова 

объявляет набор
учащихся с 5-го по 11-й классы, желающих получить элементарные навыки 
актерского мастерства, участвовать в художественных и концертных поста
новках и спектаклях.

Претендентам необходимо обладать творческими способностями.
По окончании средней школы воспитанники театра-студии будут обла

дать приоритетным правом при зачислении в русскую группу факультета 
драмы Тбилисского государственного университета театра и кино им.Ш. 
Руставели.

Прослушивание состоится 11 октября с 12 до 14 часов в здании театра 
имени А.С.Грибоедова по адресу: пр.Руставели,2 (вход со двора). 

Обучение бесплатное.
Начало занятий - с 15 октября.

Справки по телефону: 99-77-06 
www.russianclub.ge 

А д м и н и с тр а ц и я  театра
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( o m d o j t o  ( / £ )  R o n i k o

Л v  Ш

1
ПРИ ВИЗИТЕ К ВРАЧУ -ОФТАЛЬМОЛОГУ 
ПРЕДОСТАВЬТЕ ОДНОРАЗОВЫЙ КУПОН 
И ВОСПОЛЬЗУЙТЕСЬ ДИАГНОСТИЧЕСКОЙ 
у с л у г о й  С 50-ПРОЦЕНТНОЙ СКИДКОЙ.

«РОНИКО» ПРЕДЛАГАЕТ ВАМ ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ 
ДИАГНОСТИКОЙ ГЛАЗ 

С 50 % СКИДКОЙ

Вас примет высококвалифицированный врач-офтальмолог: проведет 
диагностику глаз и проконсультирует. Вам также предоставят ин
формацию относительно контактных линз. 

На месте вы сможете подобрать оправу для очков. 
Вам индивидуально изготовят высококачественные линзы для глаз лю
бой сложности.

Посетите любой филиал «Ронико» 
по указанным ниже адресам:

-----------------------------------------------------------------------

(nmdojcn (j&  Roniko
Воспользуйтесь для визита к офтальмологу 

диагностическим купоном
с 50-% скидкой

I

Пр. Чавчавадзе №50 47 5162
Пр. Руставели № 19 996100
Пр. Агмашенебели №107 950472
Пр. Царицы Тамар № 14 960363
Пр. Важа Пшавела №20 399364
Пекина №25 384605
Пекина №13 363367
Векуа №3 (GTC) 938935
Батуми, К. Гамсахурдиа №41

http://www.salkhino.ge
mailto:nanapari25@mail.ru
http://www.russianclub.ge
http://www.russianclub.ge

